
Здоровый 
образ вируса
Фитнес-клубы 
прокачивают 
реабилитацию  
после COVID-19

Национальное фитнес-сооб-
щество обратилось к главе 
Минздрава Михаилу Мурашко 
с просьбой включить програм-
мы реабилитации перенес-
ших COVID-19 пациентов в фит-
нес-центрах в методические 
рекомендации подведомствен-
ных учреждений. Индустрия, 
столкнувшись с резким падени-
ем оборотов из-за кризиса, рас-
считывает, что такая поддержка 
позволит клубам занять нишу ре-
абилитационных центров. Но 
медики сомневаются в нали-
чии у фитнес-индустрии необхо-
димых компетенций. К тому же 
позиционирование, связанное 
с COVID-19, вызовет скорее нега-
тивный эффект для бизнеса. 

Национальное фитнес-сообщест-
во (НФС; объединяет 1,7 тыс. клубов) 
обратилось к главе Минздрава Ми-
хаилу Мурашко с просьбой разрабо-
тать методические рекомендации 
для медучреждений, подведомст-
венных министерству, по включе-
нию фитнес-программы в програм-
мы реабилитации после COVID-19. 
Копия обращения есть у „Ъ“. Прези-
дент НФС Елена Силина поясняет, 
что специальные программы по вос-
становлению клубы, входящие в со-
общество, разрабатывают с октября. 
По ее словам, НФС уже предложи-
ло сотрудничество больницам, пе-
репрофилированным для лечения 
больных COVID-19. Но такие вопро-
сы решаются при участии Минздра-
ва. Там на запрос „Ъ“ не ответили. 

Разработанные фитнес-индустри-
ей программы включают в себя ме-
тодики функционального оздоров-
ления организма, направленные на 
реабилитацию дыхательной и сер-
дечно-сосудистой систем, повыше-
ние тонуса и выносливости мышц 
и пр. В НФС поясняют, что речь ча-
сто идет о дыхательных практиках 
и программах усиления иммуните-
та. Но подход в регионах часто раз-
личается: например, в Ростовской 
области и Удмуртии клубы раздают 
своим клиентам витаминные ком-
плексы, а в Тверской области пред-
лагают душ шарко и фитнес. «Поль-
зуется популярностью „итальянская 
программа“, включающая кардио, 
дыхательные, силовые упражнения 
без сильной нагрузки на суставы»,— 
рассказывает основатель сети «Сту-
дия Фитнес» Ирина Костина. 

Главный внештатный специалист 
по медицинской реабилитации де-
партамента здравоохранения Мо-
сквы Ирэна Погонченкова поясняет, 
что проведение медицинской реаби-
литации возможно только при нали-
чии лицензии.
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Даешь на стороне угля
Китай заместит австралийский импорт поставками из России
Российские угольщики спешат 
воспользоваться конфликтом 
Китая и Австралии, взвинтив-
шем цены в КНР, чтобы увели-
чить свою долю на крупнейшем 
в мире угольном рынке. «Эльгау-
голь», входящая в «А-Проперти» 
Альберта Авдоляна и разраба-
тывающая самое крупное в РФ 
месторождение коксующих-
ся углей, создает СП с китай-
ским судоходным оператором 
GH-Shipping. Компания плани-
рует увеличить поставки в Ки-
тай с 1 млн тонн до 30 млн тонн 
к 2023 году, а в дальнейшем — 
до 50 млн тонн. Другие угольщи-
ки также планируют увеличить 
поставки в КНР, хотя, по мнению 
аналитиков, нынешний всплеск 
цен не станет долгосрочным. 

«Эльгауголь», входящая в «А-Про-
перти» Альберта Авдоляна, намерена 
увеличить поставки угля в Китай. Для 
этого создается СП с китайской Guo-
hang Ocean Shipping (GH Shipping). 
В сообщении «Эльгаугля» сказано, 
что предварительный срок сотруд-
ничества составляет пять лет с даль-
нейшим продлением на аналогич-
ный период. GH Shipping, указано 
на ее сайте, контролирует флот бал-
керов общим дедвейтом в 2 млн тонн 
и осуществляет перевозки на 40 млн 
тонн в год, входя в тройку крупней-
ших перевозчиков угля в Китае в сег-
менте судов «река—море». Компания 
входит в состав группы Fujian Guo-
hang Ocean Shipping.

Как отмечают в «Эльгаугле», СП 
будет заниматься продвижением 
угля Эльги на рынке Китая, обес-
печением импорта, содействием 
его таможенному оформлению, 
взаимодействием с государствен-
ными органами Китая и поиском 
потенциальных конечных потре-
бителей. Согласно планам, объемы 
поставок должны будут увеличить-
ся с 1–1,5 млн тонн угля в 2020 году 
до 15–18 млн тонн угля в 2021 году, 
20–24 млн тонн в 2022 году и 30 млн 
тонн начиная с 2023 года. В дальней-
шем планируется нарастить постав-
ки до 50 млн тонн. Таким образом, 
Китай будет самым крупным по-
требителем эльгинского угля, объ-
ем ежегодной добычи которого дол-
жен увеличиться к 2023 году с 5 млн 
до 45 млн тонн. «Поставки эльгин-
ского коксующегося угля позволят 
заместить значительный объем ав-
стралийского и американского угля 
схожего качества»,— говорит генди-
ректор «Эльгаугля» Александр Исаев.

Российские угольщики намере-
ны воспользоваться напряженно-
стью в отношениях между Кита-
ем и Австралией. О том, что Китай 
практически официально запре-
тил импорт австралийского угля, 
13 декабря сообщила китайская 
The Global Times (подразделение 
«Жэньминь жибао»). По данным из-
дания, Государственный комитет 
по делам развития и реформ (ГКРР) 
КНР на минувших выходных про-
вел совещание с представителя-
ми десяти крупнейших китайских 
энергокомпаний, где до них доне-
сли, что они могут свободно им-
портировать уголь без таможен-
ных ограничений из любых стран, 
кроме Австралии. Австралия тут 
же запросила официальные разъ-
яснения. Премьер страны Скотт 
Моррисон заявил, что запрет им-
порта австралийского угля мо-
жет идти вразрез с правилами ВТО 
и соглашением о свободной тор-
говле. Представитель китайского 

МИДа Ван Вэньбинь, в свою оче-
редь, на брифинге сообщил, что 
Китай действует в соответствии 
с законом и международными пра-
ктиками. Утром 15 декабря заметка 
The Global Times перестала быть до-
ступна на сайте издания.

Проблемы с австралийским 
углем начались еще в октябре 
на фоне конфликта между страна-
ми, начало которому положил при-
зыв Австралии к международно-
му расследованию происхождения 
и причин пандемии коронавиру-
са. Китай уже ввел заградительные 
пошлины против австралийского 
ячменя и вина, запретил импорт 
ряда товаров, а в ожидании китай-
скими покупателями запрета им-
порта железной руды из Австралии 
мировые цены выросли на 65% (см. 
„Ъ“ от 15 декабря). В начале октя-
бря, как сообщали различные отра-
слевые СМИ, власти КНР дали ряду 
энергокомпаний и трейдеров не-
гласное распоряжение немедлен-

но прекратить импорт австралий-
ского угля, в результате чего груз 
на $500 млн застрял в портах, а трей-
деры стали переключаться на рос-
сийский и индонезийский уголь.

По данным S&P Platts, знакомого 
с документами к совещанию с ГКРР, 
китайским энергетикам предписа-
ли не закупать китайский уголь 
5500 ккал FOB по цене выше 640 юа-
ней ($97,7) за тонну, а ТЭС должны 
координировать свои запасы так, 
чтобы избежать закупки по высо-
ким ценам. Рыночная цена на 14 де-
кабря была 750–770 юаней ($114,5–
117,5), пишет S&P Platts. ГКРР, 
согласно документам, провел пере-
говоры с товарно-сырьевой биржей 
Чжэнчжоу относительно мер, кото-
рые могут сгладить излишние коле-
бания фьючерсов на уголь. В резуль-
тате цена фьючерсов на январь 15 
декабря на этой бирже резко упа-
ла — с 753 до 719,2 юаня.

В рамках стимулирования сни-
жения цен Китай откроет мор-

ские границы для всего угля, кро-
ме австралийского, говорилось 
в цитируемых агентством доку-
ментах. «Китайская таможня боль-
ше не вмешивается в наш им-
порт из Индонезии или России 
и не запрашивает об импортных 
квотах»,— сообщил источник 
S&P Platts в одной из китайских 
энергокомпаний.

Гендиректор «Мечела» Олег Кор-
жов говорил 4 декабря «РИА Но-
вости», что компания намерена 
увеличить поставки в Китай в де-
кабре на 25–30% на фоне прекра-
щения импорта австралийского 
угля. «Внутренние цены на коксую-
щийся уголь в КНР достигли четы-
рехлетнего максимума. Давление 
на цены оказала также вспышка ко-
ронавируса в соседней Монголии, 
в результате чего закупки рядового 
угля Китаем в этой стране упали по-
чти в два раза»,— отмечал он.
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Доброжелатель  
Москвы
Приложение для жалоб в мэрию  
дополнят новым функционалом

Мэрия Москвы заказала за 76,8 млн руб. 
модернизацию системы «Помощник Мо-
сквы», с помощью которой сейчас мож-
но жаловаться на нарушителей  правил 
 парковки. Новые функции позволят 
пользователям сообщать через мобиль-
ное приложение и о других нарушениях, 
включая незаконную торговлю, а также 
уведомлять власти о скоплениях лю-
дей в общественных местах. Самые бди-
тельные получат баллы, которые мож-
но будет обменять на футболки и кепки. 
Переориентация негативных настрое-
ний граждан с правительства на соседей 
может повысить социальную разобщен-
ность, опасаются эксперты.

Московская мэрия потратит 76,8 млн руб. 
на модернизацию аппаратно-программно-
го комплекса «Помощник Москвы», следу-
ет из информации на сайте госзакупок: 3 де-
кабря тендер выиграло ООО «Программный 
продукт», компания должна закончить про-
ект к середине января. Заказчиком выступа-
ет Центр организации дорожного движения 
(ЦОДД) Москвы.

В комплекс «Помощник Москвы» входит 
приложение, позволяющее фотографиро-
вать совершенные автовладельцами нару-
шения, например парковку на газоне, и от-
правлять информацию властям. Согласно 
документации тендера, система получит 
ряд новых функций. В частности, пользо-

ватели смогут сообщать о незаконной тор-
говле и плохом состоянии велопарковок. 
«Помощник Москвы» также интегрируют 
с государственными информационными 
системами, чтобы верифицировать жало-
бы. Например, жалобу на парковку прило-
жение будет перепроверять через систему 
фото- и видеофиксации нарушений правил 
дорожного движения.

Еще одним новшеством станет возмож-
ность отслеживать больных коронавирусом, 
нарушающих карантин. Представители вла-
стей смогут с помощью мобильного прило-
жения проверять человека по базе больных 
COVID-19. Судя по техническому заданию, 
они же смогут патрулировать прогулочные 
зоны (парки и скверы) и передавать в мэрию 
сигналы о слишком большом скоплении лю-
дей. Так, команда «Dark Red» будет означать, 
что людей в парке слишком много и его нуж-
но закрыть, а код «Green» даст сигнал к от-
крытию прогулочной зоны.

Сообщать о слишком большом скопле-
нии людей смогут не только сотрудники мэ-
рии, но и рядовые пользователи: для них 
в документации тоже предусмотрен запуск 
такой функции. «Помощник Москвы» также 
будет знать, есть ли сам пользователь прило-
жения в базе больных COVID-19, и предосте-
режет его от выхода из квартиры.
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Минфин предложил ЦБ 
обменяться тайнами
Налогоплательщики обретают  
новую степень прозрачности

Минфин подготовил поправки, которые 
расширяют доступ налоговиков к банков-
ской тайне — они смогут получать данные 
об операциях по счетам банков и их кли-
ентов не только по запросу, как сейчас, 
а в рамках регулярного информационно-
го обмена с ЦБ. Банк России, в свою оче-
редь, сможет получать от ФНС сведения, 
составляющие налоговую тайну. Такой 
«обмен тайнами» призван облегчить со-
бираемость информации обо всех денеж-
ных потоках в стране и де-факто делает 
возможным контроль расходов и дохо-
дов как минимум в отношении компаний. 
В ФНС подчеркивают, что речь об отме-
не банковской и налоговой тайны не идет 
и что к выпискам по операциям по счетам 
физлиц непосредственного доступа у на-
логовиков не будет. Изменения уклады-
ваются в ранее объявленные планы рабо-
ты ФНС «с большими данными» и делают 
отношения государства и налогоплатель-
щика гораздо более прозрачными. 

Минфин опубликовал два законопроекта, 
которые должны обеспечить более широкий, 
чем сейчас, обмен данными о налогоплатель-
щиках между ЦБ и ФНС. Предполагается, что ЦБ 
будет передавать налоговикам сведения, со-
ставляющие банковскую тайну, ФНС же пре-
доставляет Банку России данные, охраняемые 
налоговой тайной. В пояснительной записке 
к проекту сказано, что это необходимо, по-

скольку «недобросовестные налогоплатель-
щики, реализуя политику агрессивного нало-
гового планирования, применяют все более 
сложные схемы ухода от налогообложения, ха-
рактеризующиеся высокой латентностью».

Такой «обмен тайнами» должен повысить 
эффективность налоговиков по выявлению 
схем минимизации налогов. ЦБ же, получив 
сведения о доходах юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, информацию 
о сомнительных операциях, об имуществе, 
объектах налогообложения и задолженности 
перед бюджетом клиентов банков, страховщи-
ков и так далее, сможет более качественно ис-
полнять свои функции регулятора. 

Поясним, что сейчас банки передают на-
логовикам в автоматическом режиме ин-
формацию только об открытии/закрытии 
счетов или изменении реквизитов в рамках 
валютного контроля, об операциях по сче-
там они могут узнавать только по запросу. 
Информобмен между ЦБ и ФНС регулирует-
ся межведомственным соглашением. В част-
ных беседах представители банковского 
сообщества утверждают, что этот обмен 
происходит на «минимальных оборотах». 
В случае же принятия поправок его объемы 
существенно увеличатся — ЦБ придется рас-
крывать налоговикам чуть ли не всю доступ-
ную ему информацию о банках и клиентах.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,46

процента составила средняя максимальная ставка по рублевым вкладам в десяти крупнейших 
российских банках в первой декаде декабря, сообщил вчера ЦБ. Этот показатель является ориентиром для 
рынка вкладов — ЦБ рекомендует банкам превышать его не более чем на два процентных пункта при привле-
чении средств населения. С начала 2019 года наблюдается тренд на снижение ставок по вкладам, вызванный, 
в частности, замедлением инфляции и снижением ключевой ставки ЦБ. Рекордно низкое значение зафикси-
ровано в октябре этого года — 4,33%. После этого доходность по вкладам начала постепенно расти. По итогам 
второй декады ноября ставка достигла значения в 4,54%, но уже в третьей декаде снизилась до 4,44%.

ИССЛЕДОВАНИЯ

Науке бизнес  
не заказчик

Бюджет остается основным источни-
ком финансирования науки в РФ — 
так, доля расходов государства на ис-
следования и разработки (ИР) в 2019 
году в общем объеме внутренних 
затрат составила 66,3% (752,3   млрд 
руб.), при этом более половины 
средств поступает напрямую из фе-
дерального бюджета — 602,7   млрд 
руб. Такие данные приводит Институт 
статистических исследований и эко-
номики знаний ВШЭ. При этом вклад 
государства сократился с 2010 года 
на 4 п. п., а доля бизнеса в финанси-
ровании науки за десять лет выросла 
на 4,7 п. п.

Всего же на долю предпринима-
тельского сектора приходится лишь 
30,2% финансирования науки, или 
342,8   млрд руб. Вклад других на-
циональных источников (например, 
вузов и НКО) оценивается в 1,1% 
против 0,6% в 2010 году, на ино-
странные источники приходится 2,4% 
финансирования (против 3,5%). 

Суммарно показатели обеспечили 
России девятое место в мире по за-
тратам на науку (см. график). Однако 
структура таких затрат для РФ су-
щественно отличается от стран-ли-
деров: только в Индии госрасходы 
также основной источник финанси-
рования науки (63,2%), в остальных 
же преобладают расходы бизнеса 
(см. график). Минимальная доля его 
затрат зафиксирована в Великобри-
тании и Франции — 54,8% и 56,1% 
соответственно, а максимальная — 
в Тайване и Японии (80,3% и 79,1%).

Как указывали ранее аудиторы 
Счетной палаты, в РФ отсутствуют 
эффективные механизмы и инстру-
менты привлечения внебюджетных 
средств в науку, а бюджетные 
вложения в научные разработки 
считаются неэффективными. В части 
результативности научной деятель-
ности РФ отстает от стран-лидеров, 
например, по количеству патентов: 
от США — почти в 16 раз, от Китая — 
в 38 раз. Отметим, что Минэкономи-
ки уже подготовило поправки в зако-
нодательство для решения проблемы 
неэффективной коммерциализации 
бюджетных научных разработок (см. 
„Ъ“ от 25 ноября), вовлечению биз-
неса в инновационную деятельность 
должны способствовать и инициати-
вы правительства по компенсации 
таких затрат для крупных инвес-
тпроектов (см. „Ъ“ от 7 декабря). 
Пока же госаудиторы считают объем 
затрат на науку недостаточным: по их 
удельному весу в ВВП РФ отстает 
от ведущих стран мира (34-е место 
с 1,1%) — по оценке института 
исследований и экспертизы ВЭБ.РФ, 
что даст не более 0,15% потенциаль-
ного роста ВВП в ближайшие 15 лет.

Диана Галиева

СТРУКТУРА ВНУТРЕННИХ ЗАТРАТ 
НА ИССЛЕДОВАНИЯ И РАЗРАБОТКИ 
В 2019 ГОДУ*(%)   ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ НИУ ВШЭ.

Средства государства
Средства предпринимательского сектора 
Другие национальные источники
Иностранные источники

США

Китай

Япония

Германия

Республика Корея

Франция

Индия

Великобритания

Россия

Тайвань

23 62,3
7,4

7,3

27,8 66
0,3/5,8

20,5 76,6
0,9/1,9

66,3 30,2
1,1/2,4

18,8 80,3
0,7/0,1

32,4 56,1
3,7

7,8

25,9 54,8
5,6

13,7

63,2 36,8

14,6 79,1
5,8/0,5

20,2 76,6
0,4

*ИЛИ БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ, 
ПО КОТОРЫМ ИМЕЮТСЯ ДАННЫЕ.
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В ноябре 2020 года Росстат фик-
сирует улучшение годовой ди-
намики выпуска в промыш-
ленности — он оказался выше 
октябрьского. Во многом ноябрь-
ский скачок промпроизводства 
вызван случайными конъюнктур-
ными факторами, подогревши-
ми обработку, а при сохране-
нии инерции за счет пополнения 
запасов может продолжиться 
и в декабре. Об улучшении ситу-
ации в секторе это не свидетель-
ствует — в декабре уровень удов-
летворенности спросом снова 
снизился, а планы выпуска на ян-
варь 2021 года провалились до 
минимума с начала 2014 года.

В годовом выражении падение 
промышленного производства за-
медлилось до 2,6% с 5,5% в октябре, 
сообщил Росстат. Октябрьский по-
казатель на фоне обновления ре-
спондентами службы данных был 
улучшен на 0,4 процентного пун-
кта (теперь ежемесячные уточне-
ния этих данных будут традицион-

ными, см. „Ъ“ от 18 ноября) за счет 
обработки, энергетики и ЖКХ при 
ухудшении показателей добычи. 
Таким образом, с учетом сезонности 
в ноябре по сравнению с октябрем 
промышленность увеличила вы-
пуск на 1%, что сопоставимо с тем-
пами восстановления, которые сек-
тор демонстрировал летом, после 
снятия ограничений первой волны 
эпидемии COVID-19.

Улучшение динамики в ноябре 
обеспечено ростом в обработке на 
1,1% в годовом выражении после 
снижения на 3,7% в октябре и замед-
лением падения в добыче до 7,6% 
против октябрьского спада на 9% 
(оценка уточнена с 8,8%). Если улуч-
шение в добыче заметно в нефтегазо-
вом секторе и производстве угля, то, 
как убеждены в ЦМАКП, ускорение 
выпуска в обработке на две трети (по-
мимо заметного вклада восстановле-
ния нефтепереработки) объясняется 
случайными конъюнктурными фак-
торами. Основные среди них — ка-
лендарный эффект (в октябре было 

на один рабочий день меньше, чем 
год назад, а в ноябре — нет) и резкий 
(на 35,5%) рост выпуска в фармацев-
тике. Последнее, по словам эксперта 
центра Владимира Сальникова, объ-
ясняется вводом в действие инфор-
мационной системы мониторинга 
движения лекарственных препара-
тов, что обнулило динамику в секто-
ре в октябре. Только это объясняет 
0,7 процентного пункта из 1,1% но-
ябрьского роста в обработке. Кроме 
того, добавляет Антон Белоглазов из 
ЦСР, с января 2021 года будут повы-
шены акцизы на табак, что вызвало 
рост на 10,4% выпуска табачных из-
делий (на склад). 

В целом же помощь восстанов-
лению производства могли ока-
зать меры господдержки. «Объем 
расходов федерального бюджета 
в 2020 году почти на 27,5% больше 
по сравнению с 2019 годом. Также 
в последние месяцы года расходы 
бюджетной системы традиционно 
характеризуются наибольшим уров-
нем исполнения»,— обобщает го-

сподин Белоглазов. «Для будущего 
решения ЦБ цифры скорее в пользу 
ожидаемого сохранения ставки. Но 
слабость „инвестиционных“ отра-
слей налицо, поэтому „низкие став-
ки“ надолго. Да и потребность в эф-
фективной с точки зрения расходов 
бюджетной политике никто не от-
менял, особенно в свете запланиро-
ванной с 2021 года бюджетной кон-
солидации»,— добавляет Дмитрий 
Полевой из «Локоинвеста».

Между тем данные Росстата о вы-
пуске в секторе плохо стыкуются 
с другими оценками его состояния. 
Напомним, опросные индикаторы 
состояния промышленности Рос-
стата и Markit свидетельствовали 
об ухудшении настроений и в обра-
ботке, и в добыче в ноябре. Некото-
рое улучшение ноябрьских оценок, 
напротив, фиксировали конъюн-
ктурные опросы Института Гайда-
ра, но по состоянию на 15 декабря 
там зафиксировали резкое ухудше-
ние удовлетворенности продажами 
и планов выпуска и продаж на пер-

вый квартал 2021 года. «Декабрь-
ские прогнозы выпуска буквально 
рухнули на 14 пунктов, растеряв все 
завоевания предыдущих шести ме-
сяцев. Впрочем, такое падение оп-
тимизма производственных пла-
нов еще цветочки по сравнению 
с обвалом прогнозов продаж. По-
следние рухнули сразу на 31 про-
центный пункт»,— говорит автор 
исследования Сергей Цухло. Впро-
чем, статистически декабрьский 
выпуск по сравнению с ноябрем, 
вероятнее всего, снова повысит-
ся — запасы в промышленности 
все еще недостаточны. «Еще одним 
позитивным сигналом стал даль-
нейший рост оптимизма планов 
найма — промышленность готова 
сохранить набор квалифицирован-
ных кадров (в первую очередь, ко-
нечно, рабочих), которых с каждым 
годом становится все меньше в свя-
зи деградацией системы среднего 
специального образования»,— за-
ключает он.

Алексей Шаповалов

Промышленные качели делают новый взмах
В ноябре выпуск подрос без качественных причин

Международное энергетическое агентство 
(МЭА) и ОПЕК вновь скорректировали свои 
прогнозы спроса на нефть. В основном 
корректировка ожиданий коснулась 2021 
года, поскольку стало ясно, что в условиях 
сохранения ограничений спрос на топливо 
будет снижаться. Добыча нефти при этом 
будет расти — по оценке МЭА, в следую-
щем году глобальные поставки увеличат-
ся в среднем на 1,4 млн баррелей в сутки 
(б/с). Рост добычи связан как с ее вос-
становлением в Ливии, так и с частичным 
смягчением условий соглашения ОПЕК+.

Международное энергетическое агентст-
во в своем декабрьском отчете снизило оцен-
ку спроса на нефть в этом году еще на 50 тыс. 
б/с, до 91,2 млн б/с. Таким образом, спад спроса 
в 2020 году по сравнению с 2019 годом в итоге 
составит 8,8 млн б/с. С учетом влияния второй 

волны пандемии спрос в четвертом квартале 
останется на 6,2 млн б/с меньше, чем год назад.

На 2021 год прежний прогноз роста спро-
са МЭА понизило сразу на 170 тыс. б/с, до 
5,7 млн б/с. Теперь ожидаемый в следующем 
году уровень спроса — 96,9 млн б/с. «Спрос, 
очевидно, будет более низким на протяжении 
более длительного периода, чем это ожида-
лось, когда в апреле страны ОПЕК+ заключи-
ли соглашение о сокращении поставок»,— от-
мечают в агентстве.

Отметим, что накануне ОПЕК также ухуд-
шила свой прогноз на следующий год. В кар-
теле теперь ожидают, что в 2021 году мировой 
спрос на нефть вырастет лишь на 5,9 млн б/с, до 
96,89 млн б/с. «Это отражает неопределенность 
в отношении воздействия COVID-19 на транс-
портное топливо в странах ОЭСР в первом по-
лугодии 2021 года»,— указали в организации.

Что касается предложения на рынке неф-
ти, то в ноябре оно резко выросло — на 
1,5 млн б/с, до 92,7 млн б/с. Произошло это 
из-за восстановления добычи в США по-
сле сезона ураганов и роста поставок из Ли-
вии. Добыча в странах ОПЕК в ноябре выро-
сла на 730 тыс. б/с по сравнению с октябрем, 
до 25 млн б/с, за счет увеличения добычи как 
раз в Ливии, не участвующей в сделке ОПЕК+. 
Ноябрьский показатель общей добычи са-
мый высокий с мая, когда начали действовать 
ограничения по сделке, но это все равно на 
9,2 млн б/с меньше, чем было годом ранее.

Напомним, в начале декабря стороны 
сделки договорились об увеличении поста-
вок с января 2021 года на 0,5 млн б/с — это 
существенно меньший прирост по сравне-
нию с изначальными условиями соглаше-
ния (тогда он составил бы 2 млн б/с). Повыше-

ние добычи в каждый последующий месяц 
будет обсуждаться отдельно, но также не 
превысит 500 тыс. б/с. В ноябре участники 
ОПЕК+ выполнили условия сделки на 101%, 
в том числе Россия — на 96% (страна добыва-
ла 9,1 млн б/с), Саудовская Аравия — на 100% 
(8,98 млн б/с). В среднем за время действия со-
глашения этот показатель для всех участни-
ков составил 97%. 

По ожиданиям МЭА, в целом в 2020 году гло-
бальная добыча нефти по сравнению с 2019 
годом снизится на 6,6 млн б/с (в том числе 
в США — на 600 тыс. б/с, в Саудовской Аравии — 
примерно так же, в России — на 1 млн б/с). 
В 2021 году она вырастет на 1,4 млн б/с (в США 
при этом сократится на 510 тыс. б/с, в Саудов-
ской Аравии вырастет на 260 тыс. б/с, а Рос-
сии — на 120 тыс. б/с.

Татьяна Едовина

Вторая волна сдерживает спрос
МЭА и ОПЕК сократили прогноз роста потребления нефти 

Отметим, что тема расширения инфор-
мобмена между налоговиками и ЦБ содер-
жится в «Основных направлениях налого-
вой политики на 2021–2023 годы» Минфина. 
В этом ведомстве „Ъ“ вчера пояснили, что ре-
ализация новых мер будет способствовать 
обелению экономики и не затронет интере-
сы добросовестных налогоплательщиков за 
счет применения риск-ориентированного 
подхода при отборе объектов для налогово-
го контроля. «Важно, что массового обмена 
данными не предполагается. Перечень доку-
ментов и сведений, подлежащих обмену, бу-
дет определяться соглашением между Банком 
России и ФНС»,— говорят в министерстве. До-
ступ к сведениям, составляющим налоговую 
тайну, будет у ограниченного круга лиц, а об-
мен будет осуществляться с использованием 
защищенных каналов связи и предполагает 
административную и уголовную ответствен-
ность за разглашение любых данных. 

В ФНС подчеркивают, что речь не идет об от-
мене банковской или налоговой тайны — в со-
ответствии с НК все получаемые налоговыми 
органами сведения о налогоплательщиках со-
ставляют налоговую тайну, имеют специаль-
ный режим хранения и доступа. В службе от-
мечают, что изменения позволят существенно 
сократить количество запросов в банки о пред-
ставлении сведений об операциях по счетам 
их клиентов. «Это снизит трудовые и мате-
риальные затраты, повысит эффективность 
риск-ориентированного подхода при прове-
дении налогового контроля и предотвратит 
ущерб от недобросовестных налогоплатель-
щиков, применяющих различные схемы для 
ухода от налогов»,— заявили „Ъ“ в службе. Там 
подчеркнули, что законопроекты не предус-
матривают непосредственного получения до-
ступа к выпискам по операциям на счетах фи-

зических лиц. Такие сведения, как и прежде, 
можно будет получить только при наличии со-
гласия руководителя вышестоящего налогово-
го органа, руководителя или замруководите-
ля ФНС при проведении налоговых проверок 
в отношении этих лиц либо истребовании 
у них документов в соответствии с п. 1 ст. 93.1 
НК РФ, то есть в очень узком перечне случаев.

Экспертов нововведения не пугают. «Но-
вый порядок повысит уровень автоматиза-

ции взаимодействия между налоговыми ор-
ганами и Банком России в части контроля за 
налогоплательщиками и предотвращения 
использования схем по уходу от уплаты на-
логов. В контексте тренда на рост собира-
емости налогов данная мера выглядит ло-
гичной»,— говорит партнер КПМГ в России 
и СНГ Михаил Клементьев. По словам управ-
ляющего директора рейтингового агентства 
НКР Станислава Волкова, изменения коснут-
ся не столько банков, сколько их клиентов. 
«Налоговая и сейчас может многое запросить 
о банковских счетах клиента, а после уточне-
ния взаимодействие может быть более пол-
ным»,— сказал он „Ъ“. 

Партнер практики налоговых споров МЭФ 
PKF Александра Амбрасовская поясняет, что 
сейчас налоговые органы имеют право запра-
шивать сведения о счетах и операциях клиен-
тов банков у них самих, а не централизован-
но через Центральный банк. При этом прямое 
информационное взаимодействие между ЦБ 
и ФНС носит в основном технический харак-
тер и касается банков, а не их клиентов. «При-
мечательно, что законопроект подчеркивает 
особый характер отношений ЦБ и ФНС, деле-
гировав им право самостоятельно согласовать 
перечень документов и сведений, а также по-
рядок их представления налоговым органам. 
В этой связи эффективность обмена банков-
ской и налоговой тайнами зависит от условий 
этого соглашения, хотя принципиально этот 
механизм может существенно облегчить соби-
рание всей мозаики денежных потоков клиен-
тов банков и повысить прозрачность финан-
совой среды в целом»,— уверена Александра 
Амбрасовская.

По словам директора юридического де-
партамента МКБ Ирины Гудковой, после при-
нятия поправок ЦБ будет вправе сообщать со-
трудникам налоговых органов широкий круг 
сведений, ставших известными ему в рамках 
надзорной деятельности. В самом ЦБ новые 
горизонты регулирования комментировать 
не стали. 

Отметим, что задуманный Минфином 
«обмен тайнами» укладывается в ранее объ-
явленные планы работы ФНС «с большими 
данными» и делает отношения государст-
ва и налогоплательщика гораздо более про-
зрачными. Возможность получения инфор-
мации о большой части денежных потоков 
в стране де-факто делает возможным контр-
оль расходов и доходов как минимум в отно-
шении компаний.

Татьяна Гришина, Максим Буйлов, 
Олег Сапожков

Минфин предложил ЦБ обменяться тайнами

Министр финансов Антон Силуанов 
предложил главе Центрального бан-
ка Эльвире Набиуллиной расширить 
общее знание государства о налого-
плательщиках  
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Близкий к администрации президента 
Экспертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ) придумал новый 
термин для успешных глав регионов, на-
значенных на свои должности в послед-
ние годы,— «губернаторы новой волны». 
Напомним, что когда-то эксперты назы-
вали новых назначенцев Кремля «моло-
дыми технократами», однако впоследст-
вии Сергей Кириенко призвал отказать-
ся от этого термина. В ЭИСИ утвержда-
ют, что главными характеристиками гу-
бернаторов новой волны являются «бли-
зость к людям, успешность в управле-
нии, способность решать проблемы». 
Сторонние эксперты считают, что иде-
альными губернаторами могут быть как 
региональные тяжеловесы, так и моло-
дые выдвиженцы, а Кремль через вне-
дрение новых терминов пытается про-
демонстрировать новую кадровую 
политику.

Во вторник ЭИСИ представил новое ис-
следование, проведенное совместно с ВЦИ-
ОМом и ИНСОМАР: «Губернаторы новой вол-
ны: общественное мнение и лучшие пра-
ктики». Под «губернаторами новой волны» 
в ЭИСИ понимают некий собирательный 
образ всех губернаторов, назначенных в ре-
гионы Кремлем за последние пять лет.

Напомним, что с 2016 года Кремль прово-
дит регулярные ротации в губернаторском 

корпусе. Первый заместитель главы админи-
страции президента (АП) Сергей Кириенко 
инициировал внедрение специальной сис-
темы тестирования потенциальных канди-
датов в губернаторы, а потом и специаль-
ную программу их обучения на базе РАН-
ХиГС, которую в самой АП называют «шко-
лой губернаторов». Изначально плеяду но-
вых губернаторов эксперты прозвали «моло-
дыми технократами». В частности, эта терми-
нология звучала в докладах ЭИСИ. Однако 
в 2019 году Сергей Кириенко публично вы-
ступил против такого наименования. По его 
словам, этот термин не отображает главную 
черту современного губернаторского корпу-
са — «способность разговаривать с людьми».

В этот раз эксперты ЭИСИ опробовали но-
вый термин и попытались выявить характе-
ристики, которые так или иначе присутству-
ют у наиболее удачных назначенцев и особо 
нравятся россиянам. Для этого использова-
лась довольно сложная методология. Изна-
чально эксперты ЭИСИ выделили десятку гу-
бернаторов «новой волны». В возглавляемых 
ими регионах были проведены фокус-груп-
пы — их участников просили назвать харак-
теристики, которые они хотели бы видеть 
в главах регионов. Затем глав регионов про-
веряли на соответствие таким характеристи-
кам при помощи опросов.

В число образцовых губернаторов по 
версии ЭИСИ вошли: губернатор Калинин-

градской области Антон Алиханов, ЯНАО — 
Дмитрий Артюхов, Тюменской области — 
Александр Моор, Нижегородской области — 
Глеб Никитин, Забайкальского края — Алек-
сандр Осипов, Севастополя — Михаил Разво-
жаев, Камчатки — Владимир Солодов, Челя-
бинской области — Алексей Текслер, Калуж-
ской области — Владислав Шапша и недав-
но назначенный врио губернатора Белгород-
ской области Вячеслав Гладков. Однако Бел-
городскую область вычеркнули из исследуе-
мых, так как господин Гладков был назначен 
лишь в ноябре.

Фокус-группы дали три основных каче-
ства «губернаторов новой волны»: близость 
к людям, способность решать проблемы 
и эффективность в управлении. Участники 
отметили, что руководители из этого списка 
«ведут себя не как чиновники, а как обыч-
ные люди, проявляющие эмоции». «Эти три 
характеристики составляют универсальный 
запрос на „идеального губернатора“ иссле-
дуемых территорий»,— пришли к выводу 
исследователи.

По результатам третьего этапа исследо-
ваний более половины респондентов уви-
дели в отобранных губернаторах характе-
ристики их принадлежности к «новой вол-
не». Более всего респондентов обнаружили 
их у главы ЯНАО Дмитрия Артюхова —73% 
опрошенных. А вот наименьшего сходст-
ва с образцом добился глава Тюмени Алек-

сандр Моор: только 53% респондентов об-
наружили у него искомые характеристики. 
Кроме того, в ЭИСИ выделили «региональ-
ные практики», наиболее подходящие «гу-
бернаторам новой волны». Таковыми оказа-
лись, например, лишение чиновников слу-
жебных машин, дотации муниципалитетам 
и «продуктовые карты» для потерявших ра-
боту из-за коронавируса.

В день презентации исследования на базе 
«РИА Новости» был проведен круглый стол, 
где исследование презентовали эксперты 
ВЦИОМа и ИНСОМАР. Руководитель практи-
ки политического анализа ВЦИОМа Миха-
ил Мамонов сообщил, что «ядро образа» иде-
альных губернаторов составляют личност-
ные качества. Также он выделил три основ-
ные доминантные роли «губернатора новой 
волны»: драйвер развития, эффективный ме-
неджер, защитник граждан. Директор по по-
литическому анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский отметил, что, по мнению участ-
ников фокус-групп, «губернатор новой вол-
ны» в нынешних условиях должен быть за-
щитником интересов региона перед Мо-
сквой: «Должен уметь зайти в нужный каби-
нет, чтобы его там приняли».

Директор департамента региональных 
программ ЭИСИ Дарья Кислицына поясни-
ла „Ъ“, что институт не призывает всех гу-
бернаторов слепо подражать приведенным 
примерам: «Но можно и нужно использовать 

лучшие практики управления „губернато-
ров новой волны“: быть эффективным, слу-
шать людей и решать их проблемы».

Специалист по региональной политике 
Виталий Иванов считает, что единой форму-
лы отбора идеальных губернаторов нет, по-
скольку каждый регион уникален. Он отме-
чает, что ключевыми базовыми умениями 
современного губернатора должны быть: 
лоббирование интересов перед Москвой, 
обеспечение политического контроля на 
территории, оперативное реагирование 
на кризисы. Такими характеристиками мо-
жет обладать и молодой управленец, и реги-
ональные тяжеловесы, такие как главы Ле-
нобласти Александр Дрозденко или Красно-
ярского края Александр Усс. Политконсуль-
тант, руководитель экспертной сети «Давы-
дов.Индекс» Леонид Давыдов полагает, что, 
изобретая новые названия, Кремль манифе-
стирует новый подход к кадровой полити-
ке: «Демонстрируя позитивные характери-
стики губернаторов, авторы исследования 
дают понять, что у нынешней АП есть осмы-
сленная кадровая политика». По мнению го-
сподина Давыдова, вводя новые термины, 
Кремль также пытается показать эволюцию 
своего кадрового отбора: «Основная мысль, 
что раньше такого не было вообще — а вот 
теперь они не только отбирают, но и следят, 
исследуют, развивают, ведут».

Андрей Винокуров

Ребрендинг губернаторов
Кремль нашел идеальных губернаторов «новой волны»

Представители Общественной палаты, 
Совета по правам человека при прези-
денте и некоммерческих организаций 
(НКО) во вторник выразили обеспокоен-
ность новыми законопроектами об ино-
странных агентах и скоростью их рас-
смотрения в Госдуме. Они попросили 
депутатов притормозить этот процесс 
и создать рабочую группу по корректи-
ровке поправок, чтобы обезопасить со-
циально ориентированные НКО от клей-
ма «иностранный агент». Авторы проек-
тов говорят, что готовы к диалогу, но на-
стаивают, что опасения правозащитни-
ков беспочвенны. Эксперт считает, что 
поправки могут быть изменены точечно, 
но вряд ли значительно.

Обсуждение новых законодательных 
инициатив прошло в Общественной пала-
те (ОП) через пять дней после встречи чле-
нов Совета по правам человека (СПЧ) с пре-
зидентом, на которой вопрос об иностран-
ных агентах поднимался трижды. Владимир 
Путин пообещал отреагировать на опасения 
правозащитников, после чего было реше-
но собрать все предложения и передать их 
в профильный комитет Госдумы.

Сейчас в Думе находятся семь законопро-
ектов, которые затрагивают деятельность 
иноагентов. Приняты в первом чтении по-
правки, запрещающие агентам финансиро-
вать публичные акции и позволяющие при-
сваивать такой статус организациям без об-
разования юрлица и гражданам, занимаю-
щимся политикой и получающим средства 

из-за рубежа. Ожидают рассмотрения про-
екты, в которых, в частности, предлагается 
ввести на выборах понятие «кандидат-иноа-
гент» и «кандидат, аффилированный с иноа-
гентом», а также штрафовать физлиц, не по-
просивших включить их в реестр иноаген-
тов, и СМИ, распространяющие информа-
цию об агентах без пометки об их статусе.

Секретарь ОП Лидия Михеева высказа-
лась по поводу понятия «политическая де-
ятельность», за которую НКО с зарубеж-
ным финансированием могут посчитать 
иностранным агентом. «Мы слышим опа-
сения, что трактовка этого понятия может 
быть слишком широкой, а иноагентами мо-
гут быть признаны люди, которые к этой де-
ятельности никакого отношения не име-
ют»,— пояснила она. В частности, по ее сло-
вам, есть опасность включения в такую ка-
тегорию людей, занимающихся культурой 
и наукой: «Если профессор выступит на сим-
позиуме за границей или на какой-то конфе-
ренции, где будут выступать представители 
властей иностранных государств, было бы 
странно считать его иноагентом. Это часть 
цивилизационного процесса».

Уполномоченный по правам человека Та-
тьяна Москалькова добавила, что ограниче-
ния не должны затрагивать социальную сфе-
ру, здравоохранение и спорт. «Сегодня разви-
тие медицины трудно представить без меж-
дународного сообщества, в том числе связан-
ного и с финансированием»,— отметила она. 
А член ОП Елена Тополева-Солдунова посето-
вала, что из-за нынешней формулировки не 

чувствуют себя в безопасности даже те НКО, 
которые помогают старикам. «Нужно отло-
жить и доработать эти законопроекты, чтобы 
привязать их к новому определению полити-
ческой деятельности», — считает она.

По словам члена СПЧ Натальи Евдокимо-
вой, уже сейчас в иностранные агенты «по-
чти автоматически записывают тех, кто за-
нимается экологией или ВИЧ»: «Минюст смо-
трит только на то, чтобы было иностранное 
финансирование, а деятельность их не инте-
ресует. Президент сказал „разберитесь“, но, 
я боюсь, за декабрь это все будет принято без 
правозащитных организаций». В связи с этим 
она обратилась к депутатам: «Подождите их 
принимать. Давайте создадим рабочую груп-
пу, разберем все это. Очень много вопросов, 
про физлиц, например. Если адвокат защи-
щает иностранца и получает от него деньги, 
то вся его организация станет агентом?»

Глава СПЧ Валерий Фадеев предложил за-
писать в законе, что блогеров и обычных гра-
ждан не накажут за публикацию в сети све-
дений об агентах без упоминания об их ста-
тусе: «Предлагаю отметить, что наказывать 
будут только СМИ, которые разместили та-
кие сообщения в телекоммуникационных 
сетях». Учредитель фонда «Вера» Нюта Федер-
мессер отметила, что «фонда президентских 
грантов не хватит, чтобы закрыть все потреб-
ности НКО», и отказаться от иностранных де-
нег они зачастую не могут. Она предложи-
ла присваивать статус иноагента только по 
решению суда, с чем согласились и другие 
участники мероприятия.

Соавторы поправок об иноагентах с об-
винениями правозащитников не согласи-
лись, хотя и отметили, что готовы к диалогу, 
но только конструктивному и без давления 
иностранных организаций, «которые счита-
ют, что имеют на это право».

Так, глава комитета Госдумы по без-
опасности Василий Пискарев напомнил, 
что иноагентами признаны только 192 из 
210,6 тыс. российских НКО, «то есть все-
го 0,09%». НКО социальной направленно-
сти, по его уверению, находятся «за преде-
лами данных законопроектов», а сами по-
правки основывались в том числе на опы-
те иностранных государств, «которые тоже 
это делают, но более жестко». «Сейчас на де-
ятельность НКО-иноагентов тратится офи-
циально около 1 млрд руб. Это поступле-
ния в основном от Англии, США, Герма-
нии, Бельгии и Норвегии. Какие цели они 
преследуют? По данным Минюста — про-
ведение несогласованных акций, подго-
товка к избирательным кампаниям и вся-
кого рода мониторинги. По нашим дан-
ным, на деятельность иноагентов посту-
пает гораздо больше средств, которые рас-
пределяются через организации без юрли-
ца или через физлиц,— десятки миллиар-
дов рублей. И нам непонятно, на что реаль-
но они тратятся. Мы пытаемся устранить 
этот пробел»,— пояснил депутат. Он доба-
вил, что в России просто хотят знать, «что 
это за страны и чего они от нас хотят», не за-
прещая при этом работу финансируемых 
ими организаций.

Глава временной комиссии Совета феде-
рации по защите суверенитета Андрей Кли-
мов подчеркнул, что парламентарии полу-
чают пожелания не только по смягчению, 
но и по ужесточению закона об иноаген-
тах, а работа над поправками шла целых два 
года. „Ъ“ господин Климов пояснил, что за-
конопроекты «не предполагают такой охо-
ты на ведьм, как пытаются приписать», но 
не исключил, что предложенные поправки 
могут быть учтены.

Господин Пискарев тоже такой возможно-
сти не исключил, заявив, что депутатам важ-
на реакция общества. Правда, уже после об-
суждения он сказал, что в Госдуму «вообще 
не поступало жалоб от НКО-иноагентов» и он 
«не слышал, чтобы такие жалобы были».

Политолог Константин Калачев полагает, 
что Владимир Путин на встрече с СПЧ «боль-
ших надежд на смягчение закона об иноа-
гентах не давал», а общая напряженность 
и стремление властей укрепить действую-
щий порядок и подавить оппозицию «стиму-
лируют к завинчиванию гаек». «С другой сто-
роны, если есть надежды на пересмотр и улуч-
шение отношений с США и Европой, может 
сыграть внешний фактор. Желание показать, 
что делать шаг от просвещенного электораль-
ного авторитаризма к реакции и диктатуре 
силовых структур Россия не будет, может сыг-
рать роль. Если в системе кто-то рефлексиру-
ет, а я надеюсь, что это президент, то законы 
могут быть точечно смягчены».

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Чуть помедленнее, НКОни
Правозащитники просят отложить рассмотрение новых законопроектов об иностранных агентах

Госдума во вторник приняла 
в первом чтении законопроект, 
позволяющий скрывать персо-
нальные данные, в том числе све-
дения об имуществе, судей, си-
ловиков, сотрудников контроли-
рующих органов и близких им лю-
дей даже при отсутствии угрозы 
их жизни и здоровью. Единорос-
сы подчеркнули актуальность 
этой инициативы, а коммунисты 
выразили опасение, что она «за-
кроет рот» авторам антикорруп-
ционных расследований.

Законопроект с поправками к за-
кону «О государственной защите су-
дей, должностных лиц правоохрани-
тельных и контролирующих органов» 
был внесен 8 декабря депутатами во 
главе с председателем комитета Гос-
думы по безопасности Василием Пи-
скаревым («Единая Россия»). Под дей-
ствие закона подпадают судьи, проку-
роры, полицейские, сотрудники ФСБ, 
ФСИН, ФССП и ФСО, ряд категорий 
военных и росгвардейцев, а также ра-
ботники контрольных органов, Счет-
ной палаты, таможенники, налогови-
ки и антимонопольщики.

Сейчас госзащита предоставляет-
ся «при наличии угрозы посягатель-
ства на жизнь, здоровье и имущест-
во указанных лиц в связи с их слу-
жебной деятельностью», и для обес-
печения их безопасности возможен 
«временный запрет на выдачу пер-
сональных данных» защищаемых 
лиц, хранящихся в любых реестрах. 
Авторы уточняют, что засекречива-
ние персональных данных может 
применяться даже при отсутствии 
угрозы, а также может касаться све-
дений об имуществе. Исключения 
могут быть сделаны при расследова-
нии уголовного дела или для испол-
нения требований антикоррупцион-
ного законодательства.

Один из авторов инициативы, 
единоросс Дмитрий Вяткин, пред-

ставляя законопроект депутатам, 
сразу заявил о его актуальности: по 
его словам, есть примеры, когда эта 
информация собирается не только 
гражданами страны, но и «зарубеж-
ными организациями с целью вы-
явления лиц, которые занимают-
ся выполнением особых государст-
венных задач». «Это может быть ин-
формация, содержащаяся в систе-
мах Пенсионного фонда, Росрее-
стра, обязательного медицинского 
страхования, ГИБДД, ФССП, налого-
вая информация»,— перечислил он.

Напомним, накануне оппозици-
онер Алексей Навальный опубли-

ковал на своем сайте пост, в кото-
ром назвал имена тех, кто якобы 
пытался его отравить. По его сло-
вам, к предполагаемому отравле-
нию причастны восемь сотрудни-
ков с медицинским и химическим 
образованием из секретного подра-
зделения, действующего под при-
крытием Института криминалисти-
ки ФСБ. К такому выводу пришел от-
дел расследований ФБК совместно 
с Bellingcat, The Insider и CNN при 
участии Der Spiegel.

«Неужели все на свете должны 
знать все о тех людях, которые слу-
жат в ФСБ, ГРУ или СВР? Конечно 

же, нет»,— продолжил защищать 
инициативу член комитета по без-
опасности единоросс Анатолий 
Выборный.

Депутаты от оппозиционных 
фракций были с ним не совсем со-
гласны. Игорь Моляков («Справед-
ливая Россия») поинтересовался 
у авторов, чем в вопросе защиты 
персональных данных сельский ме-
ханизатор отличается от лейтенан-
та ФСБ. Господин Выборный на это 
ответил, что вопрос «не по сущест-
ву». Веру Ганзю (КПРФ) волновала 
перспектива, что из-за сокрытия 
сведений об имуществе «в очеред-

ной раз может получиться, что в ка-
ком-то гараже опять найдем скла-
дированные деньги в миллиардах 
рублей». «Купюры в гаражах не де-
кларируются и в базы данных не за-
носятся»,— заверил коллегу госпо-
дин Вяткин. Он напомнил, как «во 
время массовых беспорядков в Мо-
скве один из блогеров призывал 
к актам насилия в отношении де-
тей сотрудников правоохранитель-
ных органов и понес уголовную от-
ветственность» (Владислав Синица 
в сентябре 2019 года был пригово-
рен к пяти годам заключения по ч. 2 
ст. 282 УК РФ за возбуждение нена-
висти или вражды).

Отвечая на вопрос коммуниста 
Алексея Куринного о том, как много 
людей затрагивает этот законопро-
ект, Дмитрий Вяткин сообщил лишь, 
что «за последнее время были выяв-

лены реальные угрозы в отношении 
почти 300 сотрудников ФСБ и чле-
нов их семей». Николай Коломейцев 
(КПРФ) спросил авторов, не кажет-
ся ли им, что своей инициативой 
они «закрывают рот остаткам сме-
лых журналистов, которые выявля-
ют высокопоставленных коррупци-
онеров». Господину Вяткину, как вы-
яснилось, так не кажется, поскольку 
«проверки соблюдения антикорруп-
ционного законодательства прово-
дятся не журналистами, а в установ-
ленном законом порядке».

В итоге за принятие законопроек-
та в первом чтении проголосовали 
314 депутатов (во фракции «Единой 
России» сейчас 336 человек) при не-
обходимом минимуме 226 голосов, 
против был один и еще четверо воз-
держались.

Мария Макутина

Силовики получат широкую неизвестность
Госдума приняла законопроект о сокрытии персональных данных правоохранителей

Василий Пискарев (слева) уверен, что гражданам необязательно много знать о тех, кто их защищает 
от внешних и внутренних угроз   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГОСДУМЫ РФ

К О Н Т Е К С Т Х А М С Т В О  Ч И Н О В Н И К О В  В Ы Р А С Т Е Т  В  Ц Е Н Е

Госдума приняла 15 декабря во втором чтении законопроект о наказании чиновников за хам-
ство в отношении граждан. Его внесли еще в мае секретарь генсовета «Единой России», 
сенатор Андрей Турчак и глава комитета Госдумы по информационной политике Александр 
Хинштейн, предложившие изменить ст. 5.61 («Оскорбление») Кодекса об административных 
правонарушениях (КоАП).

Часть поправок касается всех нарушителей. Так, согласно законопроекту, оскорбление 
может быть выражено не только в неприличной, как в действующей редакции, но и в иной 
«противоречащей общепринятым нормам морали и нравственности форме», а также совер-
шено публично с использованием интернета или в отношении нескольких лиц, «в том числе 
индивидуально неопределенных». За такое нарушение штраф для граждан составит от 5 
до 10 тыс. руб. При обсуждении законопроекта на пленарном заседании депутат от КПРФ 
Алексей Куринный отметил, что понятие «общепринятых норм морали» в законодательстве 
не закреплено. В ответ единоросс Виктор Пинский сообщил, что профильный комитет решил 
не ограничиваться каким-то определенным списком форм оскорблений.

Государственным и муниципальным служащим посвящены две новые части этой статьи. 
Оскорбление, совершенное такими лицами «в связи с осуществлением своих полномочий», 
будет караться штрафом в размере от 50 до 100 тыс. руб., а при повторном правонару-
шении — от 100 до 150 тыс. руб. Другим вариантом наказания является дисквалификация 
на срок до одного года, а при повторном случае — до двух лет.

Также ко второму чтению единоросс Дмитрий Вяткин дополнил КоАП новой статьей 
о наказании за клевету юридических лиц, которых нельзя привлечь по аналогичной статье 
Уголовного кодекса. За распространение заведомо ложных сведений, порочащих честь 
и достоинство другого лица, им будет грозить штраф от 500 тыс. до 3 млн руб. 16 декабря 
Госдума планирует принять законопроект в окончательном третьем чтении.
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Как стало известно „Ъ“, в Калинин-
граде завершились прения по делу 
о государственной измене, в ко-
торой обвиняются эксперт Фонда 
поддержки публичной дипломатии 
им. А. М. Горчакова Антонина Зими-
на и ее муж Константин Антонец, ра-
нее работавший юристом в регио-
нальном министерстве экономики. 
Материалы дела в отношении су-
пругов являются секретными, по 
данным „Ъ“, речь в них идет о пере-
даче сотрудникам разведки Латвии 
секретных данных, связанных с осо-
бой экономической зоной Калинин-
града. Кроме того, подсудимым 
инкриминируют раскрытие лично-
сти оперативника калининградско-
го управления ФСБ Максима Дени-
сенко, который был гостем у них на 
свадьбе. Гособвинение предложило 
приговорить Антонину Зимину к 14 
годам колонии, ее мужа — к 13 го-
дам. Вины оба не признают.

Прения по делу о госизмене (ст. 275 
УК РФ) продолжались с перерывами 
в неделю, затем с последним словом 
выступили подсудимые. Они вновь за-
явили, что вины не признают.

Гособвинение, напротив, считает 
вину эксперта Фонда поддержки пу-
бличной политики им. А. М. Горчакова 
и бывшего юриста минэкономики Ка-
лининградской области полностью до-
казанной. Прокурор попросил суд при-
говорить Антонину Зимину к 14 годам 
колонии общего режима, а Константи-
на Антонца — к 13 годам колонии стро-
гого режима.

В пресс-службе Калининградского 
облсуда „Ъ“ подтвердили, что прения 
завершились, однако от каких-либо 
комментариев, связанных с процессом, 
отказались, сославшись на «особую се-
кретность» слушаний. Действительно, 
в региональной судебной базе это един-
ственное дело, в карточке которого не 
указаны фамилии обвиняемых. 

Как ранее уже сообщал „Ъ“, материа-
лы дела поступили в облсуд 17 апреля, 
в это же время подсудимые были этапи-
рованы в Калининград из московского 
следственного изолятора «Лефортово», 
где они находились два года. Фабулу 
обвинения ФСБ, как и всегда в случаях, 
касающихся госизмены, не раскрыва-
ет. При этом известен предполагаемый 
получатель секретных данных — речь 
идет о разведке Латвии, которая тесно 
сотрудничает с коллегами из США.

По информации „Ъ“, в деле два 
эпизода. Основной касается якобы 

имевшей место передачи супругами 
балтийской разведке с помощью до-
машнего компьютера ряда документов 
с грифом «секретно», полученных Кон-
стантином Антонцом во время работы 
в региональном минэкономики. В част-
ности, речь идет о документах, допол-
няющих постановление правительства 
России №1275 от 29 ноября 2014 года. 
В нем регламентируется предоставле-
ние Калининградской области из феде-
ральной казны «межбюджетных транс-
фертов» для обеспечения поддержки 
юридических лиц—резидентов осо-
бой экономической зоны Калинингра-
да. А в постановлениях местного прави-
тельства, которые якобы передавались 
иностранной спецслужбе подсудимы-
ми, оговаривались различные нюансы 
выделения бюджетных денег, а также 
другие подробности. Следствие наста-
ивает, что часть сведений была секрет-
ной и юрист этого не мог не знать. От-
метим, что показания суду по этому 
поводу давала, по данным „Ъ“, бывшая 

во время совершения предполагаемого 
преступления заместителем министра 
экономики Калининградской области 
Нинель Салагаева. Она, по данным „Ъ“, 
подтвердила версию следствия.

Другим эпизодом дела, о котором „Ъ“ 
уже рассказывал, стало раскрытие лич-
ности действующего оперативника ка-
лининградского управления ФСБ ка-
питана Максима Денисенко. Он был не 
только приятелем и однокашником Ан-
тонины Зиминой по местному универ-
ситету, но и присутствовал на свадьбе 
подсудимых. По данным следствия, по-
сле торжества молодожены переслали 
представителям прибалтийской развед-
ки фотографию контрразведчика, ука-
зав заодно его звание и должность. Защи-
та между тем утверждает, что чекист во 
время свадьбы был нетрезв и сам охотно 
рассказывал гостям о своей службе. Опе-
ративник также был допрошен во время 
процесса. Как сообщил „Ъ“ Константин 
Зимин, отец Антонины Зиминой, обви-
нение «к концу процесса не настаивало 
на наказании за этот эпизод».

Приговор по делу будет оглашен 24 
декабря.

Владислав Трифонов

Что за свадьба без измены
Супругов обвиняют в работе на иностранные спецслужбы
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В Ульяновской области завершено длившее-
ся более двух лет расследование деятельнос-
ти организованного преступного сообщества 
(ОПС), занимавшегося незаконной банковской 
деятельностью. Перед судом предстанут де-
сять человек. По версии следствия, создав бо-
лее 30 фиктивных компаний, участники ОПС 
 незаконно обналичивали денежные средст-
ва, получая 8% от проходивших через них сумм. 
По подсчетам правоохранителей, общий объем 
совершенных теневыми банкирами операций 
составил 1,7 млрд руб. Защита от комментари-
ев отказывается, лишь один из адвокатов отме-
тил, что его клиента организаторы криминаль-
ной схемы ввели в заблуждение.

Прокуратура Засвияжского района Ульяновска 
после утверждения обвинительного заключения на-
правила в суд уголовное дело в отношении двух орга-
низаторов и восьми участников ОПС. В зависимости 
от роли каждого им вменяются в вину организация 
преступного сообщества и участие в нем (ст. 210 УК 
РФ), незаконная банковская деятельность, совершен-
ная организованной группой, с извлечением дохода 
в особо крупном размере (п. «а» и «б» ч. 2 ст. 172 УК РФ) 
и неправомерный оборот средств платежей, совер-
шенный организованной группой (ч. 2 ст. 187 УК РФ). 
Организаторам ОПС грозит до 20 лет колонии.

Как отмечают в региональном УМВД, полицей-
ское следствие установило, что фигуранты дела 
осуществляли незаконные операции по ведению 
банковских счетов юридических лиц, кассовому об-
служиванию, транзиту и обналичиванию денежных 
средств. За услуги они удерживали 8% обналичивае-
мой суммы. Для реализации криминальной схемы 
«создавались фирмы-однодневки, с которыми за-
казчик заключал различные договоры по оказанию 
мнимых услуг». Всего злоумышленниками было за-
регистрировано свыше 30 таких компаний.

В обвинительном заключении, сообщили в над-
зорном ведомстве, отмечается, что ОПС действовало 
с января 2014-го по июль 2019 года, а организовал его 
индивидуальный предприниматель Сергей Мифта-
хов, «обладающий организаторскими способностя-
ми и лидерскими качествами» (до этого он занимал-
ся оптовой и розничной поставкой автозапчастей). 
Он же, говорится в деле, разработал схему обнали-
чивания, распределил обязанности среди членов со-
общества и «определил руководителя в лице Вита-
лия Лазарева». Отдельные участники ОПС отвечали 

за учет операций, урегулирование банковских и на-
логовых вопросов, подбор клиентов, подбор и об-
учение непосредственных исполнителей, транзит 
и обналичивание. Для осуществления банковских 
операций использовались программное обеспече-
ние и система удаленного доступа «Клиент—банк», 
позволяющие осуществлять в электронном виде 
все необходимые расчеты, создавать и направлять 
в кредитные учреждения распоряжения о перево-
де денег, отслеживать банковские операции и вести 
учет прихода и расхода. Обналичивание небольших 
сумм проводилось на банковские карты, при заказе 
большого объема денежных средств осуществлялся 
фиктивный оборот через расчетные счета несколь-
ких подконтрольных юрлиц. Часть фиктивных ком-
паний была оформлена на членов ОПС, их родствен-
ников и друзей.

Семь участников и один организатор ОПС нахо-
дятся под подпиской о невыезде, Сергей Мифтахов 
вместе с женой, которая также является фигуран-
ткой дела, скрывается в Чехии — их объявили в меж-
дународный розыск и заочно арестовали, решается 
вопрос об их экстрадиции.

Старший помощник прокурора Ульяновской об-
ласти Василий Зима пояснил „Ъ“, что «это уже не пер-
вое дело по незаконному обналичиванию», пять че-
ловек в июле уже осуждены, еще одно дело сейчас 
рассматривается в суде. «Два года назад по поруче-
нию областного прокурора была создана специаль-
ная межведомственная группа, которая как раз и на-
чала специализироваться на выявлении подобных 
фактов, и вот теперь это дает свои плоды»,— сказал 
господин Зима.

Защита обвиняемых от комментариев отказыва-
ется. Лишь адвокат Виталия Лазарева Руслан Абасов 
заявил „Ъ“, что его подзащитный не признает предъ-
явленного обвинения. «Мой подзащитный стал жер-
твой сговора фактического и единоличного руково-
дителя преступления с остальными участниками 
сообщества, которые в какой-то момент изменили 
показания и теперь называют организатором Ви-
талия Лазарева»,— сказал адвокат. Он считает, что 
Виталий Лазарев «был введен в заблуждение, счи-
тая, что руководитель (Сергей Мифтахов.— „Ъ“) ему 
предлагает законные операции». Господин Абасов 
полагает, что правильнее было бы в целях объектив-
ности дождаться экстрадиции руководителя сооб-
щества, после чего завершить следствие.

Сергей Титов, Ульяновск

ОПС обвинили за 8 процентов
Дело о незаконном обналичивании 1,7 млрд рублей 
дошло до суда

К 18 годам лишения свободы в коло-
нии общего режима и конфискации 
порядка 600 млн руб. попросило 
приговорить гособвинение бывше-
го топ-менеджера компании «Ин-
тер РАО» Карину Цуркан, назвав ее 
«врагом государства». Как считает 
Генпрокуратура, ее вина в шпиона-
же — передаче российских энерго-
секретов молдавской спецслужбе — 
полностью доказана. Эту версию 
подтвердил и засекреченный рос-
сийский разведчик, давший показа-
ния в последний момент. В ответ ад-
вокаты бизнес-вумен заявили, что 
доказательства базируются на го-
лословных утверждениях, источни-
ки которых в ходе суда так и оста-
лись неизвестными. А одним из 
основных мотивов преследования 
госпожи Цуркан ее защита считает 
конфликт с экс-главой Приднестро-
вья Евгением Шевчуком.

На 15 декабря тройка судей Мосгор-
суда, рассматривающая «закрытое» гри-
фом секретности уголовное дело по об-
винению в шпионаже (ст. 276 УК РФ) 
46-летней Карины Цуркан, планиро-
вала прения сторон. Однако этому все 
же предшествовал допрос «засекречен-
ного свидетеля», сотрудника россий-
ской спецслужбы, показания которо-
го хотели услышать адвокаты бывшего 
топ-менеджера «Интер РАО». По версии 
обвинения, именно этот человек смог 
добыть как «анкету агента», составлен-
ную еще в 2004 году молдавской Служ-
бой информации и безопасности (СИБ) 
на госпожу Цуркан, так и якобы полу-
ченную СИБ от нее информацию. Как 
сообщал „Ъ“, разведчик, несмотря на то 
что суд обязал сторону обвинение обес-
печить его явку, на процессе не появ-
лялся. Сторона защиты уже фактически 
потеряла надежду услышать показания 
первоисточника, когда в последний 
момент оказалось, что самый ценный 
свидетель все же прибыл в Мосгорсуд.

По словам одного из адвокатов го-
спожи Цуркан, главы правозащитно-
го объединения «Команда 29» Ивана 
Павлова, это был довольно неожидан-
ный, но все-таки скорее психологиче-
ский ход со стороны обвинения. Как 

уточнил защитник, сам процесс допро-
са был также засекречен, как и сам сви-
детель. «Он лишь сообщил, что являет-
ся сотрудником одной из спецслужб 
РФ и подтвердил, что действительно 
получил данные о наносящей угрозу 
безопасности государства деятельнос-
ти (обвиняемой.— „Ъ“)»,— сообщил 
господин Павлов. Он уточнил, что сам 
допрос велся через систему аудиокон-
ференции из отдельного зала без окон, 
защищенного от прослушивания, а го-
лос свидетеля, которого никто не ви-
дел, передавался в измененном виде.

«Сторона защиты задала 45 вопро-
сов о том, когда, от кого, как и каким 
образом он получил столь важные дан-
ные, но на все эти вопросы получи-
ла лишь один общий ответ»,— сооб-
щил адвокат, пояснив, что он сводился 
к тому, что компрометирующие госпо-
жу Цуркан сведения были получены 
в рамках осуществления разведыва-
тельной деятельности, которая не под-
лежит разглашению, так как составля-
ют гостайну. Это вызвало недоумение 
у адвокатов, так как они давали соот-
ветствующую подписку. Кроме того, 
и сами судья несколько раз, и даже про-
курор — единожды — задавали уточ-
няющие вопросы, но получили такой 
же ответ. «Эти показания ничего не зна-
чат»,— посчитал Иван Павлов, так как, 
по его словам, нераскрытие свидете-
лем источника информации в соответ-
ствии с УПК делает его утверждения не-
допустимыми доказательствами, хотя 
именно они и лежат в основе уголовно-
го дела Карины Цуркан.

Как отметил защитник, после этого 
госпожа Цуркан дала некоторые разъ-
яснительные показания по опреде-
ленным аспектам обвинения. И затем 
представитель Генпрокуратуры Борис 
Локтионов буквально за 15–20 минут 
произнес речь в прениях, назвав го-
спожу Цуркан «врагом государства». Го-
собвинитель потребовал приговорить 
ее к 18 годам колонии, изъяв у нее по-
рядка 600 млн руб. Предположительно, 
речь шла о доходах от шпионской дея-
тельности. Отметим, что у госпожи Цур-
кан были арестованы деньги на счетах, 
оцениваемые более чем в 1 млрд руб. 

Защита, по ее данным, располагает до-
кументами, подтверждающими закон-
ность получения этих средств.

В ответной речи защита потребова-
ла полного оправдания Карины Цур-
кан. Такого же решения ждет от суда 
и сама экс-топ-менеджер «Интер РАО». 
По словам господина Павлова, обви-
нение строилось на «табуретке с тремя 
трухлявыми ножками» — «агентурной 
карте» на имя Карины Цуркан, якобы 
перехваченными российским развед-
чиком «донесений» от нее и самими по-
казаниями разведчиков. В ответ защи-
та предложила свои версии появления 
этих данных. Одна из них была постро-
ена на показаниях главы «Интер РАО» 
Бориса Ковальчука („Ъ“ подробно рас-
сказывал об этом 15 декабря), в которой 
говорилось о возможной мести Карине 
Цуркан со стороны бывшего президен-
та ПМР Евгения Шевчука, между кото-
рыми был конфликт.

Стоит отметить, что экс-президент 
ПМР свое знакомство с обвиняемой от-
рицать не стал. «Я с ней трижды встре-
чался»,— заявил он „Ъ“, пояснив, что 
однажды это произошло на совещании 
в Приднестровье, потом — в офисе «Ин-
тер РАО» и еще один раз — на Молдав-
ской ГРЭС, «когда туда приехал тогдаш-
ний представитель президента России 
по Приднестровью Дмитрий Рогозин». 
При этом он назвал информацию о его 
конфликте с Кариной Цуркан из-за по-
вышения цен на газ для Молдавской 
ГРЭС — «неправдивой и не подтвер-
жденной никакими доказательствами». 

«Что касается роста цен на газ, то это 
выглядит смешно. В 2013 году по требо-
ванию представителя „Газпрома“ мы 
повысили тарифы (на газ.— „Ъ“) для 
всех предприятий, включая Молдав-
скую ГРЭС. Поэтому информация не-
достоверная: не было у меня с ней кон-
фликтов»,— резюмировал экс-глава 
Приднестровья.

Выслушав все доводы, тройка судей 
удалилась в совещательную комнату 
для вынесения решения — приговор 
по этому громкому делу будет оглашен 
29 декабря.

Сергей Сергеев,  
Владимир Соловьев 

Разведка донесла  
на восемнадцать лет
Бывшему топ-менеджеру «Интер РАО» за шпионаж 
запросили срок с конфискацией

Как стало известно „Ъ“, дочь обвиняемого в мо-
шенничестве и скончавшегося недавно от коро-
навирусной пневмонии бывшего гендиректора 
ООО «Воронежский завод растительных ма-
сел» Альберта Давлетшина направила в област-
ную квалификационную коллегию судей жалобу 
на судью Марину Галаган, отказавшую ее уми-
рающему отцу в освобождении из-под стражи. 
В своем обращении Юлия Давлетшина попро-
сила привлечь госпожу Галаган к дисциплинар-
ной ответственности за поступок, умаляющий, 
по ее мнению, авторитет всей судебной влас-
ти,— «пренебрежительное отношение к здоро-
вью и жизни человека».

Как отмечается в жалобе, направленной в Воро-
нежскую областную квалификационную коллегию 
судей, последний раз срок содержания под стражей 
продлевался уже смертельно больному Альберту 
Давлетшину. Обвиняемый, страдающий ишемиче-
ской болезнью сердца и гипертонией, из последних 
сил боролся с последствиями перенесенной им ко-
ронавирусной инфекции: дыхательной недоста-
точностью, возникшей на фоне двусторонней по-
лисегментарной пневмонии. В заседании суда он 
участвовал по видео-конференц-связи из филиала 
«Туберкулезная больница» медсанчасти №36 ФСИН 
России, но самостоятельно не смог дойти даже до 
больничного конференц-зала с установленной ап-
паратурой. Больного привез на кресле-каталке ле-
чащий врач вместе с кислородным баллоном и ма-
ской, без которой пациент уже не мог обходиться.

Тем не менее, рассматривая ходатайство областно-
го следственного управления СКР о продлении ареста 
Альберту Давлетшину, судья Ленинского райсуда Во-
ронежа Марина Галаган, как отметила автор жалобы, 
сочла, что, выйдя на свободу, лежачий больной мо-
жет скрыться от следствия, уничтожить улики, ока-
зать давление на свидетелей и даже продолжить свою 
преступную деятельность. Судья оставила обвиняе-
мого под стражей еще на два месяца, но этот срок ока-
зался для 65-летнего бизнесмена явно избыточным: 
уже на третьи сутки после процесса он впал в кому, из 
которой больше уже не выходил. Сразу после наступ-
ления кризиса разбирающийся с уголовным делом 
в отношении Альберта Давлетшина следователь СУ 
СКР по Воронежской области Александр Хрячков сво-
им постановлением отменил его дальнейшее содер-
жание под стражей. Пациента в бессознательном со-
стоянии перевели в городскую больницу Воронежа, 
подключили к аппарату искусственной вентиляции 
легких, которого не было в тюремной медсанчасти, 
но все усилия медперсонала оказались тщетными. 
Как пояснили врачи родственникам умершего, три 
дня без аппарата стали для него критическими.

Получив заключение о причинах смерти Альбер-
та Давлетшина, его родственники посчитали, что 
трагедия случилась из-за ошибочного и противоза-
конного судебного решения. По их мнению, продле-
вая арест Давлетшину-старшему, судья Марина Гала-
ган «пренебрежительно отнеслась к его здоровью 
и жизни» и тем самым совершила действия, «умаля-
ющие авторитет всей судебной власти». Как полагает 
заявитель Юлия Давлетшина, госпожа Галаган нару-
шила положения закона «О статусе судей РФ», при-
сягу судьи и Кодекс судейской этики, предписыва-
ющие служителю Фемиды «честно и добросовестно 
исполнять свои обязанности», «быть объективным, 
беспристрастным и справедливым», а при исполне-

нии своих обязанностей помнить о том, что «защита 
прав и свобод человека определяет смысл и содержа-
ние деятельности органов судебной власти».

По мнению адвоката Аркадия Амасьянца, пред-
ставлявшего интересы умершего бизнесмена, а затем 
помогающего его дочери составить обращение в ква-
лификационную коллегию, Марина Галаган проигно-
рировала не только этические, но и уголовно-процес-
суальные нормы. «Перед тем как вынести решение, 
судья должна была принять к сведению информацию 
врача о тяжелом состоянии арестанта и запросить 
в медсанчасти официальные документы с поставлен-
ным ему диагнозом и назначенным лечением,— по-
яснил защитник.— Она же ограничилась дежурной 
фразой о том, что заболеваний, препятствующих со-
держанию под стражей, у обвиняемого нет».

В своей жалобе дочь бизнесмена и его бывший 
адвокат попросили квалификационную коллегию 
дать оценку вынесенному судьей Мариной Галаган 
решению и привлечь ее к дисциплинарной ответ-
ственности. Официальный представитель Ленин-
ского суда Воронежа Максим Рощупкин заявил „Ъ“, 
что никакой информации из областной квалифика-
ционной коллегии в райсуд не поступало, поэтому 
и обсуждать пока нечего. В квалификационной кол-
легии „Ъ“ сказали, что специфика этой организации 
вообще не предусматривает контакты с журналиста-
ми, поэтому в ней даже нет пресс-секретаря. «С жа-
лобой на судью вы можете обратиться к нам в пись-
менной форме, а о принятом решении узнать на 
официальном сайте»,— пояснили в коллегии.

Отставной начальник колонии, заслуженный ра-
ботник ФСИН Альберт Давлетшин возглавил завод ра-
стительных масел в Верхнехавском районе Воронеж-
ской области 11 лет назад. При нем предприятие было 
модернизировано и сегодня может перерабатывать 
700 тонн подсолнечника в сутки, выдавая до 300 тонн 
масла. Выручка завода, ставшего базовым предприяти-
ем агрохолдинга «Жемчужина Поволжья», в 2018 году 
превысила 2 млрд руб. Весной прошлого года генди-
ректор маслозавода и его сын Руслан, работающий на 
предприятии коммерческим директором, были аре-
стованы по обвинению в уклонении от уплаты нало-
гов на 60 млн руб. (ст. 199 УК РФ) и незаконном возврате 
НДС на сумму около 40 млн руб. (ст. 159 УК РФ). По вер-
сии СКР, руководители завода манипулировали с кон-
трактами на поставку предприятию подсолнечника, 
которые заключались с аффилированными господам 
Давлетшиным фирмами. Родственники вину не при-
знают, полагая, что все претензии к ним выстроены на 
обличающих показаниях одного из партнеров, дан-
ных, по их версии, под давлением следствия.

Перед тем как слечь в тюремную больницу с коро-
навирусной инфекцией, Давлетшин-старший обра-
щался с жалобами к бизнес-омбудсмену Борису Тито-
ву и главе Татарстана Рустаму Минниханову, пытаясь 
убедить их в том, что региональные правоохраните-
ли незаконно держат представителей семьи под стра-
жей. В итоге бизнесмен сумел добиться освобожде-
ния только для своего сына: Давлетшина-младшего 
выпустили из СИЗО под подписку о невыезде вско-
ре после смерти его отца. Воронежское управление 
СКР, в свою очередь, заявило, что расследование уго-
ловного дела о мошенничестве с НДС продолжается, 
но уже сегодня в его материалах есть «неопровержи-
мые доказательства» причастности отца и сына к ин-
криминируемым им преступлениям.

Сергей Машкин

Воронежскому  
судье поставили на ковид
Тяжелобольной бизнесмен не пережил  
продления ареста

Антонина Зимина отрицает, 
что передавала какие-либо 
сведения иностранной  
разведке  
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«Сумел остаться Валентином Гафтом»
В Москве простились с актером и поэтом
Сотни москвичей, актеры, ре-
жиссеры и музыканты прово-
дили в последний путь народ-
ного артиста России Валентина 
Гафта. Коллеги, вспоминая его, 
 заставляли зал смеяться в день 
похорон. Ведь актер, по словам 
друзей, и сам был таким: боль-
шим, ярким и щедрым на весе-
лье. Люди, добавляли они, кото-
рые удостаивались чести быть 
упомянутыми Гафтом в его эпи-
граммах, гордились этим. «Спа-
сибо, что не прогибались, что 
не стали... да никем не стали: 
ни депутатом, ни политиком, 
а остались собой — Валентином 
Гафтом»,— благодарили актера 
на прощание. 

В «Современнике» прошло про-
щание с актером Валентином Гаф-
том, который ушел из жизни 12 де-
кабря на 86-м году жизни. Гроб с его 
телом стоял на сцене, окруженный 
цветами и венками, а проститься 
с артистом пришли сотни его дру-
зей и коллег. Зрители с букетами тя-
нулись в театр, куда их пропускали 
порциями: согласно мерам эпиде-
миологической безопасности, зри-
тельный зал не мог быть заполнен 
более чем на четверть. 

На большом экране сменяли 
друг друга портреты Валентина Гаф-
та, фото с репетиций, спектаклей 
и кадры из многочисленных кино-
фильмов, в которых он снимался. 
Фоном звучали стихи Гафта, запи-
санные им самим. Актеры Сергей 
Гармаш и Елена Яковлева решили 
не выступать с последними слова-
ми и лишь попрощались.

Актер и режиссер Авангард Леон-
тьев произнес, наверное, самую дол-
гую речь, предварив ее важным за-
мечанием о самом театре: «Это театр 
с очень точным, неумолимым пред-
ставлением о себе, где труппа ре-
шала большинством голосов, взять 
ли пришедшего актера». По словам 
Авангарда Леонтьева, в «Современ-
ник» приходили устраиваться на ра-
боту «известные артисты, как сейчас 
говорят, звезды, но это не означало, 
что их брали». Но вспомнить обсу-
ждения прихода Валентина Гафта он 
не смог: «Так легко он был принят, 
что даже не запомнилось». «Он много 
молчал, а если начинал говорить, то 

всегда выправлял ситуацию, выво-
дил из тупика, к Вале всегда прислу-
шивались, он задавал тон»,— вспо-
минал Авангард Леонтьев. Цитируя 
слова самого Гафта, актер использо-
вал его интонации, и казалось, что 
это сам Гафт говорит: «Эй, старик, 
ты слишком медленно играешь! Кто 
тебя учил?» В зрительном зале раз-
дался смех. «Да, он мог сказать чело-
веку резко: „Ты плохо сыграл!“ C ним 
часто было трудно, но потом прохо-
дили секунды, минуты, дни — и по-
являлось понимание, что он говорил 
правду, которой лучше воспользо-

ваться»,— вспоминал Авангард Ле-
онтьев. «Он собирал, вел, поощрял, 
он был очень щедрым»,— казалось, 
актер хочет успеть сказать о Вален-
тине Гафте все, что хотел и не успел 
сказать ему при жизни. И даже когда 
его стали торопить закончить речь, 
чтобы дать возможность высказать-
ся другим, он не осекся и продолжал, 
будто его человеческие чувства были 
важнее церемоний, тем более этой, 
последней, где все расписано по ми-
нутам: «А когда он стал писать стихи, 
стало ясно: это — поэт, способный 
сместить стихотворением фокус вос-
приятия, сделать так, чтобы люди 
прозрели!»

«Он был талантлив во всем: 
в творческой карьере, в судьбе, 

в поэзии. Эхо его судьбы будет еще 
долго с нами,— произнес глава де-
партамента культуры Москвы Алек-
сандр Кибовский.— Люди, которые 
удостаивались чести быть упомяну-
тыми Гафтом в его эпиграммах, гор-
дились этим».

«Валентин Иосифович, хочу по-
благодарить за тот трепет, кото-
рый я испытывал, находясь рядом 
с вами,— подошел к микрофону те-
атральный продюсер Леонид Ро-
берман.— Спасибо, что не проги-
бались, что не стали... да никем не 
стали: ни депутатом, ни полити-
ком, а остались собой — Валенти-
ном Гафтом».

Музыкант Александр Розенбаум 
некоторое время находился на сце-

не рядом с вдовой Валентина Гафта 
Ольгой Остроумовой, а потом вы-
шел к микрофону и прочитал посвя-
щенное Валентину Гафту стихотво-
рение, написанное в 2013 году. «Ты 
очень напоминаешь мне дуб. Мо-
гучий. Сломать невозможно... Та-
кие гиганты не могут в ряду стоять. 
Им это ужасно сложно»,— раздавал-
ся голос Александра Розенбаума 
сквозь щелканье затворов фотоап-
паратов.

«Валентин Иосифович не был 
моим прямым учителем, моим учи-
телем был Олег Палыч Табаков,— 
взял слово актер Евгений Миро-
нов.— Но я всегда на него смотрел 
и учился. Валентин Иосифович, пе-
редайте привет Олегу Палычу...»

«О нем можно рассказывать, хо-
хоча до безумия,— предупредила 
присутствующих актриса Лия Ахед-
жакова.— Понимаете, даже в эти 
дни все хохочут, когда о нем гово-
ришь». И она дала залу почувство-
вать это. «Когда я только пришла 
в „Современник“ — а для меня это 
было как на небо попасть,— надо 
было срочно выучить роль грузин-
ской старушки и сразу выйти на сце-
ну. Тогда умерла играющая ее ак-
триса Должанская, и поэтому меня 
взяли,— начала Лия Ахеджакова.— 
И выйдя на сцену, я была так потря-
сена, что совершенно забыла текст! 
А Валя сидел лицом к залу». «И в са-
мый ужасный для меня момент он 
повернулся ко мне, а он был вот 
здесь,— актриса развернулась и ука-
зала рукой на место у гроба, и все за-
мерли, ожидая, что он повернется.— 
И такое тепло передал мне своей 
улыбкой, что я освободилась и по-
чувствовала, что на этой сцене я на 
своем месте». «А однажды он вдруг 
обратился ко мне — а он всегда смо-
трел в зал — и сказал: „Ну все, Ли-
лек, я женюсь на тебе!“ И это было 
так комично, что все падали от сме-
ха!» — Лия Ахеджакова действитель-
но начала по-детски смеяться, а вме-
сте с ней все присутствующие. «Мы 
все время находили поводы оби-
жаться друг на друга, по году не раз-
говаривали,— вдруг тон Лии Ахед-
жаковой изменился.— Какая я была 
дура, надо было сразу прощать. Он 
был божественный артист и очень 
красивый мужик, и очень чудной. 
Валечка, благодарю за эту нежность. 
Никаких обид. Очень люблю и все 
помню. Прощай, увидимся».

Стихов Валентина Гафта звуча-
ло много — и в начале церемонии, 
и между выступлениями. Голос Гаф-
та, тихо и даже интимно читающе-
го свои стихи, создавал ощущение 
его присутствия, и казалось, в этот 
момент он вместе со всеми и сам 
прощается со своими дорогими. 
«Я мертв, но видно, что дышу я, убит 
и кланяюсь в конце…— он отвечал, 
и давал напутствие каждому высту-
павшему, и утешал: —...Жизнь корот-
ка, как пьесы читка. Но если веришь, 
будешь жить. Театр — сладкая по-
пытка вернуться, что-то изменить».

Мария Литвинова

Валентина Гафта зрители 
запомнят улыбающимся 
даже на похоронах   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Вытрезвители готовят к капитализму
Госдума принимает закон об их возрождении на основе государственно-частного партнерства

Госдума приняла во втором 
 чтении законопроект о воссо-
здании в стране системы меди-
цинских вытрезвителей. В до-
кументе осталась наиболее 
обсуждаемая норма о возмож-
ности открывать вытрезвите-
ли на базе государственно-част-
ного партнерства (ГЧП), однако 
из текста исчезло упоминание, 
что в новые учреждения мож-
но доставлять лишь граждан, 
«утративших способность само-
стоятельно передвигаться или 
ориентироваться в окружаю-
щей обстановке». В правитель-
стве ранее поддержали про-
ект с условием, что в нем будет 
уточнены виды оказываемой 
гражданам помощи в учрежде-
ниях, а также их правовой ста-
тус, впрочем, эти положения 
в документе так и не появились. 

Проект правок в несколько за-
конов (включая закон «Об общих 
принципах организации местно-

го самоуправления в РФ» и закон 
о ГЧП) был внесен в Госдуму в мае 
2019 года группой депутатов и сена-
торов. Услугу оказания помощи не-
трезвым лицам в общественных ме-
стах авторы документа предложили 
возложить на региональные влас-
ти. Так, каждый регион вправе сам 
решать, создавать ли медвытрезви-
тели. Соавтор законопроекта депу-
тат Александр Хинштейн ранее на-
поминал об упразднении системы 
медвытрезвителей в системе МВД 
в 2011 году и ее предполагаемом пе-
реподчинении Минздраву, чего на 
деле не произошло. Вытрезвители 
между тем сохранились в 20 регио-
нах, но их системное упразднение, 
по словам депутата со ссылкой на 
данные МВД, привело к росту «пья-
ной преступности» на 35% с 2011 по 
2018 год. В ходе рассмотрения про-
екта в первом чтении звучала и ста-
тистика МВД о 1 млн нетрезвых 
граждан, выявленных полицией 
в общественных местах в 2018 году, 

из которых 180 тыс. были неспособ-
ны «самостоятельно передвигаться 
или ориентироваться».

• Первый вытрезвитель в СССР 
 открылся в 1931 году в Ленинграде. 
В 1940 году приказом наркома вну-
тренних дел СССР Лаврентия Берии 
эти заведения системы наркомата 
здравоохранения были переподчине-
ны НКВД. Тогда же была утверждена 
ставка за пребывание в них — 40 руб. 
в сутки в Москве, Ленинграде, Кие-
ве, Минске, Тбилиси и Баку; 25 руб. — 
«в прочих местностях» (при средней 
зарплате рабочего 340 руб.). В 1961 
году, после денежной реформы, поста-
новлением Совмина РСФСР утвер-
ждена фиксированная ставка за ме-
добслуживание в «наркоприемниках 
(вытрезвителях)» — 5,5 руб. В 1990 
году в России насчитывалось более 
1,2 тыс. вытрезвителей, к 2006 году 
их число сократилось вдвое.
Формулировка о доставке в воз-

рождаемые вытрезвители лишь гра-
ждан, «утративших способность са-

мостоятельно передвигаться или 
ориентироваться в окружающей об-
становке», первоначально фигуриро-
вала как в законопроекте, так и в его 
заглавии. Однако ко второму чтению 
в Госдуме эта норма из документа ис-
чезла. Примечательно, что основное 
обсуждение в ноябре 2019 года раз-
вернулось вокруг положения, раз-
решающего открывать вытрезвите-
ли на базе ГЧП. Господин Хинштейн 
объяснял это тем, что услуги вытрез-
вления невозможно финансировать 
за счет программы государственного 
медстрахования. Примерную стои-
мость таких услуг депутат тогда оце-
нивал в 2 тыс. руб. на человека. Его 
коллеги предположили, что вкла-
дывающиеся в открытие вытрезви-
телей частники рассчитывают на 
возврат инвестиций, к тому же они 
«приобретут право на насилие» (см. 
„Ъ“ от 6 ноября 2019 года).

Впрочем, в пояснительной запи-
ске к проекту говорилось, что полно-
мочиями доставлять нетрезвых гра-

ждан в учреждения наделят именно 
полицейских. В МВД в 2018 году 
даже подготовили поправки к зако-
ну «О полиции», предлагая наделить 
сотрудников правом доставлять пья-
ных граждан в вытрезвители. 

Выск азывавший сомнения 
в ходе первого чтения депутат Алек-
сандр Куринный потребовал по-
ставить на отдельное голосование 
его поправку, запрещающую вы-
трезвители в форме ГЧП. «Подоб-
ного опыта сейчас нет, привлече-
ние частника к оказанию услуг на 
стыке полиции и деятельности по 
охране здоровья недопустимо»,— 
пояснил он. Однако докладчик, 
глава комитета Госдумы по феде-
ративному устройству Алексей Ди-
денко, повторил, что определение 
формы собственности вытрезвите-
лей остается на усмотрение регио-
нам, а там уже есть примеры част-
ных учреждений такого рода. При 
этом господин Диденко признался, 
что и сам выступал против ГЧП, но 

его комитет большинством голосов 
такую идею отклонил. Поправка го-
сподина Куринного также Госдумой 
была отклонена. 

Правительство РФ концептуаль-
но поддерживало законопроект, но 
предлагало уточнить как источники 
финансирования вытрезвителей, 
так и некоторые формулировки до-
кумента. Так, в Белом доме считали 
необходимым уточнить правовой 
статус «специализированных учре-
ждений как немедицинских орга-
низаций», правовые основы содер-
жания в них, а заодно и перечень 
видов помощи, оказываемой попав-
шим туда гражданам. Однако подоб-
ных формулировок ко второму чте-
нию в документе так и не появилось. 
Господин Диденко, впрочем, пояс-
нил, что вытрезвители в регионах 
не смогут начать работу до момента 
издания совместного приказа Мин-
здрава, Минтруда и МВД «о порядке 
оказания такого вида помощи». 

Александр Воронов

C школьниками приключилась история
Для выпускников предлагают ввести новую обязательную контрольную

Контрольная работа по истории 
России может стать обязатель-
ным условием допуска россий-
ских школьников к ОГЭ и ЕГЭ. 
Минпросвещения утвердило 
соответствующую концепцию 
преподавания истории в шко-
лах. И хотя в ведомстве и Росо-
брнадзоре поспешили заверить 
„Ъ“, что изменения не плани-
руется вводить в этом и следу-
ющем учебном году, чиновни-
ки не отрицают, что обсуждают 
инициативу с экспертным сооб-
ществом.

Концепция преподавания исто-
рии России разработана эксперта-
ми во главе с научным руководите-
лем Института всеобщей истории 
РАН Александром Чубарьяном и ут-
верждена Минпросвещения РФ. Го-
сподин Чубарьян рассказал „Ъ“, 
что «ядро концепции» — культур-
но-исторический стандарт, кото-
рый был утвержден президентом 
в 2014 году, но не формализован как 
нормативный документ для всех 
школ. Стандарт определяет темы, 

которые учитель «должен освещать 
во время преподавания». Сейчас, по 
словам историка, возникли две по-
требности: придать стандарту нор-
мативный характер, чтобы изло-
женное в нем стало обязательным 
для реализации, и актуализировать 
концепцию преподавания.

В связи с этим документ пред-
полагает несколько нововведе-
ний. В частности, историю XX 
века будут изучать теперь не толь-
ко в 11-м, но и в 10-м классе, что по-
зволит «логично выстроить пре-
подавание и синхронизировать 
отечественную историю со всемир-
ной». Курсы региональной исто-
рии предлагается «согласовывать 
и гармонизировать» с обязатель-
ным курсом «История России» — 
это поможет «завершить формиро-
вание единого образовательного 
пространства». Ну и, наконец, до-
кумент говорит о необходимости 
«внедрять обязательные проверки 
учебных достижений по истории 
России у всех выпускников основ-
ной и средней школы».

В качестве пилотного проекта ав-
торы документа предлагают ввести 
для учеников 9-х и 11-х классов обя-
зательную контрольную, которая 
станет допуском к государствен-
ной итоговой аттестации. Отметим, 
сейчас допуском к ГИА для девяти-
классников является итоговое собе-
седование по русскому языку, для 
одиннадцатиклассников — сочине-
ние. Инициаторы изменений под-
черкивают, что в профессиональ-
ном сообществе уже не первый год 
обсуждается вопрос и об итоговой 
аттестации по истории России, так 
как этот предмет для сдачи едино-
го госэкзамена выбирает примерно 
каждый пятый выпускник.

В Минпросвещения поспешили 
уточнить, что концепция является 
рамочным плановым документом, 
«задающим основные направления 
развития предметной области». 
«В настоящее время контрольная 
работа по истории не содержится 
и не применяется как обязательное 
условие допуска к итоговой аттеста-
ции,— сообщили „Ъ“ в пресс-служ-

бе ведомства.— Никаких изме-
нений в этой связи в нынешнем 
учебном году не планируется». 
«Должно пройти экспертное обсу-
ждение, нужно разработать и апро-
бировать форму,— добавили в Ро-
собрнадзоре.— На это может уйти 
два-три года». В надзорной службе 
отметили, что сейчас по решению 
школы ученики 11-х классов могут 
писать всероссийские провероч-
ные работы (ВПР), в том числе и по 
истории. При этом в Минпросве-
щения не отрицают, что «подобные 
проекты» (обязательная контроль-
ная по истории как допуск к ГИА) 
действительно обсуждаются в экс-
пертной среде.

«Если введут такие контроль-
ные, то школьники, даже с низкой 
мотивацией, будут серьезнее отно-
ситься к предмету, а мне будет про-
ще с ними работать»,— говорит 
учитель истории одной из школ 
Москвы Александр Кондрашов. 
Учитель истории и обществозна-
ния в школе Свердловской области 
Марина Шарова энтузиазма колле-

ги не разделяет: «У нас на Урале со-
кращают гуманитарные предме-
ты в учебных планах. На историю 
всего два часа в неделю: один — по 
всеобщей, а другой — по истории 
России. А это два полноценных ог-
ромных учебника на один год». Вве-
дение итоговых контрольных ее 
возмущает, поскольку школьни-
ки не смогут выдержать нагрузки: 
«Наши чиновники далеки от реаль-
ности. Ребенку надо будет запом-
нить за один только период 300 дат, 
300 имен, 300 мест. Это просто при-
ведет к тому, что у школьников ото-
бьют желание знать свою историю». 
Александр Кондрашов полагает, что 
все зависит о того, какие задания 
будут в этих контрольных, а также 
планируется ли учителям дополни-
тельно платить за подготовку и ор-
ганизацию этих работ.

В нынешних условиях сделать 
адекватную контрольную работу 
по истории практически нереаль-
но, соглашается доцент кафедры 
политических и общественных 
коммуникаций Института обще-

ственных наук РАНХиГС Николай 
Кульбака. «Другая проблема в том, 
что история вообще не тот пред-
мет, по которому должны быть обя-
зательные контрольные,— говорит 
он.— Таким образом пытаются по-
литизировать этот предмет и сде-
лать историю элементом патриоти-
ческого воспитания». Кроме того, 
говорит господин Кульбака, в усло-
виях пандемии коронавируса опас-
но вводить дополнительные обяза-
тельные требования для учителей 
и школьников.

«Идут большие споры, нужно ли 
обязательное ЕГЭ по истории,— за-
явил „Ъ“ господин Чубарьян.— Тут 
разные точки зрения, и вроде пока 
не собираются вводить. Но такая 
контрольная работа могла бы под-
готовить школьников. Кроме того, 
она позволит воспитывать у учени-
ков навыки обобщать факты, соеди-
нять одно событие с другим. Поэто-
му я бы вводил ее для всех, честно 
говоря».

Наталья Костарнова,  
Анна Васильева
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мировая политика
Сергея Лаврова  
приняли близко к сербству
Главу МИД РФ по-разному встречали на Балканах

В ходе балканского  турне 
глава МИД РФ Сергей 
Лавров посетил Боснию 
и Сербию. Москва рас-
считывает сохранить вли-
яние в регионе, исполь-
зуя особые отношения 
с Белградом и входящей 
в состав Боснии Респу-
бликой Сербской. Одна-
ко это встречает противо-
действие и даже демар-
ши со стороны других бал-
канских лидеров — как это 
произошло во время ны-
нешнего турне российско-
го министра. С подробно-
стями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

На троих 
не получилось
Сергей Лавров посетил бал-
канские страны со второй по-
пытки. Его визиты планиро-
вались на конец октября, но 
в последний момент были 
отменены из-за пандемии. 
Глава МИД РФ отправился на 
Балканы спустя полтора меся-
ца по утвержденной в целом 
еще в октябре программе. 
Впрочем, выполнить ее пол-
ностью не удалось. Сбой про-
изошел в начальном пункте.

В первый день визи-
та в Боснию и Герцеговину 
(БиГ) Сергей Лавров встре-
тился с лидером боснийских 
сербов Милорадом Додиком, 
возглавляющим сейчас Пре-
зидиум, который называют 
коллективным президен-
том республики. Господин 
Додик, который успешно 
борется с президентом Сер-
бии Александром Вучичем 
за лавры главного пророс-
сийского политика Балкан, 
подтвердил близость своих 
позиций политике Москвы. 
Более того, он пообещал во 
время запланированной на 
вторник встречи с Сергеем 
Лавровым спросить своих 
коллег по Президиуму Жель-
ко Комшича и Шефика Джа-
феровича, представляющих 
хорватов и мусульман, о ка-
ком «злокачественном вли-
янии России в Боснии» они 
все время говорят. Гость же 
изложил два ключевых пун-
кта российского подхода 
к БиГ. Первый: Дейтонские 
соглашения, заложившие 25 

лет назад основы боснийско-
го мира, не подлежат реви-
зии, особенно извне. Второй: 
институт высокого предста-
вителя мирового сообщества 
в БиГ с его функцией внешне-
го управляющего себя изжил 
и должен быть упразднен. 

На второй день визита слу-
чился скандал. В самый ка-
нун встречи с господином 
Лавровым Желько Комшич 
и Шефик Джаферович отказа-
лись общаться с российским 
министром. Причины столь 
неожиданного демарша они 
объяснили так. Во-первых, 
Сергей Лавров на встрече 
с Милорадом Додиком под-
держал резолюцию парла-
мента Республики Сербской 
о военном нейтралитете, хотя 
органы власти БиГ выступа-
ют за членство в ЕС и НАТО. 
Во-вторых, на той встрече не 
было государственного фла-
га БиГ. И в третьих, гость вы-
сказался за ликвидацию по-
ста высокого представителя, 
с чем два члена Президиу-
ма не согласны. «Все это мы 
воспринимаем как своего 
рода неуважение и даже от-

рицание госинститутов стра-
ны,— подытожил господин 
Комшич.— При всем уваже-
нии к РФ как великой и мощ-
ной державе мы не согласны 
быть русскими пешками на 
Балканах в их играх и разбор-
ках со странами Евросоюза 
или членами НАТО».

Пришлось Сергею Лавро-
ву снова общаться с Милора-
дом Додиком один на один. 
Правда, на сей раз меропри-
ятие называлось «Встреча 
главы МИД РФ с Президиу-
мом БиГ».

Всюду вместе
Зато визит Сергея Лаврова во 
вторник в Белград был изна-
чально обречен на успех. Пре-
зидент Сербии Александр Ву-
чич всегда старается принять 
российских гостей по высше-
му разряду, а с учетом степе-
ни его контроля над респу-
бликой помешать ему в этом 
не может никто. Хотя острых 
вопросов для обсуждения на 
российско-сербских перего-
ворах всегда хватает. Главный 
из них — насколько господин 
Вучич готов на деле, а не на 

словах быть стратегическим 
партнером России в регионе.

Три месяца назад серб-
ский лидер подписал в США 
соглашение об «экономиче-
ской нормализации» с Косо-
во. Его реализация, по оцен-
кам балканских экспертов, 
может ослабить зависимость 
Сербии от российского газа 
и ускорить подключение Бел-
града и Приштины к системе 
безопасности, возглавляе-
мой США. И все это произош-
ло на фоне развернувшейся 
в сербских СМИ и эксперт-
ных кругах кампании в поль-
зу переориентации Белгра-
да в сторону США. Правда, 
уже в октябре Сербия сдела-
ла жест в сторону Москвы, 
согласившись на открытие 
в Белграде представительст-
ва Минобороны РФ. Источ-
ник „Ъ“ в Белграде, близкий 
к властным структурам, не-
давно пояснил: «Вучич про-
должает балансировать во 
внешней политике: поворот 
в сторону Запада не исключа-
ет и реверансы на Восток».

В ходе нынешнего визита 
господина Лаврова «реверан-

сов на Восток» хватало. В про-
грамму визита российского 
министра включили не толь-
ко переговоры с новым серб-
ским коллегой Николой Се-
лаковичем, но и встречи со 
спикером парламента Иви-
цей Дачичем и президен-
том Александром Вучичем. 
Более того, сербский прези-
дент сопровождал гостя бук-
вально повсюду. Вместе они 
зажгли Вечный огонь на ме-
мориале освободителей Бел-
града — его частицу привез-
ли с Могилы Неизвестного 
Солдата у Кремлевской сте-
ны. Александр Вучич заве-
рил: «Россия всегда может 
рассчитывать на Сербию 
как на своего постоянно-
го друга». Вместе президент 
и министр посетили и глав-
ный белградский храм Свя-
того Саввы. Там гость зачи-
тал приветственное письмо 
Владимира Путина по слу-
чаю завершения работ по 
возведению храма, которое 
финансировала и Россия. 
А сербский президент тор-
жественно произнес: «Этот 
храм и ваш, и наш!»

Турцию принуждают 
к союзничеству
Вашингтон ввел новые санкции 
против Анкары за приобретение 
российских систем С-400

Администрация президента США 
Дональда Трампа ввела новые 
ограничения на военно-техни-
ческое сотрудничество с Турци-
ей за приобретение ею россий-
ских зенитных ракетных систем 
С-400, применив в отношении Ан-
кары закон «О противодействии 
противникам Америки посредст-
вом санкций» (CAATSA). Главной 
мишенью стало управление обо-
ронной промышленности Турции: 
помимо персональных санкций 
против его руководства новые 
меры предусматривают запрет 
на выдачу экспортных лицензий 
США и передачу любых товаров 
и технологий турецкому ВПК. По 
мнению опрошенных „Ъ“ экспер-
тов, санкции США приведут к ак-
тивизации оборонного сотрудни-
чества Анкары с Россией, оружие 
которой теперь получит зеленый 
свет на турецком рынке.

Сообщения о том, что уходящая 
администрация президента Трам-
па готовит новый пакет мер против 
Турции, которая так и не отказалась 
от реализации контракта 2017 года 
с Москвой на поставку систем С-400, 
появились в американских СМИ 
в конце прошлой недели (см. „Ъ“ от 
12 декабря). А уже в понедельник 
госсекретарь США Майк Помпео вы-
ступил с официальным заявлением, 
подтвердившим решимость Вашин-
гтона наказать Анкару за ее упорное 
нежелание свернуть военно-техни-
ческое сотрудничество с Россией.

«Сегодня Соединенные Штаты 
вводят санкции против управления 
оборонной промышленности Тур-
ции за сознательное заключение зна-
чительных сделок с „Рособоронэкс-
портом“, главным органом экспорта 
вооружений России, в виде покупок 
зенитных ракетных систем С-400»,— 
сообщил господин Помпео.

По словам главы Госдепартамента 
США, у Турции еще есть возможность 
одуматься и отказаться от сотрудни-
чества с российским ВПК, которое 
будет становиться для нее все бо-
лее проблемным и чреватым расту-
щими политическими рисками. Как 
следует из заявления, в дальнейшем 
США будут в полной мере приме-
нять против Анкары закон CAATSA 
и «не потерпят значительных сделок 
с российскими оборонным и разве-
дывательным секторами». «Я при-
зываю Турцию немедленно решить 
проблему С-400 в координации с Со-
единенными Штатами»,— заявил 
Майк Помпео.

В свою очередь, курирующий от-
ношения с Анкарой в Госдепарта-
менте заместитель помощника гос-
секретаря США по делам Европы 
и Евразии Мэттью Палмер сообщил, 
что Вашингтон не отворачивается от 
своего союзника, а просто пытает-
ся напомнить ему о взаимных обя-
зательствах и кодексе поведения. 
«Мы работаем с нашими турецки-
ми партнерами над укреплением от-
ношений с Соединенными Штата-
ми и помогаем Турции понять, что 
для ее интересов важнее отношения 
с западными партнерами, а не отно-
шения, которые она развивает с Мо-
сквой, конечно, в сфере обороны 
и безопасности»,— заявил Мэттью 
Палмер, напомнив, что в Вашинг-
тоне «высоко ценят вклад Турции 
в НАТО», в частности в миссиях в Аф-
ганистане и Косово. «Но приобрете-
ние системы С-400, как мы ясно дали 
понять Анкаре, в корне противоре-
чит ее обязательствам как союзни-
ка по НАТО»,— резюмировал амери-
канский дипломат, призвав Анкару 
«строить наилучшее, максимально 
прочное партнерство с союзниками 
по НАТО». В отдельном пресс-релизе 
Госдепартамента также отмечается, 
что «сегодняшние действия нацеле-
ны не на то, чтобы подорвать воен-
ные возможности и боеготовность 
Турции или любого другого союзни-
ка либо партнера США, а на то, чтобы 
заставить Россию понести издержки 
в ответ на ее широкомасштабные 
враждебные действия».

В свою очередь, Минфин США 
разъяснил, какие меры призваны 
вернуть блудного турецкого союз-
ника в лоно американской поли-
тики, отвратив его от Москвы. Глав-
ной мишенью ограничительных 
мер Вашингтона стало управление 
оборонной промышленности Тур-
ции. Против руководителя управле-
ния Исмаила Демира, его зама Фару-
ка Йигита и руководителей отделов, 
связанных с противовоздушной 
обороной, Мустафы Альпера Дениза 
и Серхата Генчоглу введены персо-
нальные санкции, предусматриваю-
щие запрет на въезд в США и блоки-
ровку их счетов.

Кроме того, введенные по пяти 
пунктам в соответствии с законом 
CAATSA санкции против Анкары 

подразумевают запрет на выдачу 
экспортных лицензий США и пере-
дачу американских товаров и тех-
нологий турецкому ВПК. При этом 
финансовым организациям США за-
прещается предоставлять управле-
нию оборонной промышленности 
Турции кредиты, сумма которых 
превышает $10 млн, а Экспорт-
но-импортному банку США — ока-
зывать содействие экспорту в ин-
тересах турецкой оборонки. Кроме 
того, США намерены в будущем пре-
пятствовать выдаче Анкаре креди-
тов международных финансовых 
институтов, если будет вероятность 
использования этих средств на обо-
ронные нужды.

Впрочем, реакция турецкой сто-
роны свидетельствует о том, что 
санкции, по крайней мере на дан-
ный момент, возымели обратный 
эффект. Первым отреагировал глав-
ный фигурант американского чер-
ного списка, руководитель управле-
ния оборонной промышленности 
Турции Исмаил Демир. «Любое при-
нятое за рубежом решение в отно-
шении меня или нашего управле-
ния не изменит мою позицию или 
позицию моей команды. Это нико-
им образом не помешает турецкой 
оборонной промышленности»,— 
написал господин Демир на своей 
странице в Twitter. Он отметил, что 
Турция «привержена цели достиже-
ния полной независимости оборон-
ной промышленности под руковод-
ством президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана».

«На протяжении многих десяти-
летий Турция была одним из эле-
ментов сдерживания России в рам-
ках НАТО и для западного мира 
в целом. Однако сегодня складыва-
ется парадоксальная ситуация: „кол-
лективный Запад“ во главе с США 
делает все для того, чтобы Турция от 
него отвернулась,— отмечает в раз-
говоре с „Ъ“ директор Центра ана-
лиза стратегий и технологий Руслан 
Пухов.— Последним проявлени-
ем такого иррационального подхо-
да и стали санкции против управле-
ния оборонной промышленности». 
«Решение, которое озвучил госсе-
кретарь Помпео, еще больше оттолк-
нет Турцию от США, причем нане-
сенный двусторонним отношениям 
ущерб в Анкаре никогда не забудут 
и после ухода Реджепа Тайипа Эрдо-
гана. Что же касается лично турец-
кого лидера, то эти санкции можно 
воспринимать и как попытку насо-
лить ему самому, учитывая, что обо-
ронка — это его любимый конек»,— 
продолжает господин Пухов.

По словам эксперта, в ответ Анка-
ра нарастит инвестиции в ВПК, что 
открывает новые возможности для 
российско-турецкого военно-тех-
нического сотрудничества. «К при-
меру, Россия может поставить дви-
гатели для создаваемого первого 
национального истребителя Тур-
ции, а также договориться о еще од-
ном контракте на поставку С-400»,— 
прогнозирует Руслан Пухов.

«Введенные США санкции про-
тив управления оборонной про-
мышленности Турции призваны 
решить две задачи: во-первых, по-
ставить под вопрос способность 
Турции реализовывать любые но-
вые военно-промышленные про-
граммы с использованием амери-
канских технологий, компонентов 
и оборудования, а во-вторых, за-
труднить техническое обслужи-
вание американской техники на 
вооружении турецких войск»,— ут-
верждает, в свою очередь, старший 
научный сотрудник Высшей школы 
экономики Василий Кашин.

«В долгосрочной перспективе 
этот разрыв был неизбежен. США 
рассматривают экспорт вооруже-
ний как инструмент политического 
влияния. Однако крупномасштаб-
ный импорт сложных систем аме-
риканского оружия несовместим 
с независимой внешней полити-
кой. После перехода Турции прези-
дента Эрдогана к многовекторной 
внешней политике страна немед-
ленно начала диверсифицировать 
свои военно-технические связи за 
счет Китая, России, Южной Кореи, 
Израиля и ряда других стран. Од-
новременно с этим реализуется 
масштабная программа импортоза-
мещения в оборонной промышлен-
ности. Таким образом, в этой ситу-
ации конфликт с Вашингтоном не 
мог не произойти,— продолжает 
эксперт и добавляет: — Последние 
рестриктивные действия США про-
тив Анкары лишь усилят тенденции 
к диверсификации и импортозаме-
щению в области ВТС и создадут но-
вые возможности прежде всего для 
российских и китайских экспорте-
ров оружия».

Сергей Строкань

Сергей Лавров и президент Сербии Александр Вучич побывали в храме Святого Саввы,  
построенном в том числе и на российские деньги. «Этот храм и ваш, и наш!» —  
торжественно произнес сербский президент  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Армения и Азербайджан  
развязали войну трактовок
Одной из причин обострения в районе Гадрута  
оказалось разное понимание соглашения от 10 ноября

Российские миротворцы  урегулировали 
инцидент в карабахских селах Хцаберд 
и Хин-Тахер, рассудив его в пользу Баку. 
На свежей карте эта территория отмечена 
как азербайджанская, а в Telegram-каналах 
появилось видео, на котором видно, как ар-
мянские солдаты сдают оружие. Как оказа-
лось, стороны конфликта по-разному трак-
туют основополагающий документ — заяв-
ления лидеров РФ, Армении и  Азербайджана 
от 10 ноября. В Баку убеждены, что армян-
ские войска должны покинуть всю терри-
торию Нагорного Карабаха, а в Ереване — 
что это касается лишь районов вокруг него.

Министерство обороны России вновь обнови-
ло карту миротворческой миссии в Нагорном Ка-
рабахе, по сути, вернув ей прежний вид. Если на 
карте от 13 декабря в зону под контролем мирот-
ворцев были включены села Хцаберд и Хин-Тахер, 
а также ведущая к ним дорога, то в исправленной 
версии от 14 декабря эти территории обозначе-
ны как находящиеся под контролем Азербайджа-
на. Более того, в разделе «Условные обозначения» 
появилась линия, которой обведена зона мирот-
ворческой миссии. Она подписана как «Зона от-
ветственности российского миротворческого кон-
тингента». Это нововведение может означать, что 
распространять свое влияние за пределы этой ли-
нии миротворцы не  имеют права.

Напомним, что 11–12 декабря в двух селах не-
подалеку от Гадрута, по сути, возобновились бое-
вые действия между азербайджанскими войсками 
и армянскими отрядами, которые отказывались 
покидать эти позиции (см. „Ъ“ от 14 декабря). Свои 
действия в Баку назвали «вынужденной антитерро-
ристической операцией». Остановить бои смогло 
лишь вмешательство российских миротворцев. 
А позднее в азербайджанских Telegram-каналах 
появилось видео, на котором видно, как армян-
ские солдаты складывают оружие на землю под 
контролем азербайджанских военных. Учитывая, 
что земля на видеокадрах покрыта снегом, съем-
ка сделана уже после подписания соглашения от 
10 ноября и, весьма вероятно, именно в селах Хца-
берд и Хин-Тахер. Власти самопровозглашенной 
Нагорно-Карабахской республики не ответили на 
вопросы „Ъ“ о том, что происходит в селах сейчас.

Обострение ситуации привело к первой серь-
езной критике в адрес российских миротворцев. 
Причем она звучала с обеих сторон. Сначала пре-
мьер-министр Армении Никол Пашинян с не-
скрываемым недовольством намекнул на то, что 
их пост уже давно должен был появиться в зоне 
обострения. «Почему на момент нападения мирот-
ворцы не были размещены там — это материал 
для отдельного обсуждения и анализа»,— заявил 
армянский премьер.

А когда миротворческий контингент в районе 
двух сел все же появился, критические заявления 
послышалась уже из Баку. Правда, на более низ-
ком, парламентском уровне. «Новая карта, пред-
ставленная российскими миротворцами, совер-
шенно непонятна,— написал на своей странице 
в Facebook вице-спикер азербайджанского парла-
мента Адиль Алиев, имея в виду вариант, по ко-
торому села Хцаберд и Хин-Тахер находились под 
контролем российских войск.— Она выходит за 
рамки соглашения, а наши древние земли на ней 
представлены под другими названиями. Деятель-
ность миротворцев прописана в международном 
праве, и они ни в коем случае не должны выхо-
дить за рамки возложенных на них обязанностей 
и ответственности. Карта, подготовленная ими, не 
имеет юридической или политической основы».

«Да, недовольство действиями миротворцев 
было,— признал в беседе с „Ъ“ азербайджанский 
политолог, эксперт международного дискуссион-
ного клуба „Валдай“ Фархад Маммадов.— Азербай-
джанская общественность заострила внимание на 
четвертом пункте соглашения от 10 ноября. В нем 
говорится о том, что „миротворческий контингент 
Российской Федерации развертывается парал-
лельно с выводом армянских вооруженных сил“. 
При этом мы видим, что миротворческая миссия 
развернулась в полном объеме. Открыт и госпи-
таль, и межведомственный гуманитарный центр, 
а вооруженные люди (армяне.— „Ъ“) остаются. 
По нашему мнению, они представляют угрозу не 
только для азербайджанцев, но в первую очередь 
для российских миротворцев».

В Ереване и Степанакерте текст соглашения 
трактуют иначе. Комментировать эту тему откры-
то армянские официальные лица отказались, но 
в разговорах на условиях анонимности давали по-

нять, что, по их мнению, четвертый пункт согла-
шения касается лишь Кельбаджарского, Агдамско-
го и Лачинского районов, которые были переданы 
Азербайджану до 1 декабря. Что касается осталь-
ной территории Карабаха, которая в советское 
время входила в состав Нагорно-Карабахской ав-
тономной области, то там, по мнению армянских 
собеседников „Ъ“, должен исполняться другой 
пункт соглашения — первый. В нем говорится, 
что после полного прекращения огня в полночь 
10 ноября «Азербайджанская Республика и Арме-
ния останавливаются на занимаемых ими позици-
ях». Следовательно, позиции неподалеку от Гадру-
та тоже должны остаться за армянскими войсками 
и ополченцами.

В свою очередь, пресс-секретарь МИД Азербай-
джана Лейла Абдуллаева заверила „Ъ“, что такая 
трактовка неверна и армянские войска должны 
уйти со всей территории Карабаха. «Оригинал заяв-
ления на русском языке, и там все четко написано. 
То, что вам говорят армяне,— это только трактов-
ка, а мы ссылаемся на сам текст»,—  сказала она „Ъ“.

При этом окончательное решение российских 
миротворцев — покинуть села Хцаберд и Хин-Та-
хер и вернуться в прежние границы ответствен-
ности — может быть негативно воспринято в Ере-
ване. По мнению армянского политолога Вигена 
Акопяна, отношение властей страны к такому 
решению зависит от того, насколько неожидан-
ным оно было. «Если это стало для них неприят-
ным сюрпризом — это одно. А если это было тай-
ной договоренностью, например, в общем пакете 
с обменом пленными (он был произведен вече-
ром 14 декабря: Азербайджан получил 14 человек, 
а Армения — 44 человека.— „Ъ“), то влияния на от-
ношения не будет».

Впрочем, как добавил господин Акопян, «ар-
мянские власти сейчас не в том положении, чтобы 
менять свое отношение к российским миротвор-
цам». Очевидно, что собеседник „Ъ“ имел в виду 
все нарастающую волну недовольства Николом 
Пашиняном. Очередной митинг с требованием его 
отставки прошел и вечером во вторник. Ранее го-
сподин Пашинян заявил, что уйдет в отставку толь-
ко «на основании надежных результатов волеизъ-
явления народа».

Кирилл Кривошеев; Айк Халатян, Ереван



Субсидирование энергоцен на 
Дальнем Востоке не привело 
к росту экономики региона, 
считают в Российской эконо-
мической школе (РЭШ). Оп-
товый энергорынок уже за-
платил за снижение тарифов 
129 млрд руб., но, по оценкам 
института, это не привлекло 
в регион инвестиции, а про-
изводительность даже сокра-
тилась. Выводы аналитиков 
могут изменить механизм суб-
сидирования, надеется ре-
гулятор энергорынков. Про-
мышленники настаивают на 
полной отмене субсидий.

Механизм снижения энергоцен 
для потребителей на Дальнем Вос-
токе за счет остальной части стра-
ны не привел к ожидаемому росту 
макроэкономических показате-
лей региона: рост инвестиций не 
произошел, а производительность 
падает. Такие выводы содержатся 
в отчете РЭШ (есть у „Ъ“). Провес-
ти исследование предложили ассо-
циации поставщиков и потребите-
лей электроэнергии, сообщили „Ъ“ 
источники и подтвердили в «Сове-
те рынка» (регулятор энергорын-
ков): «Это независимое исследо-
вание, результаты которого могут 
быть использованы федеральны-
ми органами для принятия даль-
нейших решений по усовершенст-
вованию механизмов поддержки 
отдельных регионов».

• Механизм работает в пяти ре-
гионах Дальневосточного феде-
рального округа (ДФО) — Якутии, 
Камчатке, Чукотке, Магаданской 

и Сахалинской областях. Разницу 
между экономически обоснованным 
и фактическим тарифом покрыва-
ет оптовый энергорынок (европей-
ская часть РФ, Урал и Сибирь). За 
три года размер выплаты составил 
129 млрд руб. Основной конечный 
получатель субсидии — «РусГидро».
Программа снижения энергоцен 

в ДФО до среднероссийского уровня 
заработала в 2017 году. Но уже в 2018 
году в дотационных регионах объ-
ем инвестиций упал ниже сред-
нероссийского уровня, говорится 
в исследовании РЭШ. По всем ма-
кроэкономическим индикаторам 

дотационные регионы ДФО не отли-
чаются в лучшую сторону от других 
территорий округа без субсидий, 
следует из отчета. Данные за 2019 
год в нем представлены неполно.

По расчетам института, в дота-
ционных субъектах ДФО в сред-
нем по всем отраслям стали произ-
водить на 6,3% меньше продукции, 
чем в остальной части страны. Ана-
литики также заметили, что в дота-
ционных регионах ДФО экономи-
чески обоснованные тарифы часто 
растут быстрее фактических (что 
ведет к опережающему росту вы-
плаченной надбавки). В 2019 году 

средний экономически обоснован-
ный тариф в Сахалинской области 
достиг 7,6 руб. за 1 кВт•ч, в Мага-
данской области — 7,8 руб., в Кам-
чатском крае — 12 руб., на Чукот-
ке — более 20 руб. При этом за счет 
субсидий фактическая цена соста-
вила около 5 руб.

В «РусГидро» заявили „Ъ“, что для 
ряда энергокомпаний в ДФО уста-
новлены экономически необосно-
ванные тарифы: «Не хватает средств 
не то что на инвестирование в стро-
ительство новых объектов, но и для 
улучшения и поддержания техни-
ческого состояния энергообъек-

тов». Дальневосточная генерирую-
щая компания получила 17 млрд 
руб. убытка из-за того, что 11 лет то-
пливо в тарифах учитывалась по 
индексам Минэкономики, а не по 
фактической стоимости, отметили 
в холдинге.

В «Совете рынка» считают, что 
экспертам РЭШ не удалось выя-
вить однозначной корреляции 
экономических показателей в суб-
сидируемых регионах с оказывае-
мой им поддержкой. Там считают 
важным заключение аналитиков 
о необходимости нормативного 
определения цели поддержки, по-
вышения прозрачности механиз-
ма и формирования отчетности, 
позволяющей оценить успешность 
принимаемых мер.

До конца года Госдума может при-
нять законопроект о продлении ме-
ханизма субсидий до 2028 года. Объ-
ем выплат оценивается в 126,7 млрд 
руб. Промышленность считает, что 
от субсидий нужно полностью отка-
заться. «Потраченные 129 млрд руб. 
не вернуть, но можно предотвра-
тить будущие напрасные траты»,— 
заявили „Ъ“ в «Сообществе потреби-
телей энергии».

Приемлемые тарифы не могут 
сиюминутно создавать спрос, при-
влечение инвестиций — это вопрос 
долгосрочной перспективы, замеча-
ет Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла». ДФО стал единственной частью 
страны, где в пандемию росло по-
требление электроэнергии, в том 
числе за счет промышленности, 
подчеркивает аналитик.

Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26687,84 (–44,6)
РТС 1390,46 (–7,66)
FTSE 100 6513,32 (–18,51)

DAX 30* 13362,87 (+139,71)
DJIA* 30045,62 (+184,07)
NASDAQ Composite* 12510,521 (+70,481)

*На 20:03.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.12.20
Австралийский доллар 55,2309
Английский фунт 97,8585
Белорусский рубль 14,3470
Датская крона* 11,9829

Доллар США 73,4453
Евро 89,1846
Индийская рупия** 99,7221
Казахский тенге** 17,4832

Канадский доллар 57,5500
Китайский юань* 11,2219
Норвежская крона* 84,0710
СДР 105,6599

Сингапурский доллар 55,0276
Новая турецкая лира 93,5812
Украинская гривна* 26,4430
Шведская крона* 87,2884

Швейцарский франк 82,8206
Японская иена** 70,5493
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новые технологии все чаще воспри-
нимаются многими гражданами 
в штыки. Вот сейчас, например, под 
раздачу попали «умные домофоны» 
с функцией видеонаблюдения. В ряде 
городов жильцы домов, где предлага-
ется замена домофонов на более сов-
ременные, призывают не допускать 
их установки, а некоторые и вовсе 
выламывают устройства топорами. 
Видеозапись вандала с топором, сде-
ланную как раз на камеру «умного до-
мофона», можно найти на YouTube.

Агрессию граждан подогрел рас-
пространяющийся в сети фильм 
«Домофобия», рассказывающий 
о желании властей установить за 
гражданами повсеместную слеж-
ку. Фильм опубликован на YouTube 
пользователем «Владимир Владими-
рович», который не выкладывал дру-
гих видео и просмотрен 4 тыс. раз. 
Визуально фильм маскируется под 

передачи крупных телеканалов, при 
этом авторство его не раскрывается, 
а вся картина строится из разрознен-
ных роликов, которые озвучивает 
один и тот же закадровый голос. В рас-
следовании не приводится ни одно-
го комментария реального эксперта, 
а упомянутый в нем аналитик Tele-
comDaily Денис Кусков заверил, что 
не давал для фильма комментариев.

Впрочем, определить пример-
ный круг создателей фильма ока-
залось несложно. Достаточно вос-
пользоваться поисковиком, чтобы 
увидеть, что он активно распростра-
няется на сайтах и в группах в соци-
альных сетях, принадлежащих ком-
паниям, занимающимся в разных 
регионах установкой обычных, тра-
диционных домофонов. К тому же 
помимо предупреждений о массо-
вой слежке картина транслирует 
идею того, что крупные корпорации 
выдавливают с рынка небольшие 
сервисные компании, обслуживаю-
щие старые домофоны.

В листовках, распространяе-
мых в подъездах, даже прямо на-
зывается одна из таких «корпора-
ций» — активный на рынке «умных 
домофонов» интернет-провайдер 
«ЭР-Телеком» (сегментом в послед-
нее время заинтересовались и дру-
гие операторы, включая, например, 
«Ростелеком» и МТС).

Собеседники в компаниях, зани-
мающихся установкой «умных до-
мофонов», подтверждают, что массо-
вая истерия вокруг таких устройств 
выгодна в первую очередь произво-
дителям традиционных домофонов. 
Ведь взамен срубленного топором 
домофона управляющая компания, 
скорее всего, вернет простое и более 
дешевое устройство. Ставить вто-
рой раз дорогой домофон с видеона-
блюдением вряд ли согласятся сами 
жильцы, ведь неразумные соседи 
могут выломать его снова.

В «ЭР-Телекоме» мне подтвердили, 
что уже год борются «с подобными 
схемами неконкурентной борьбы 
со стороны владельцев бизнеса ста-
рых домофонов» в Челябинске, Но-
восибирске, Красноярске, Нижнем 
Новгороде и других городах. Мож-
но ожидать, что с развитием техно-
логий схемы с запугиванием населе-
ния будут использоваться все чаще.

Ставить второй раз 
дорогой домофон 
с видеонаблюдением 
вряд ли согласятся  
сами жильцы, ведь  
неразумные соседи 
могут выломать 
его снова
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Промежутко экономное решение
Дочерние банки ВТБ первоначально объединятся на базе БМ-банка

ВТБ радикально меняет концепцию 
консолидации трех дочерних банков. 
Раньше планировалось по очереди 
присоединять их к материнской струк-
туре. Теперь они будут слиты с БМ-бан-
ком, где сосредоточены проблемные 
активы группы. Впоследствии объеди-
ненный банк присоединят к ВТБ, при-
чем ранее намеченного 2026 года. Схе-
ма будет комфортна для клиентов, 
которых планируется перевести в ВТБ 
заранее, а также позволит группе сэко-
номить на административных расхо-
дах более 7 млрд руб.

„Ъ“ узнал детали новой концепции при-
соединения к ВТБ трех дочерних банков — 
Запсибкомбанка, Саровбизнесбанка и «Воз-
рождения» (см. „Ъ“ 23 ноября). Если раньше 
ВТБ планировал их последовательное при-
соединение к себе, то теперь процесс будет 
разделен на два этапа. Сначала все три бан-
ка присоединят к БМ-банку (в котором сосре-
доточены проблемные банковские активы 
группы), а затем он вольется в ВТБ, сообщи-
ли два источника „Ъ“.

По данным одного из них, предпола-
гается, что «Возрождение» присоединят 
к БМ-банку к середине 2021 года, Запсиб-

комбанк — к началу 2022 года, Саровбиз-
несбанк — в 2022 году (после снятия ареста 
с 15% акций). Одновременно планируется 
осуществить перевод бизнеса трех банков 
в ВТБ. Это позволит сэкономить на админи-
стративно-управленческих расходах. По ин-
формации другого собеседника „Ъ“, в 2021 
году экономия превысит 2 млрд руб., в 2022 
году — 5 млрд руб. Руководителем интегра-
ционной группы, добавляет источник „Ъ“, 
планируется назначить Геннадия Солда-
тенкова, который сейчас возглавляет прав-
ление «Возрождения», а ранее руководил 
БМ-банком.

В ВТБ „Ъ“ подтвердили новую схему: «Ког-
да перевод клиентов банков в ВТБ будет пол-
ностью завершен, юрлица (ПАО „Возрожде-
ние“, Запсибкомбанк, Саровбизнесбанк) 
планируется присоединить к АО „БМ-Банк“. 
Такая форма выбрана для оптимизации рас-
ходов на оформление юридических про-
цедур, обеспечивая при этом достижение 
всех изначально запланированных эконо-
мических эффектов от интеграции банков». 
Основные этапы — миграцию клиентов, 
интеграцию банка «Возрождение» и Запсиб-
комбанка — планируется завершить в 2021 
году, добавили в ВТБ.

По данным „Ъ“, в свободном обращении 
остается значительная доля привилегиро-
ванных акций «Возрождения» (более 90%). 
В рамках присоединения их владельцы по-
лучат право продать свои акции ВТБ. В даль-
нейшем акции «Возрождения» будут обме-
ниваться из расчета 1 акция БМ-банка за 1,5 
обыкновенных или за 4 привилегирован-
ные акции «Возрождения». По базовому сце-
нарию доля ВТБ в БМ-банке сократится в ито-
ге до 99,8%. Интеграция Саровбизнесбанка 
сдерживается тем, что 15% его акций нахо-
дится под обременением в рамках уголов-
ного дела. По данным источника „Ъ“, ВТБ 
выставит оферту на их покупку после одо-
брения ЦБ, которое ожидается в начале 2021 
года. В целом на сделку отводят пять лет, хотя 
возможно и более раннее завершение. Цена 
выкупа не превысит 6,38 руб. за акцию.

До последнего времени рассматривалась 
возможность последовательного объедине-
ния банков на базе ВТБ, уточнил один из со-
беседников „Ъ“. Но такое объединение будет 
постоянно отвлекать часть ресурсов головно-
го банка, что снизит эффективность его рабо-
ты. При этом не планируется передавать все 
активы хорошего качества с баланса дочер-
них банков на баланс ВТБ, говорит собесед-

ник „Ъ“, то есть улучшится структура балан-
са БМ-банка. Как пояснили в ВТБ, ранее план 
финансового оздоровления БМ-банка пред-
усматривал его присоединение к ВТБ к 2026 
году, но теперь необходимые резервы будут 
созданы уже в первом квартале 2021 года. 
«После присоединения к нему трех регио-
нальных банков БМ-Банк, согласно плану, 
будет интегрирован в ВТБ ранее намеченно-
го 2026 года»,— добавили в ВТБ.

С технической точки зрения ВТБ будет 
комфортнее присоединить только один 
крупный БМ-банк, нежели четыре средних 
банка, считает директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Людмила Кожекина. 
Кроме того, отмечает она, в условиях текуще-
го невысокого буфера по капиталу ВТБ «не 
слишком выгоден неорганический рост ве-
личины активов под риском». Новая модель 
выглядит сложнее, поскольку в ней больше 
этапов, уточняет аналитик S&P Дмитрий На-
заров, но «тема экономии расходов для ВТБ 
важна». Одним из ее источников, признает 
эксперт, может стать сокращение регуляр-
ных затрат на менеджмент, бэк- и мидл-офи-
сы и т. п. трех дочерних банков.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Букмекеры поставили на банк
Участники рынка предложили вариант его реформы

Ассоциация букмекерских контор 
(АБК), объединяющая около половины 
профильного рынка в России, попро-
сила президента РФ Владимира Пути-
на о пересмотре предлагаемой рефор-
мы сегмента. АБК предлагает собирать 
с контор отчисления на развитие спор-
та, которые в 2021 году могут достиг-
нуть 6,5 млрд руб., не через единого ре-
гулятора, а через системно значимые 
банки, чтобы ограничить рост тари-
фов на проведение платежей. Впрочем, 
единства по вопросу на рынке нет.

Президент АБК Дарина Денисова в письме 
Владимиру Путину от 14 декабря (есть у „Ъ“) 
предложила обязать букмекеров направлять 
отчисления в пользу спортивных федера-
ций не через единый центр учета ставок, как 
предлагается в одобренном 8 декабря Госду-
мой в первом чтении законопроектом, а че-
рез системно значимые банки. В 2021 году об-
щий объем целевых отчислений букмекеров 
может составить около 6,5 млрд руб.

Законопроект предполагает реформу сис-
темы контроля отрасли, основанной на двух 
саморегулируемых организациях (СРО), при 

которых работают два центра учета перево-
да интерактивных ставок (ЦУПИС). Проект 
предусматривает создание единого центра 
учета ставок букмекеров в форме кредитной 
организации и новый порядок расчета целе-
вых отчислений. Сейчас 5% доходов, но не 
менее 15 млн руб. в квартал букмекеры обяза-
ны переводить в пользу любых спортивных 
федераций. Депутаты предлагают перечи-
слять до 1%, но не менее 5 млн руб. в квартал 
каждой лиге и федерации. Как сообщал „Ъ“ 5 
июня, механизм реформы предложил глава 
Федерации бокса России Умар Кремлев.

Предлагаемая АБК схема основана на уже 
существующих СРО и ЦУПИС, но добавля-
ет к ней банки. «Авторы законопроекта хо-
тят убрать конкуренцию двух ЦУПИС и пе-
ренаправить поток отчислений на новую 
коммерческую компанию. Если уж менять 
систему, то на большой системообразующий 
госбанк»,— пояснила „Ъ“ Дарина Денисова. 
Она полагает, что тарифы структуры, кото-
рой передадут функции ЦУПИС, будут выше 
из-за монополии.

В букмекерских конторах «Фонбет» и Bet-
Boom (обе входят в АБК) поддерживают ини-

циативу. Букмекеры должны принимать 
платежи и совершать выплаты клиентам че-
рез госбанк; оптимальным форматом взаи-
модействия может стать комиссия по игор-
ному бизнесу при Минфине, которая будет 
принимать решения по контролю, учету 
и применению средств, считает глава «Фон-
бета» Александр Парамонов. Предложенная 
реформа ослабляет госконтроль, а включе-
ние госбанков поможет сделать отрасль про-
зрачнее, добавляет президент BetBoom Кон-
стантин Макаров.

Однако президент Первой СРО букме-
керов Николай Оганезов («Лига ставок», 
Winline, «Париматч» и др.) предложение 
АБК не поддерживает, ссылаясь на «жест-
кое тарифообразование банков»: «Посто-
янная шоковая терапия в виде нестихаю-
щего потока законопроектов провоцирует 
панические атаки, генерирующие непро-
думанные предложения, именно к таким 
предложениям я отношу новую идею Дари-
ны Денисовой». Но источник, близкий к од-
ному из букмекеров, утверждает, что не все 
участники Первой СРО разделяют мнение 
ее президента.

Теоретически схема АБК лучше, так как 
системно значимые банки могут стать га-
рантом прозрачности, полагает эксперт пор-
тала «Рейтинг букмекеров» Борис Губкин. 
Предложение, по его мнению, можно на-
звать компромиссным, особенно если бу-
дут привлечены несколько банков, но «боль-
шой вопрос» в их готовности заниматься 
обслуживанием букмекеров: «Во-первых, 
банки должны будут создать инфраструкту-
ру. Во-вторых, ни один из банков, входящих 
в перечень системообразующих, до этого не 
сотрудничал с букмекерским бизнесом. Воз-
можная работа напрямую с букмекерами мо-
жет нести для них репутационные риски».

Банкиры, впрочем, опасений не разделя-
ют. Привлечение к расчетам системообразую-
щих банков повысит прозрачность денежных 
потоков и облегчит процедуру госконтроля за 
этим бизнесом, уверена директор юридиче-
ского департамента МКБ Ирина Гудкова. Для 
банков, по ее словам, это «обычная расчетная 
функция», которая не потребует значитель-
ных перенастроек систем и процессов.

Валерия Лебедева, 
Полина Трифонова

узнает от соседей  
старший корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Жилищно-коммунальная платформа
Банкам предложили объединить платежи за услуги ЖКХ

Ассоциация «Финтех» (АФТ) 
предлагает банкам создать плат-
форму-агрегатор поставщиков 
услуг ЖКХ. Она призвана обес-
печить для всех желающих бан-
ков возможность проводить 
любые платежи для населения, 
тем самым снизив уровень мо-
нополизации на рынке. Одна-
ко за присутствие на платфор-
ме придется платить поставщи-
кам услуг, причем не в рамках 
прямых договоренностей с бан-
ками, а по правилам и тарифам 
Системы быстрых платежей 
(СБП) ЦБ.

Как стало известно „Ъ“, АФТ хочет 
запустить проект «Платформа-агре-
гатор поставщиков услуг (платфор-
ма ЖКХ)». В письме ассоциации бан-
кирам говорится, что они должны 
оценить проект и дать ответ о наме-
рении участвовать в его реализации 
до 18 декабря. Как следует из презен-
тации, с которой ознакомился „Ъ“, 
речь идет о создании единой плат-
формы для оплаты услуг ЖКХ и др., 
куда подключатся и поставщики 
услуг и банки. Расчеты в системе бу-
дут происходить с помощью СБП ЦБ. 
Тарифы на платежи ограничены 0,4–
0,7% в зависимости от поставщика 
услуги, для граждан они бесплатны.

В презентации утверждается, что 
сейчас на рынке существует «моно-
полизация услуг» (крупнейшие иг-
роки Сбербанк и «Почта России») 

и большинство банков лишены воз-
можности предоставлять клиен-
там возможность оплаты ЖКХ из-за 
прямых договоренностей круп-
ных конкурентов с поставщиками. 
Речь идет не только о коммуналь-
ных услугах, но и, например, ин-
тернет-провайдерах, детских садах, 
школах и так далее.

• В 2015–2019 годах, по данным 
BusinesStat, оборот рынка ЖКУ 
увеличился на 26,5%: с 2,22 трлн 
до 2,81 трлн руб. По прогнозам ком-
пании, в 2020 году оборот рынка ЖКУ 

сократится на 4,9%, до 2,67 трлн руб. 
В 2021 году оборот вырастет на 6,6%, 
до 2,85 трлн руб. 
Как сообщили „Ъ“ в АФТ, иници-

атива исходит от одного из участ-
ников ассоциации (название не 
раскрывается). «Для анализа востре-
бованности этих изменений рын-
ком ассоциация запустила опрос,— 
пояснили там.— Планируется дать 
оценку инициативы, проанализи-
ровать риски». В ЦБ сказали, что го-
товы обсудить с участниками рынка 
«итоги этой работы».

В официальных беседах банкиры 
осторожны. Как сообщили „Ъ“ в бан-
ке «Открытие», основным плюсом 
идеи выглядит отсутствие необхо-
димости заключать договор с постав-
щиками. «Из минусов мы бы указали 
на отсутствие возможности уникаль-
ного сотрудничества между банком 
и поставщиком, так как все банки—
участники СБП будут в равных усло-
виях,— отметили там.— Кроме того, 
подключение, скорее всего, смогут 
организовать только крупные по-
ставщики». ВТБ заинтересован в уча-
стии в проекте, как и Райффайзен-
банк и Почта-банк. Член правления 
Альфа-банка Иван Пятков назвал 
проект «возможностью дать всем 
клиентам удобный и недорогой сер-
вис для оплаты ЖКХ, доступный че-
рез любой банк».

Зампред правления «Русского 
стандарта» Елена Петрова также под-

твердила участие в проекте: «Сейчас 
на рынке очень много различных аг-
регаторов, которые имеют свои базы 
поставщиков услуг, а также один 
крупный монополист. Создание на-
циональной единой платформы аг-
регатора поставщиков услуг позво-
лит объединить всю информацию 
в одном месте».

В Московском кредитном банке 
(МКБ) надеются, что система со вре-
менем позволит предоставить кли-
ентам максимально широкий спектр 
поставщиков услуг для оплаты сче-
тов, а самим банкам поможет эко-
номить ресурсы: «Мы рассмотрим 
участие в проекте после детального 
изучения». В Сбербанке и «Почте Рос-
сии», которые являются крупнейши-
ми игроками на рынке платежей за 
ЖКУ, на запросы „Ъ“ не ответили.

Однако в неформальных разго-
ворах банкиры звучат уже далеко 
не так лояльно. «Для нас подобная 
структура — конкурент, который хо-
чет выйти на уже сформированный 
рынок»,— отмечает один из круп-
ных игроков. «Истинная цель проек-
та — обеспечение объемов для СБП. 
Речь не только о ЖКУ, где у СБП сей-
час 0,4% комиссии, но и о других, где 
0,7% комиссии,— уверен предста-
витель одного из крупнейших бан-
ков.— Нам это точно невыгодно, 
и даже для небольших банков смысл 
участия весьма неочевиден».

Ксения Дементьева

Даешь на стороне угля

Председатель совета директоров 
«Колмара» Анна Цивилева заявила 
„Ъ“, что из-за отказа от закупок Ки-
таем угля из Австралии наблюдает-
ся большой спрос и существенный 
рост цен на российские угли. «На 
рынке прецедент — цены по китай-
ским контрактам на 50–70% выше 
цен на отгрузки на исторически пре-
миальный японский рынок. Единст-
венное, что тормозит рост поставок 
углей из России в целом,— внутрен-
няя логистика»,— отметила она.

Впрочем, пока не все препятст-
вия для российских угольщиков 
устранены. Как сообщал „Ъ“ в ав-
густе, угольные компании отмеча-
ли большие трудности с экспортом 
угля через погранпереходы с Ки-
таем, поскольку покупатели при-
нимали уголь в объеме половины 
нормы из-за новых таможенных 
требований к его качеству (см. „Ъ“ 
от 27 августа). В ОАО РЖД „Ъ“ пояс-
нили, что проблема сохраняется, 
причем распространяется не толь-
ко на уголь, но и на другие грузы. 

С 8 и 12 декабря введены конвен-
ции по Забайкальску, который при-
нимает 50% обычного объема, и Гро-
деково, который не принимает груз 
вообще, пояснили в компании.

По словам Максима Худалова из 
АКРА, сложившаяся ситуация, когда 
цены на уголь на внутреннем рынке 
Китая достигают $150 за тонну CFR, 
тогда как высокока чественный ав-
стралийский уголь торгуется в рай-
оне $110, едва ли продлится дол-
го. Он предполагает, что в течение 
трех-четырех месяцев Австралия 
пойдет на уступки. 

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Нефть потечет через Кипр
QHG Trading вновь поменяла владельца

QHG Trading, получившая в 2017 
году в ходе приватизационной 
сделки пятилетний контракт 
на поставку нефти «Роснефти», 
вновь сменила владельца. Вме-
сто «Инвестнефтетрейда» Сергея 
Невского, который в конце но-
ября был арестован по подозре-
нию в даче взятки, собственни-
ком QHG стала гражданка Кипра 
Марина Кармышева. Она владе-
ет RLA Group, которая занимает-
ся в том числе трейдингом неф-
ти и нефтепродуктов. Также го-
споже Кармышевой принадле-
жала доля в «Элекснете», где ак-
ционерами теперь выступают 
«Роснефть» и МКБ. Но во всех 
компаниях отрицают связь 
с госпожой Кармышевой.

QHG Trading, которая была созда-
на в 2016 году как СП катарского фон-
да QIA и трейдера Glencore, сменила 
собственника. По данным из британ-
ского реестра, 27 ноября владельцем 
компании через кипрские Nestan ltd 
и Inversos ltd стала гражданка Кипра 
Марина Кармышева. Она сменила 
собственника трейдера «Инвестнеф-
тетрейд» Сергея Невского, который 
23 ноября арестован по подозрению 
в даче взяток (см. „Ъ“ от 24 ноября).

О Марине Кармышевой извест-
но немного. Ей принадлежит RLA 
Group, куда входит около десяти 
компаний. Так, на сайте RLA указа-
но, что Nestan ltd «предоставляет 
консалтинговые и агентские услу-
ги по организации эффективных 
бизнес-процессов на Кипре». Со-
зданная в 2012 году швейцарская 
Nestan Trading занимается торгов-
лей нефтью и нефтепродуктами. 
По последним данным за 2018 год, 
ее оборот составлял около 200 млн 
швейцарских франков, объем опе-
раций — около 2 млн тонн. А чеш-
ская Lavimont BRNO поставляет 
оборудование на промышленные 
объекты, в том числе и ТЭКа (среди 
клиентов указаны НПЗ «Роснефти» 
и «Газпром нефти»). „Ъ“ направил за-
прос в RLA Group.

QHG Trading создана в конце 2016 
года и тогда же получила контракт 
с «Роснефтью» на продажу от 4,5 млн 
до 11 млн тонн нефти до 2022 года. 
Сделка была частью более общего 
соглашения, в рамках которого QIA 
и Glencore совместно купили 19,5% 
акций «Роснефти». В сентябре 2018 
года QIA вышел из QHG, что совпало 
по времени с продажей Glencore по-
чти всего пакета в «Роснефти». Долю 

выкупил QIA. По нынешней цене го-
довой оборот при трейдинге этой 
нефти составляет не менее $1,5 млрд.

В конце сентября 2019 года участ-
никами QHG вместо Glencore ста-
ли российские ООО «Инвестнеф-
тетрейд» и принадлежащее ему на 
99,9% ООО «Трейдпроект». «Инвест-
нефтетрейд» также владеет трей-
дером ООО АТИ, который передан 
Сергею Невскому от ИК «Регион», го-
ловной компании дружественной 
«Роснефти» группы Сергея Сударико-
ва. По словам одного из источников 
„Ъ“, QHG продолжает получать нефть 
по контракту, перепродавая ее в бал-
тийских портах Glencore.

Источники „Ъ“ связывали «Ин-
вестнефтетрейд» и АТИ с интереса-
ми «Россиума» и «Региона», но в ком-
паниях это отрицали. Находящиеся 
в процессе объединения группа «Ре-
гион» и концерн «Россиум» активно 
сотрудничают с «Роснефтью». Так, 
на базе НПФ «Эволюция» (его контр-
олирует «Россиум») нефтекомпания 
реализует корпоративную пенсион-
ную программу, в МКБ (миноритар-
ным акционером которого является 
«Регион») держит субординирован-
ные депозиты (см. „Ъ“ от 19 декаб-
ря 2017 года).

Сама госпожа Кармышева также 
могла быть связана с «Регионом». По 
словам одного из источников „Ъ“, че-
ловек с таким именем «давно рабо-
тал в компании, а сейчас занимается 
собственным бизнесом», в том чи-
сле, «возможно, управляет чужими 
активами». В раскрытии информа-
ции НКО «Московский клиринговый 
центр» (ныне «Элекснет»; основные 
акционеры — МКБ и «Роснефть») за 
2017 год указано, что Марина Кармы-
шева владела 2% НКО через RLA-Avia-
tion Ltd. Затем пакет перешел к струк-
туре НПФ «Эволюция».

В «Россиуме» и «Регионе» завери-
ли „Ъ“, что Марина Кармышева не 
имеет отношения к этим компани-
ям. В «Роснефти» сообщили, что неф-
текомпании неизвестно об изме-
нениях в структуре собственности 
QHG. «Марина Кармышева не явля-
ется сотрудником нефтекомпании 
или ее дочерних обществ»,— под-
черкнули в «Роснефти». Вопрос о со-
хранении или продлении контракта 
с QHG в компании не стали коммен-
тировать, отметив, что «Роснефть» 
«не имеет возможности комменти-
ровать СМИ вопросы своей коммер-
ческой деятельности».

Дмитрий Козлов, Илья Усов

Британцы не идут на «Север-4» 
Вместо Raven Russia логопарк может купить РФПИ

Британский инвестфонд Raven 
Russia, традиционно покупав-
ший в России крупные логи-
стические комплексы, может 
снизить свою активность, 
в том числе из-за девальвации 
рубля. Компания уже отказа-
лась от покупки в Подмоско-
вье площадей, строящихся спе-
циально для X5 Retail Group. 
Теперь на эту недвижимость 
претендует консорциум РФПИ 
и арабской Mubadala.

Professional Logistics Technologies 
(PLT), созданная Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ) и араб-
ской Mubadala, стала основным пре-
тендентом на покупку у девелопер-
ской компании «Ориентир» 45 тыс. 
кв. м в логистическом комплексе 
«Север-4», строящемся в Солнечно-
горском районе Подмосковья спе-
циально для единственного арен-
датора — X5 Retail Group. Об этом 
сообщил источник „Ъ“ на рынке 
коммерческой недвижимости. Стои-
мость объекта управляющий актива-
ми складской недвижимости Accent 
Capital Виктория Кохтачева оценива-
ет в 2–2,2 млрд руб. В РФПИ и «Ориен-
тире» отказались от комментариев.

Информация о появлении ново-
го возможного покупателя на объект 
подтверждает тот факт, что прежний 
претендент — британский инвест-
фонд Raven Russia, созданный для 

инвестиций в российскую недви-
жимость,— перестал вести перего-
воры, говорит источник „Ъ“. По его 
словам, «Ориентир» рассчитывал бы-
стро реализовать площади британ-
цам. В Raven Russia не комментиру-
ют этот факт.

Исторически Raven Russia поку-
пает готовые активы «Ориентира» 
и является участником заметных 
сделок M&A на рынке логистиче-
ских объектов, констатирует руко-
водитель департамента складской 
и индустриальной недвижимо-
сти ILM Елена Бушмина. Но сей-
час британцам не до покупок, так 
как инвестфонд отвлек значитель-

ную часть средств на другие сделки 
в Британии, говорит собеседник „Ъ“.

Скорее всего, речь идет о выку-
пе миноритарных долей в компа-
ниях Woodford и Invesco, на что Ra-
ven Russia пришлось резервировать 
большую сумму, предполагает фи-
нансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков. На эти цели ин-
вестфонд мог направить до £26 млн, 
сообщала в июле 2019 года The 
Times. Господин Новиков добавля-
ет, что на решение Raven Russia не 
приобретать новые активы также 
могло повлиять усиление деваль-
вации рубля, вследствие чего рос-
сийские активы компании, номи-

нированные в российской валюте, 
существенно потеряли в стоимости.

В отличие от Raven Russia, кон-
сорциум РФПИ и Mubadala пытает-
ся пополнить портфель проектов ло-
гистическими комплексами. Этот 
сектор в отличие от других сегмен-
тов коммерческой недвижимости 
не пострадал в этот кризис. «Хотя по 
итогам этого года инвестиционная 
активность в целом на рынке ком-
мерческой недвижимости снизит-
ся на 20–25%, вложения в склады 
в третьем квартале достигли макси-
мума с конца 2013 года и состави-
ли $320 млн»,— отмечает член сове-
та директоров JLL Микаэл Казарян. 
По его словам, объем сделок в этом 
сегменте окажется на уровне 1,3 млн 
кв. м, что сопоставимо с докризис-
ными показателями.

Сейчас складские объекты наи-
более привлекательны для инвести-
рования, соглашается Виктория Кох-
тачева. На фоне роста e-commerce 
компании, развивающие доставку, 
заинтересованы в покупке и аренде 
новых площадей в качественных ло-
гопарках, добавляет эксперт. По дан-
ным JLL, за три квартала этого года 
объем свободных площадей в лого-
парках в Москве и Подмосковье ока-
зался на минимальном уровне — 3%, 
в то время как в торгцентрах — 8%, 
в бизнес-центрах — 11,5%.

Дарья Андрианова

Хайтек разменивают  
на биткойны
Вакцина меняет  
приоритеты инвесторов

Высокая эффективность вакцин 
против COVID-19 и ожидания 
массовой вакцинации заметно 
укрепили инвесторов в оценке 
восстановления мировой эконо-
мики. В таких условиях снижа-
ется спрос на акции высокотех-
нологических компаний и дол-
лары США, но растет интерес 
к стратегиям, основанным на 
инвестировании в биткойн. Од-
нако в 2021 году лучшей инве-
стиционной идеей считаются 
рынки развивающихся стран, 
которые привлекают своей не-
дооцененностью в сравнении 
с рынками развитых стран.

Декабрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), сви-
детельствует о снижении опасений 
инвесторов относительно влияния 
COVID-19 на мировую экономику. 
В анкетировании приняли участие 
217 управляющих, под управлением 
которых находились активы на сум-
му $576 млрд. Только 30% из них на-
звали вирус ключевым риском для 
мировой экономики с непредсказу-
емыми последствиями, в ноябре их 
доля была 40%.

Оптимистичным настроениям 
способствуют новости об эффектив-
ности разработанных вакцин против 
COVID-19, а также старт вакцинации 
в некоторых странах, в частности 
в России и США. По данным опроса, 
две трети управляющих считают, что 
вакцинация начнет положительно 
влиять на экономику уже в первом 
полугодии 2021 года. В таких усло-
виях 89% респондентов ждут ускоре-
ния темпов роста мировой экономи-
ки в ближайшие 12 месяцев.

Вместе с тем беспокойство на 
рынке вызывают риски, связанные 
с раскручиванием инфляции, а так-
же возможным ужесточением де-
нежно-кредитной политики со сто-
роны центральных банков. Такие 
опасения высказали 42% портфель-
ных менеджеров. «Вторая волна эпи-
демии COVID-19 является своеобраз-
ной гарантией продолжения мягкой 
денежно-кредитной политики. Ста-
билизация ситуации усилит голо-
са тех, кто ратует за обуздание расту-
щего долга США и других развитых 
стран. Отсюда вытекает потенциаль-
ное снижение или даже заморозка 
стимулирующих программ»,— отме-
чает управляющий активами «Реги-
он Эссет Менеджмент» Алексей Ска-
балланович.

В таких условиях происходят из-
менения в инвестиционных пред-
почтениях. По данным опроса BofA, 

в декабре только 52% управляющих 
назвали покупку акций компаний 
высокотехнологического сектора 
самой популярной торговой идеей, 
тогда как еще в сентябре таких было 
80%. В это же время растут популяр-
ность коротких продаж в долларах 
США и покупка биткойна (см. „Ъ“ 
от 22 октября). «Фонды, инвестиру-
ющие в биткойн, стали одной из са-
мых популярных ставок поколения 
миллениалов, и именно рост попу-
лярности и ограниченность пред-
ложения вели к росту цены»,— от-
мечает партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов.

Однако относительно перспек-
тив криптовалюты в 2021 году 
управляющие высказываются более 
сдержанно. По словам Алексея Дебе-
лова, предсказуемость этого рынка 
нулевая, цена биткойна может «как 
вырасти в десять раз на волне новой 
тюльпаномании, так и схлопнуться 
в ноль, если госрегуляторы введут 
драконовские ограничения». К тому 
же объем этого рынка незначителен 
по сравнению с рынками акций, сы-
рья и валюты. Торговый оборот зо-
лота составляет более $200 млрд 
в день без учета ETF, в то время как 
биткойна — примерно $25 млрд, 
согласно данным CoinMarketCap. 
«Если учесть предположения, что 
обороты по биткойну сильно завы-
шены, то получается фактический 
оборот примерно 1% от оборота зо-
лота»,— отмечает сооснователь EX-
ANTE Анатолий Князев.

Основные надежды управляю-
щие возлагают на рынки развива-
ющихся стран. По данным опроса 
BofA, 80% респондентов считают, 
что данные рынки будут расти са-
мыми высокими темпами в 2021 
году, и лишь только около 13% счи-
тают, что лидерство сохранит аме-
риканский индекс S&P 500. «Управ-
ляющие, в свою очередь, будут 
пытаться искать „недооцененные 
истории“, что приведет их к по-
купкам на рынках развивающихся 
стран»,— считает Алексей Скабал-
ланович. Российский рынок может 
оказаться в числе лидеров роста 
в будущем году, чему будет способ-
ствовать дальнейший рост цен на 
нефть на фоне восстановления ми-
ровой экономики. Однако, по сло-
вам руководителя управления ин-
вестиционного консультирования 
General Invest Татьяны Симоно-
вой, «в среднесрочной перспективе 
в стоимости российских акций бу-
дет сохраняться премия за геополи-
тический риск».

Виталий Гайдаев

Мы считаем важным 
рассмотреть вопрос,  

как и кто, за счет чего будет 
банкам компенсировать  

те расходы, которые у них 
неизбежно возникают, когда 

банки администрируют 
такого рода платежи

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, о комиссиях  

по оплате услуг ЖКХ, 24 июля

Ц И Т А Т А

30 миллионов  
тонн угля в год
планирует поставлять  
в Китай «Эльгауголь»  
с 2023 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
C E N T R A L  P R O P E R T I E S  
З А К У П А Е Т С Я  С К Л А Д А М И

Central Properties (CP) купил склад в Новой Москве у Сбербанка, следует из прото-
кола результата торгов. Комплекс общей площадью 50 тыс. кв. м в Шарапово на Ки-
евском шоссе реализован по цене, в два раза ниже начальной: покупатель заплатил 
за объект 1,5 млрд руб., сказано в протоколе. Партнер Cushman & Wakefield Алан 
Балоев оценивает рыночную стоимость комплекса в 2 млрд руб.

Логистическая недвижимость была в залоге у Сбербанка и принадлежала сети 
«Центробувь», где идет процесс банкротства, утверждает источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости. В 2019 году госбанк подавал заявление к «Центробуви» о взыскании 
960 млн руб., но иск остался без удовлетворения.

CP, традиционно специализирующаяся на офисной и торговой недвижимости, 
в этом году начала развивать инвестиции в индустриальный сегмент. В октябре де-
велопер приобрел логистический комплекс в Тверской области, принадлежащий 
Ozon, который перед IPO избавился от актива и заключил договор аренды до 2030 
года, писала газета РБК. Согласно данным «СПАРК-Интерфакс», Денису Степанову 
принадлежит 67% в CP, Сергею Егорову — 33%. Дарья Андрианова
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КАК МЕНЯЛИСЬ НАСТРОЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА МИРОВОМ РЫНКЕ 
В 2020 ГОДУ ($  МЛРД)   ИСТОЧНИК: EPFR.
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Для умных колонок «Капсула» 
от Mail.ru Group нашелся потен-
циальный крупный канал сбы-
та. «Ростелеком» хочет закупить 
до 156 тыс. таких устройств по 
цене в три раза ниже рознич-
ной, чтобы продавать в своих 
отделениях в комплекте с под-
пиской на видеосервис Wink. 
Это может стать первой закуп-
кой такого масштаба в сегмен-
те, объем которой, скорее всего, 
превысит совокупные продажи 
«Капсулы» за весь год.

«Ростелеком» готов закупить до 
156,4 тыс. умных колонок «Капсу-
ла» от Mail.ru Group с голосовым по-
мощником «Маруся», обнаружил 
„Ъ“ на портале госзакупок. Запрос 
цен опубликован «Ростелекомом» 
8 декабря, итоги будут подведены 
17 декабря. Начальная цена закуп-
ки установлена в 447,5 млн руб. Сей-
час «Капсулу» у розничных ритейле-
ров можно приобрести за 7990 руб., 
и названный «Ростелекомом» объем 
обошелся бы в 1,25 млрд руб. Таким 
образом, провайдер хочет закупить 
устройства по цене почти в три раза 
ниже розничной.

Как уточнили „Ъ“ в пресс-службе 
«Ростелекома», планируемый срок 
действия договора составляет два 
года, число поставщиков неограни-
ченно. «Мы внимательно изучали 
мировой опыт работы операторов 
по этому направлению, в первую 
очередь опираемся на европей-
скую и американскую модели биз-
неса. Видим возможности синергии 
c Mail.ru Group в части голосово-
го управления и взаимного усиле-
ния продуктовых экосистем»,— от-
метили в компании. «Ростелекому» 
умные колонки нужны, в частно-
сти, для продвижения собственного 
видеосервиса Wink (занял 7% рын-

ка онлайн-кинотеатров в 2019 году, 
по оценке TelecomDaily) и техноло-
гий умного дома, которыми можно 
управлять с помощью «Маруси». Про-
вайдер уже продает «Капсулы» в сво-
их офисах.

В «Ростелекоме» добавили, что от-
крыты к сотрудничеству с другими 
участниками рынка (устройства с го-
лосовыми помощниками выпуска-
ют также «Яндекс» и Сбербанк), но 
при этом «партнер не должен созда-

вать преференции для собственной 
экосистемы услуг». В Mail.ru Group 
сообщили, что «открыты к сотрудни-
честву с крупными игроками и гото-
вы производить столько устройств, 
сколько понадобится».

Лидером на рынке умных 
устройств считается «Яндекс», хотя 
ни одна компания официально не 
раскрывает объемы продаж. По оцен-
ке компании Just AI, по итогам 2020 
года будет продано более 100 тыс. 
«Капсул». По ее же данным, напри-
мер, за первый год продаж «Яндекс.
Станции» (вышла в июле 2018 года) 
было реализовано 40 тыс. устройств. 
«Всего, по нашим расчетам, по итогам 
2020 года на руках у россиян будет бо-
лее 1 млн умных колонок, более 85% 
из них — устройства с „Алисой“ (го-

лосовой помощник „Яндекса“.— 
„Ъ“)»,— отметил управляющий ди-
ректор Just AI Кирилл Петров.

Потребители неохотно покупают 
умные колонки из-за их цены, поэ-
тому, вероятно, «Ростелеком» может 
начать предлагать их абонентам по 
подписке или предоставлять в ка-
честве дополнения к премиальным 
тарифам, рассуждает аналитик «Ре-
нессанс Капитала» Александр Вен-
гранович. На рынке телекомму-
никаций собственные разработки 
в этом направлении ведет только 
МТС, которая дальше других про-
двинулась в построении экосисте-
мы, а от остальных стоит ждать похо-
жих партнерств, полагает аналитик.

Если «Ростелеком» будет прода-
вать колонки по цене ниже рыноч-
ной в составе собственных пакетов 
услуг, это поможет «Капсуле» занять 
большую, чем сейчас, долю рын-
ка умных колонок, но еще предсто-
ит большая работа по интеграции 
ее с экосистемой «Ростелекома» да 
и с собственными сервисами Mail.
ru Group, считает заместитель ди-
ректора практики по работе с ком-
паниями сектора технологий, медиа 
и телекоммуникаций KPMG в России 
и СНГ Денис Черноокий.

Сделка могла бы быть даже 
в большей степени интересна Mail.
ru Group, чем «Ростелекому», но ука-
занная в закупке цена слишком низ-
кая даже с учетом большого объ-
ема, рассуждает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Выбор в качестве потенциального 
партнера Mail.ru Group, а не «Яндек-
са» он объясняет большим количест-
вом пересекающихся направлений 
бизнеса, в которых «Ростелеком» 
и «Яндекс» выступают прямыми кон-
курентами.

Дмитрий Шестоперов

«Ростелеком» 
распечатает «Капсулу»
Оператор готовится закупить  
большое количество умных колонок

Настроившись на выход на до-
кризисный оборот в 2022 году, 
большинство участников тур-
рынка признают, что не все сег-
менты отрасли восстановят-
ся равномерно. Проще всего 
вернуть спрос будет массово-
му пляжному туризму, в то вре-
мя как возобновление инте-
реса к культурно-познаватель-
ным путешествиям затянется. 
Туристы отказываются от экс-
курсионных программ из эко-
номии, а летний отдых на море 
для многих — обязательный 
минимум. 

Большинство участников тури-
стического рынка ждут, что их вы-
ручка восстановится до уровня 2019 
года в 2022 году. Такую позицию за-
нимают 44% компаний, опрошен-
ных KPMG. Прогноз в компании на-
зывают умеренно оптимистичным. 
Еще 30% респондентов планируют 
вернуться к докризисным оборотам 
в 2021 году, 26% — ждут восстановле-
ния бизнеса в 2023 году и позднее.

В KPMG отмечают, что ожидания 
рынка в целом совпадают с базовым 
прогнозом Euromonitor, по которо-
му выездной турпоток из России вос-
становится в 2022 году. Аналитики 
поясняют, что это может произойти 
быстрее, чем возвращение выручки 
бизнеса на докризисный уровень.

В KPMG говорят, что представите-
ли турбизнеса, придерживающиеся 
позитивного сценария, рассчитыва-
ют на реализацию в 2021–2022 го-
дах отложенного спроса. Аналити-
ки поясняют, что важную роль для 
бизнеса играет открытие границ: 
растущие потоки внутри страны не 
восполняют потери от отсутствия 
выезжающих за рубеж туристов. Ре-
спонденты KPMG, придерживаю-
щиеся негативного сценария, по-
лагают, что рост бизнеса в 2021 году 

будет в значительной мере сдер-
живать необходимость выполнять 
обязательства по купленным до 
пандемии COVID-19 турам, общие 
опасения туристов относительно 
поездок за рубеж, снижение их до-
ходов и дополнительные затраты 
бизнеса на соблюдение новых са-
нитарных требований.

Партнер KPMG Николай Легкоди-
мов отмечает, что негативными для 
турбизнеса в России стали в основ-
ном март—июнь, а во второй поло-
вине года благодаря отложенному 
спросу выручка таких сегментов, 
как общественное питание и экскур-
сионная деятельность, выросла от-
носительно аналогичного периода 
прошлого года. Но у остальных сег-
ментов результаты оказались не та-
кими позитивными: оборот средств 
размещения в третьем квартале ока-
зался на 16% ниже, чем годом ранее, 
выручка туроператоров и турагентов 
в среднем по рынку упала в два раза, 
поясняет он. 

Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе ждет, что 2021 
год будет для туристического бизне-
са хуже, чем текущий. Эксперт свя-

зывает это с необходимостью выпол-
нения отложенных обязательств, 
отсутствия на зимний сезон массо-
вых туристических направлений 
и неопределенных перспектив отно-
сительно лета: «Пока непонятно, что 
и в каком объеме можно продавать 
по акциям раннего бронирования». 

По расчетам KPMG, наиболее по-
страдавшим от пандемии стали куль-
турно-познавательный и событий-
ный туризм. Снижение спроса на 
эти услуги отметили 74% и 58% ре-
спондентов соответственно, что свя-
зано с закрытием и ограниченной 
работой объектов и отменой меро-
приятий. Быстрых темпов восста-
новления направления ждет 21% 
участников исследования.

Наиболее уверенное возобнов-
ление активности, по мнению биз-
неса, может произойти в сегменте 
пляжного отдыха. О том, что его вос-
становление будет быстрым, KPMG 
заявили 77% респондентов. Хоро-
шую положительную динамику 
пляжный отдых может продемон-
стрировать благодаря относитель-
ной дешевизне, доступности и ши-
рокой популярности у населения, 
считают аналитики.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин поясняет, 
что если в целом туррынок внутри 
России в этом году потерял 15–20% 
клиентов по сравнению с прошлым 
годом, то в сегменте экскурсион-
ных поездок падение достигает 40–
50%. Эксперт связывает предстоящее 
медленное восстановление сегмента 
с падением доходов: поездка на море 
летом — обязательная программа 
для большинства семей с детьми, 
тогда как познавательные поездки 
совершаются по остаточному прин-
ципу и из-за кризиса от них отказы-
ваются в первую очередь. 

Александра Мерцалова

Туристам будет не до экскурсий
Драйвером рынка  
может стать пляжный отдых

В случае с фитнес-центрами, по 
мнению госпожи Погонченковой, 
может отсутствовать комплекс-
ный подход к процессу восстанов-
ления, куда входят также медицин-
ские и психологические услуги. 
«Витамины относятся к лекарст-
венным средствам и должны при-
меняться по назначению врача при 
наличии показаний, в противном 
случае они могут вызывать и неже-
лательные побочные эффекты»,— 
поясняет она.

В НФС предлагают протестиро-
вать эффективность своих предло-
жений на фокус-группе, которую 
предлагается создать с участием 
представителей Минздрава, Мин-
спорта и фитнес-сообщества. 

Потенциальный спрос на реаби-
литацию после COVID-19 в НФС оце-
нивают в 2,1 млн человек. Фитнесом 
в России, по данным организации, 
до пандемии занимались 7 млн че-
ловек. Ухудшение санитарной обста-
новки привело к резкому снижению 
активности клиентов, но сейчас ситу-
ация начала налаживаться. Так, если 
в октябре, по данным НФС, посещае-
мость упала на 37,8% год к году, то в но-
ябре этот разрыв сократился до 28,5%. 
Количество проданных карт в октя-
бре 2020 года сократилось на 39,2% 
год к году, а в ноябре — на 33,3%. 

Гендиректор «Infoline-Анали ти-
ки» Михаил Бурмистров не сомне-
вается в важности господдержки 
фитнес-индустрии, тяжело пережи-
вающей нынешний кризис. Но он 
называет включение реабилитации 

на базе клубов в методические ре-
комендации Минздрава сомнитель-
ной мерой. «Их профиль — занятие 
спортом, а не медицинская реаби-
литация»,— рассуждает он. С точки 
зрения маркетинга такие програм-
мы вряд ли помогут бизнесу, счита-
ет господин Бурмистров. Эксперт 
констатирует, что потребители уста-
ли от пандемии и такое позициони-
рование даст скорее отрицательный 
эффект. Он связывает наметивший-
ся в ноябре рост посещаемости фит-
нес-клубов скорее с агрессивной по-
литикой операторов, запустивших 
продажи со скидками и начавших 
принудительно активировать ку-
пленные карты.

Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Здоровый образ вируса

Чтобы вознаградить наиболее 
бдительных пользователей, будет до-
работана уже существующая система 
учета достижений. Граждане смогут 
обменять полученные в ней баллы 
на проезд в метро или подарки: рюк-
заки, футболки, кепки.

В пресс-службе ЦОДД подтверди-
ли расширение функционала систе-
мы. Там добавили, что интеграция 
базы заболевших необходима для 
правоохранительных органов, кото-
рые проверяют находящихся на ка-
рантине граждан, а функция оценки 
количества людей в общественных 
местах вводится, чтобы «улучшить 
безопасность и качество оказания 
транспортных услуг».

Проект укладывается в общую по-
литику московской мэрии по циф-
ровому контролю граждан. 20 октя-
бря „Ъ“ рассказывал о планах ЦОДД 
запустить в тестовом режиме систе-
му мониторинга пассажиропотока 
на улицах столицы. При этом власти 
не всегда бережно относятся к хране-
нию персональных данных. Как со-
общал „Ъ“ 10 декабря, в сеть утекли 
данные как минимум 100 тыс. жите-
лей Москвы, болевших коронавиру-
сом. В мэрии тогда заявили, что при-
чиной стал «человеческий фактор».

Доработка систем, имеющихся 
в распоряжении мэрии, логична 
и связана с совместным использо-
ванием их данных, главная зада-
ча здесь — это автоматизировать 
и ускорить все процессы, счита-
ет технический директор «Систем 
компьютерного зрения» Михаил 
Смирнов. «С точки зрения общест-
венной безопасности и пополне-

ния бюджета такое расширение, 
скорее всего, будет продуктив-
ным»,— соглашается эксперт Mos-
cow Digital School Ефим Казанцев.

Но сбор очередного массива дан-
ных может спровоцировать и оче-
редные утечки, особенно с учетом 
отсутствия общественного контр-
оля над тем, как организуется хра-
нение данных, кто, в каком объеме 
и на каких основаниях имеет к ним 
доступ, сетует руководитель обще-
ственной организации «Роскомсво-
бода» Артем Козлюк.

«Такого рода расширение функ-
ционала приложения будет способ-
ствовать не только дополнитель-
ному сбору данных о гражданах, 
но и социальной напряженности 
и разобщенности, что может сви-
детельствовать о попытках перео-
риентировать негативные настро-
ения граждан с правительства и его 
политики на соседей»,— категори-
чен зампред комиссии по право-
вому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Савельев. Он опасается, что 
если опыт «такого рода стукачест-
ва» будет успешным, система будет 
масштабироваться и далее, на иные 
правонарушения.

Никита Королев

Доброжелатель Москвы

Наблюдение  
за этими гражданами 

(заболевшими 
коронавирусом.— „Ъ“)  
будет чрезвычайно 

жесткое,  
мы включим для этого 

все технические средства,  
которые имеются у города

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в интервью «России-1»,  

29 марта

Ц И Т А Т А

1 млн умных колонок
окажется на руках  
у российских  
потребителей  
по итогам 2020 года, 
подсчитали  
в компании Just AI

2,36 миллиарда 
рублей
составила во втором 
квартале 2020 года  
общая выручка  
туроператоров  
и турагентов от продаж, 
по данным KPMG

р
ек

ла
м

а 
16

+

Складской сегмент сейчас находится 
в авангарде рынка коммерческой 
недвижимости, здесь активность 
не снижалась на протяжении всего 
2020-го, и можно выделить три наибо-
лее ярких тренда.

Во-первых, произошел ряд сделок 
по аренде и продаже на сотни тысяч 
квадратных метров. Более половины 
из этого объема — запросы от e-com, 
значимая доля приходится на тра-
диционный ритейл. В обоих случаях 
компании развивали, модернизировали 
и наращивали складскую и фулфил-
мент-инфраструктуру в основном 
по схеме build-to-suit. И это главный 
тренд года — существовавшей 
до настоящего момента логистической 
инфраструктуры критически недоста-
точно для обработки огромных объемов 
продаж через онлайн и в целом, 
через меняющиеся цепочки поставок. 
В результате произошел значительный 
рост спроса на современные качествен-
ные объекты.

Во-вторых, все более востребованы 
высокотехнологичные объекты, в том 
числе автоматизированные, мульти-
температурные, распределительные 
и фулфилмент-центры, которые можно 
построить только, если обладать 
глубокой экспертизой и мощными 
ресурсами. И здесь второй значимый 
тренд рынка — рост запросов на авто-
матизацию внутренних складских 
и фулфилмент-процессов.

Повышение инвестиционной привлека-
тельности складского сегмента — это 
третий явный тренд. По объему привле-
ченных инвестиций склады достигли 
показателя в 30% от всех вложений 
в коммерческую недвижимость. Круг 
инвесторов значительно расширен 
за счет тех, кто до текущего года 
вкладывал в другие секторы, такие 
как ритейл и офисы. Также увеличи-
лась доля фондов, кто привлекает 
деньги частных инвесторов, тем более 
что значительное снижение ставок 
по депозитам и другим инструментам, 
доступным физическим лицам, подо-
гревает интерес частных вкладчиков 
к паям в фондах, предлагающих воз-
можность владения долгосрочными 
арендными активами с доходностью 
9–10% годовых.

В заключение хочу отметить, что для 
«Ориентира» волна нового спроса 
реализовалась в значительных 
объемах,— за первые девять месяцев 
года только в Московском регионе 
компания заключила контракты 
на девелопмент четверти миллионов 
квадратных метров современных объек-
тов с высокой степенью автоматизации 
внутренних процессов.

Итоги рынка  
коммерческой  
недвижимости

Андрей Постников
генеральный директор, «Ориентир»
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В конце ноября ЦБ объявил 
о выделении еще почти 80 млрд 
руб. на выкуп активов у банка 
«ФК Открытие». Сделки будут 
проводиться через «Траст», где 
сконцентрированы проблем-
ные активы ряда крупнейших 
частных банков. Как шло взы-
скание долгов в условиях пан-
демии, с какими сложностя-
ми сталкивается банк и будет 
ли он преобразован в фонд не-
профильных активов, расска-
зал „Ъ“ предправления «Траста» 
Александр Соколов.

— Одна из главных задач «Тра-
ста» — вернуть до конца 2023 года 
482 млрд руб. Как идет выполне-
ние плана?
— В этом году перевыполним план 
по сборам, утвержденный акционе-
ром. Пока сложно сказать насколь-
ко — слишком высокая концентра-
ция сделок на оставшийся месяц. 
Суммарно по двум годам идем с опе-
режением на 15%.
— В этом году планировался воз-
врат активов на 91 млрд руб., 
а 74 млрд руб. требовалось пере-
числить вашему акционеру, Бан-
ку России. Сколько уже удалось со-
брать и сколько ушло в ЦБ?
— Gross-сборы по предварительным 
прогнозам превысят 100 млрд руб., 
91 млрд — предварительный план 
по net-сборам, скорректированный 
наблюдательным советом в марте.
— С чем связана коррекция?
— План не включал инвестлимит — 
затраты банка непрофильных акти-
вов на текущую деятельность дочер-
них компаний, таких как «Интеко» 
и «Ростагро» (12 млрд руб.). И так-
же предполагал выход из приви-
легированных акций «РуссНефти» 
(10 млрд руб.). Итоговый план 2020 
года по net-сборам с учетом дофи-
нансирования и отмены сделки по 
продаже «префов» составил 69 млрд 
руб. План по gross-сборам остал-
ся неизменным — около 95 млрд 
руб.,— за исключением сделки по 
выходу из привилегированных ак-
ций «РуссНефти».
— Но при этом, согласно отчетно-
сти банка, за три квартала «Траст» 
выплатил ЦБ только 14 млрд руб. 
Оставшееся передадите в декабре?
— Поправлю. Банк непрофильных 
активов погасил 14 млрд руб. основ-
ного долга. Сумма погашенных пе-
ред ЦБ обязательств с процентами по 
итогам января—сентября составила 
24,6 млрд руб. На 1 декабря она выро-
сла до 26,7 млрд руб.

Заявленные в начале года 74 млрд 
руб. в существенной части скоррек-
тировались с учетом финансирова-
ния пакетной сделки, которая состо-
ится в конце декабря. «Траст» должен 
выкупить с баланса «Открытия» ак-
ции ВТБ и ряд других активов. Всю 
оставшуюся ликвидность, которую 
мы накопим до конца года, напра-
вим в том числе на финансирование 
сделки, поэтому возврат в этом году 
будет существенно меньше.

Но окончательные итоги и по сум-
ме возврата, и по сумме погашения 
депозита ЦБ корректно подводить, 
когда мы закроем год, то есть в мар-
те 2021 года. Тогда мы четко поймем, 
сколько составили сборы и сколько 
потратим на покупку активов «От-
крытия». Биржевые инструменты 
имеют волатильность в стоимости. 
Каким будет рынок на момент сдел-
ки, предсказать сложно. Если бы по 
решению акционера мы не напра-
вили ликвидность на выкуп акти-
вов, банк бы перевыполнил план по 
возврату в ЦБ.
— Поскольку цифры на 2020 год 
скорректировали, значит ли это 
что меняется конечная цель по 
возврату — 482 млрд руб.?
— Цель скорректирована только 
в чистом эквиваленте. Цель вернуть 
акционеру 482 млрд руб. до конца 
2023 года не меняется.
— А сейчас сколько уже собрали?
— На сегодня исполнение плана бо-
лее 100%.
— За счет каких направлений?
— Основу возврата сформирова-
ли департаменты реструктуриза-
ции и специальных проектов. Это 
два крупнейших направления, как 
и в прошлом году. Дальше идут взы-
скание, продажа недвижимости 
и прочих активов.
— Что понимается под спецпро-
ектами?
— Это набор крупнейших, наиболее 
сложных проектов. В частности, дол-
ги «Открытие холдинга», семьи Мин-
цев и проекты с группой «Сафмар».
— Какой возврат в деньгах или 
в долях приходится на реструкту-
ризацию и спецпроекты?
— Спецпроекты и реструктуризация 
составляют две трети поступлений, 
остальное дают другие направления.
— Какие направления просели? 
Что могло быть лучше?
— Не получилось продать тот объем 
недвижимости, который планиро-
вали (в планах было продать 20 объ-

ектов на 8 млрд руб.,— „Ъ“). На это 
направление сильно повлиял коро-
накризис. Рынок не понимает, как 
развивать коммерческую недвижи-
мость, каким будет спрос. Поэтому 
объемы продаж по направлению по-
лучились меньше, чем мы планиро-
вали, и пришлось перекрывать их 
другими источниками. Мы выпол-
ним только 50–60% плана продаж по 
недвижимости: до конца года про-
дадим объектов на 4 млрд руб., еще 
около 5,9 млрд руб. поступят от про-
дажи объектов недвижимости по 
линии взыскания. Но не продали 

в этом году — продадим в следую-
щем. Из всех областей, на которые 
мог повлиять коронакризис, эта для 
нас самая комфортная.
— Кто занимался финансовым 
расследованием при подготовке 
к подаче иска к Вадиму Беляеву? 
Как удалось выявить эту схему, 
описанную вашей защитой?
— Любой форензик-процесс ведет 
служба финансовых расследований 
банка непрофильных активов. Пе-
риодически мы привлекаем контр-
агентов. В кейсе Вадима Беляева нам 
помогали KPMG. Совместными уси-
лиями нам удалось выявить раз-
ветвленную офшорную схему. Ог-
ромная теневая часть «Открытия 
холдинга», которая не находилась 

в его периметре и де-юре не была 
с ним связана. Но де-факто была. Это 
грамотно выстроенная и управляе-
мая финансистами и юристами ма-
шина, которая готовила схемы, пря-
тала деньги, совершала фиктивные 
трансакции.
— Сейчас вам известно, какова 
линия защиты у господина Беля-
ева, как вы оцениваете шансы на 
успех?
— Мы не оцениваем шансы на 
успех в процентной вероятности. 
Но если бы не были уверены в нем, 
то не подали бы иск. Во-первых, то, 

как реагирует господин Беляев на 
поданный к нему иск, укладыва-
ется в стратегию, которую мы для 
себя формулировали. Для нас пока 
неожиданностей не было. Во-вто-
рых, мы считаем, что обладаем до-
статочно убедительной доказатель-
ной базой.
— «Траст» и ЦБ подали иски к Ми-
каилу Шишханову и другим экс 
топ-менеджерам Бинбанка. При 
этом было заключено мировое 
соглашение с Михаилом Гуцери-
евым. И господин Шишханов во 
второй раз не вошел в него. Как 
так вышло? Пытались ли прийти 
к компромиссу с ним?
— Объем требований к нему не сопо-
ставим с размером его активов. Поэ-

тому здесь невозможно найти внесу-
дебное решение.
— С его стороны был выход к вам 
с предложением мирового согла-
шения?
— Он находится с нами в постоянном 
сотрудничестве, активно помогает.
— Каким образом?
— По многим вопросам, связан-
ным с исторической деятельнос-
тью групп БИН, «Рост». По сделкам, 
которые, проводились в том числе 
под его контролем или с вовлечен-
ностью. Помогает информацией, 
объясняет логику тех или иных со-
бытий. Он делает много. Но, к сожа-
лению, масштаб его активов не по-
кроет объем наших с ЦБ требований.
— Какой объем претензий кон-
кретно к господину Шишханову?
— Совокупная сумма всех требова-
ний, поданных к нему, уже превы-
шает 700 млрд руб.
— В 2019 году «Траст» заключил 
с группой «Сафмар» мировое со-
глашение на 135 млрд руб. с вы-
платой до конца третьего кварта-
ла 2024 года. В прошлом году вам 
перечислили 37 млрд руб. Сколь-
ко поступило в этом году?
— На текущую дату выплачено 
9 млрд руб. Мы верим, что и остав-
шиеся платежи группа «Сафмар» осу-
ществит до конца года в полном объ-
еме. Наши контрагенты идут четко 
по графику, который мы с ними под-
писали, без задержек, периодически 
выполняя обязательства досрочно.
— Сколько они обязаны выпла-
тить в этом году всего?
— Совокупные платежи этого года 
только в адрес «Траста» составят око-
ло 16,2 млрд руб.

— Летом «Траст» просил оценить 
права требований банка к компа-
ниям Александра Мамута по кре-
дитным договорам от 2017 года. 
Зачем вам потребовалась оценка? 
Вы планировали кому-то прода-
вать долг?
— Продажа долговых обязательств — 
один из инструментов работы с акти-
вом и получения возмещения. Если 
предлагают привлекательную цену, 
мы готовы продать любой актив.
— А конкретно с господином Ма-
мутом что происходит?
— Структуры Александра Леонидо-
вича с марта находятся в просроч-
ке по одному из своих кредитов (об-
щий долг составляет около 22 млрд 
руб.— „Ъ“). Когда мы рассматривали 
возможность изменения стратегии 
работы с господином Мамутом, мы 
в том числе изучали вопрос справед-
ливой стоимости его долга.
— То есть сейчас вы уже работаете 
по обновленной стратегии?
— Он сложный клиент. Стратегия ра-
боты живая, подвижная, мы ее пери-
одически корректируем.
— Что именно поменялось?
— Основу долга господина Мамута 
формирует его кинобизнес, причем 
офлайн-кинотеатры. Эта индустрия 
в числе наиболее пострадавших от 

пандемии. Заполняемость киноза-
лов резко снизилась до нуля в пе-
риод жестких ограничений. Сокра-
тился и объем контента из-за общего 
падения кинопроизводства в мире. 
Мало того что спрос упал, так еще 
и смотреть нечего. Конечно, это 
сильный удар.
— Вы назвали стратегию работы 
«живой». Как она может менять-
ся? Вы или часть долга простить 
можете, например, или изменить 
условия и график погашения. Как 
будет в этом случае?
— Мы ничего никому не прощаем. 
Такого мандата у нас нет.
— То есть изменения коснутся ус-
ловий обслуживания долга?
— Стратегия может свернуть из ре-
структуризации в дефолт, напри-
мер, если рассматривать негатив-
ный сценарий.
— Какова вероятность, что это 
произойдет?
— Жизнь покажет. Есть такое по-
нятие как ability to pay (возмож-
ность платить) и willingness to pay 
(готовность, желание платить). По-
скольку я не могу прочесть мысли 
заемщиков, то делать такие прогно-
зы сложно. Не найдем решения — 
придется инициировать процедуру 
банкротства.
— Сейчас вы его пока ищете? Лич-
но с ним общаетесь?
— Ищем. Периодически участвую во 
встречах с ним, но нечасто. В кино 
с ним не ходил.
— Планируете ли вы иски в отно-
шении братьев Ананьевых? Уда-
лось ли посчитать их долг?
— 12 ноября мы подали иск на Кип-
ре к Дмитрию и Алексею Ананьевым 
и их женам, 17 ноября добились при-
каза об аресте активов по всему миру 
на €267 млн.
— Как удалось посчитать объем 
долга, учитывая всю сложную 
предысторию?
— Детективная работа нашей коман-
ды. Даже на основании консерватив-
ной оценки размер причиненных 
убытков превышает сумму €267 млн. 
Почему подали только сейчас? Были 
вывезены досье, часть из них унич-
тожена. Финансовые схемы были ка-
чественно структурированы. Видно, 
что люди заранее готовились к тому, 
что им могут предъявить судебные 
претензии.
— Что было наиболее сложным 
в расследовании?
— Изощренность схем, количество 
задействованных лиц и компаний, 
уничтожение доказательств и исчез-
новение свидетелей. У нас есть ин-
формация, подтверждающая факт 
использования Ананьевыми целой 
системы формально не связанных 
с ПСБ российских и иностранных 
компаний специального значения. 
Они были нужны для обхода норма-
тивов ЦБ, для транзитных операций, 
на них выдавались необеспеченные 
кредиты, переводились проблем-
ные активы.
— Как исчезали свидетели и доку-
менты?
— В январе 2018 года Ананьевы вы-
везли за пределы России ряд сотруд-
ников ПСБ, обладавших значимой 
информацией о выдаче необеспе-
ченных кредитов и обслуживании 
непубличного контура банка. Часть 
лиц, которые фактически являют-
ся сообщниками бывших бенефи-
циаров ПСБ, до сих пор скрывается 
за рубежом, другая часть находится 

под следствием в РФ либо фигуриру-
ет в качестве свидетелей в ряде уго-
ловных дел.

Параллельно были уничтожены 
многие материалы о деятельнос-
ти. Часть документации, касающей-
ся теневого контура, существовала 
только в электронном виде с отмет-
кой «конфиденциально».
— В связи с чем вы в прошлом 
году приобрели пакет акций 
ОВК, принадлежащий НПФ «Бу-
дущее», и отказались от покупки 
аналогичного пакета акций НПФ 
«Сафмар»?
— Мы купили определенный объ-
ем акций на рынке. «Будущего» он, 
«Сафмара» или еще чей-то — неваж-
но… Это прошлогодняя история, мы 
ее для себя закрыли.
— Какие у вас планы в отношении 
этой компании?
— Рынок вагоностроения сей-
час в нисходящем тренде потре-
бительского спроса. Поэтому са-
мая правильная модель работы для 
ОВК — сохранение операционной 
эффективности и продолжение про-
изводства. Что делать с компанией, 
будем решать, когда рынок начнет 
расти. Сейчас в моменте выходить из 
актива экономически невыгодно — 
это надо делать при росте рынка.

— Аналогичный вопрос про «Ин-
теко», где вы консолидировали 
100% акций. В какие сроки хоти-
те продать?
— С «Интеко» все прекрасно, это бе-
нефициар кризиса. Спрос на жилую 
недвижимость в Москве продолжает 
расти, как и цены на качественные 
объекты. «Интеко» идет с опереже-
нием плана продаж. Компания на на-
шем балансе стоит уже 11 млрд руб. 
Еще недавно акции стоили ноль, 
а пассивы превышали активы, то 
есть компания имела «отрицатель-
ную стоимость». Выходить из компа-
нии будем ближе к 2023 году.

— В октябре был задержан ис-
полнительный директор «Тра-
ста» Михаил Хабаров. Кто выпол-
няет его функции? Планируете 
ли кого-то искать на эту долж-
ность до окончания разбира-
тельств по делу?
— Мы адаптировали некоторые 
процессы внутри и выровняли си-
туацию. Михаил курировал биз-
нес-блок — сейчас я полностью за-
мкнул его на себя, за исключением 
небольшого количества подразде-
лений, управление которыми де-
легировал прочим членам прав-
ления. Моя модель менеджмента 
и ранее предполагала глубокую по-
груженность и в проекты, и в ком-
муникации с нашими ключевыми 
бизнес-директорами. Поэтому здесь 
мы бесшовно подкорректировали 
операционную работу банка. Что 
касается поиска замены — Михаил 
по-прежнему остается членом на-
шей команды. Хорошо, что его пере-
вели из СИЗО домой, это совершен-
но два разных качества жизни. Мы 
по-прежнему надеемся, что право-
охранительные органы и судебная 
система в этом вопросе справедли-
во разберутся и Михаил вернется 
и в привычную жизнь, и в бизнес.
— Вы хотите из банка превра-
титься в фонд непрофильных ак-
тивов?
— Мы думаем об этом. В следующем 
году будем принимать решение, 
имеет ли смысл трансформировать-
ся, сдать банковскую лицензию или 
нет. Сначала нужно оценить преи-
мущества и недостатки такого ре-
шения. Если плюсов будет больше, 
то выйдем к акционеру с этим пред-
ложением. Почему мы изначально 
остались банком? Потому что на мо-
мент принятия решения в начале 
2018 года плюсов было явно больше.
— Вы уже думали, где могли бы 
продолжить работать после 2023 
года?
— В формате общей саморефлек-
сии — да. Но если говорить о разра-
ботке собственной стратегии, то нет, 
это пока преждевременно. До завер-
шения работы банка непрофильных 
активов слишком много времени, 
чтобы концентрироваться на чем-то 
за горизонтом «Траста». Сейчас важно 
этот проект завершить на «пятерку». 
Тем более что ряд активов останется 
в работе за пределами 2023 года.
— Вы сейчас уже понимаете, ка-
кой это объем?
— Если осторожно оценивать, сбо-
ры с активов, которые выйдут за 
пределы 2023 года, могут составить 
от 30 млрд до 50 млрд руб.

Интервью взяла  
Ольга Шерункова

полная версия 
kommersant.ru/13020

«Мы ничего никому не прощаем»
Глава банка «Траст» Александр Соколов о кино, дефолтах и возвратах
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Если бы по решению акционера  
мы не направили ликвидность на выкуп 
активов, банк перевыполнил бы план  
по возврату средств в ЦБ

В следующем году будем принимать реше-
ние, имеет ли смысл трансформироваться, 
сдать банковскую лицензию или нет

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О К О Л О В  А Л Е К С А Н Д Р  К О Н С Т А Н Т И Н О В И Ч

Родился в Москве 24 апреля 1979 года. В 2002 году окончил МАТИ — Российский государственный технологический универ-
ситет им. К. Э. Циолковского по специальности «экономика и управление на предприятии». Тогда же начал карьеру в банке 
«Авангард» в отделе анализа инвестиционных проектов, позже перешел на должность специалиста по управлению рисками. 
В 2005 году начал работать в Национальном банке «Траст» в управлении рисками розничного бизнеса. С 2008 года работал 
в банке ВТБ 24, в котором с 2009 по 2017 год входил в состав правления. С конца 2017 года перешел в правление банка «ФК 
Открытие», в июле 2018-го возглавил банк непрофильных активов «Траст». С мая 2018 года входит в наблюдательный совет 
ВТБ, член комитета по стратегии и корпоративному управлению. С марта 2019 года занимает должность председателя совета 
директоров Объединенной вагонной компании, с апреля того же года возглавляет совет директоров «Интеко».

C O M P A N Y  P R O F I L E Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  Б А Н К  « Т Р А С Т »

Был создан в 1995 году под именем «МЕНАТЕП Санкт-Петербург». В 2002 году к нему были присоединены Юганскнефтебанк 
и Нефтеэнергобанк. В 2004 года сменил название на Национальный банк «Траст». В 2008 году к нему был присоединен Инве-
стиционный банк «Траст». В 2014 году банк, входящий на тот момент в топ-30 по размерам активов, отправили на санацию. 
Агентство по страхованию вкладов выделило на его спасение десятилетний кредит в 99 млрд руб. В 2017 году под санацию 
попал и сам санатор «Траста» — банк «ФК Открытие». В июле 2018 года «Траст» по решению ЦБ преобразовывается в банк 
непрофильных активов. На его балансе консолидированы проблемные активы банка «ФК Открытие», Рост-банка, Бинбанка, 
АвтоВАЗбанка, Промсвязьбанка на сумму свыше 2 трлн руб. Согласно плану, утвержденному набсоветом банка, к концу 2023 
года Банку России должно вернуться 482 млрд руб. Сейчас «Траст» занимает 24-е место по размеру активов банковской сис-
темы (473 млрд руб.).
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К новогодним праздникам за-
благовременно подоспела коме-
дия Алексея Нужного «Обратная 
связь» с участниками «Квартет  И» 
в главных ролях — продолжение 
«Громкой связи» (2018), снятой 
и сыгранной той же командой. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 К артина Паоло Дженовезе 
«Идеальные незнакомцы» вышла 
на экраны в Италии в 2016 году, ста-
ла лидером проката и получила две 
национальные кинопремии «Да-
вид ди Донателло». Трагикомиче-
ская история компании друзей, ко-
торые решили сыграть в опасную 
игру, раскрыв содержимое своих мо-
бильников (оттуда, разумеется, не-
медленно посыпались неудобные 
секреты, так что многолетняя друж-
ба подверглась нешуточным испыта-
ниям), имела успех не только на ро-
дине: ее ремейки сняли в 18 стра-
нах, включая Индию, Китай, Арме-
нию и Японию. В России за ее адап-

тацию под наши реалии взялись лю-
бимцы массовой публики из «Квар-
тета И» и Алексей Нужный, автор на-
родной комедии с человеческим ли-
цом «Я худею» (2018). 

Результат, предъявленный в ви-
де «Громкой связи», был вполне удач-
ным: «квартетовцы» дополнили ита-
льянский сюжет своим фирменным 
юмором и доказали, что могут выйти 
за рамки своих привычных амплуа. 
Так, Леонид Барац, которого поклон-
ники спектаклей и фильмов «День 
радио» и «День выборов» полюбили 
в образе манерного гомосексуала, 
в «Громкой связи» сыграл брутального 
туповатого мачо, а роль гея, скрываю-
щего от друзей свою ориентацию, до-
сталась Александру Демидову — при-
чем эту линию создатели фильма пре-
поднесли с несвойственной нашему 
кино деликатностью и тактом. Жен-
ские персонажи благодаря режиссу-
ре Нужного и игре Ирины Горбаче-
вой, Марии Мироновой и Анастасии 
Уколовой получились полноценны-
ми, а не схематичными, как обычно 
в работах «Квартета», так что в целом 

вышла действительно симпатичная 
ансамблевая комедия, хотя в послед-
ний момент авторы все-таки не удер-
жались и прилепили к ней тривиаль-
ный «добрый и светлый» финал. 

Фильм 2018 года собрал прилич-
ную кассу, так что желание повто-
рить успех понять можно. Тем бо-
лее что продолжение подоспело как 
раз к праздникам и снабжено всеми 

новогодними атрибутами, которые 
должны настраивать на благодуш-
ный лад: снегом, елками, гирлянда-
ми, фейерверками, шампанским, за-
жигательными танцами под мело-
дии зарубежной эстрады и прочей 
мишурой. Однако проблема в том, 
что на сей раз у «Квартета И» не было 
опоры в виде сценария Дженовезе, 
так что полагаться приходится толь-
ко на себя. И тут-то конструкция, ко-
торая казалась такой надежной, на-
чинает сыпаться. 

Сюжетная схема в новом филь-
ме та же (встреча друзей в загород-
ном доме и психологическая игра, 
которая должна прояснить их не-
высказанные претензии друг к дру-
гу), но создается впечатление, что 
все эти люди — и артисты, и персо-
нажи — настолько устали от самих 
себя, что и шутят, и ссорятся как-то 
натужно, по сотому кругу перебирая 
одни и те же темы. Смеяться тут осо-
бо не над чем, однако к жанру мам-
блкора (естественной болтовни обо 
всем и ни о чем) картину тоже не от-
несешь: все-таки в реальной жизни 

ситуации, когда люди в возрасте под 
50 обсуждают с друзьями свои сек-
суальные неудачи, исчезающе ред-
ки. А в трогательные моменты здесь 
просто-напросто включаются отрыв-
ки из «Иронии судьбы», которую смо-
трят по телевизору герои,— и выгля-
дит это не мило, а беспомощно. 

Единственное, что может вывес-
ти зрителя из апатии, в которую по-
гружает картина,— это удивитель-
ные метаморфозы, произошедшие 
с некоторыми персонажами. Напри-
мер, у Кати (Уколова) бесследно рас-
сосалась заявленная в первом филь-
ме беременность. А Дима (Демидов) 
вовсе не гей, это и нам, и его друзьям 
показалось — на самом деле ему лю-
бой секс вообще неинтересен. Этот 
воистину неожиданный сюжетный 
ход тем более странен, что у филь-
ма возрастной рейтинг 16+, так что 
в «пропаганде гомосексуализма» его 
никто бы не обвинил. Но видимо, 
все «нехорошие излишества» вместе 
с юмором и настоящими, а не выду-
манными человеческими отношени-
ями придется оставить в старом году.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Апатия — наш рулевой
В прокат выходит отечественная комедия «Обратная связь» 

Премиальный сезон-2020 за-
вершился вручением Григорь-
евской премии, прошедшим 
в понедельник в Санкт-Петербур-
ге. Ее лауреатом стал победи-
тель «Национального бестселле-
ра» и финалист «Большой книги» 
 Михаил Елизаров. Ситуация, в ко-
торой поэтов мало кто замечает, 
поэзия живет и неплохо себя чув-
ствует, а одну из основных поэти-
ческих наград получает прозаик, 
заслуживает того, чтобы разо-
браться в ней повнимательнее.

Вообще-то Григорьевке не при-
выкать удивлять любителей поэзии. 
За 11 лет существования ее лауреа-
тами становились такие разные по-
эты, как киевлянин Александр Ка-
банов и уроженка Харькова, донбас-
ский военкор Анна Долгарева, моск-
вичи Всеволод Емелин и Игорь Кара-
улов (нынешний координатор пре-
мии). Но даже на этом фоне вруче-
ние главного приза Михаилу Елиза-

рову, не представившему на суд жю-
ри ничего, кроме авторских песен, 
выглядит смелым жестом. По уставу 
премии объявлению лауреата пред-
шествует слэм — финалисты сорев-
нуются в исполнении собственных 
стихов, при этом использование му-
зыкальных инструментов запре-
щается. Михаил Елизаров правил 
не нарушал и песен своих не пел — 
он их читал. Хорошо поставленный 
голос (за плечами у автора «Оркской» 
и «Дольщика» музыкальная школа, 
класс оперного вокала) и отличное 
чувство юмора заслужили ему пер-
вое место в этой околопоэтической 
дисциплине. Тем не менее, когда 
Игорь Караулов, объявляя победите-
ля основного конкурса, сказал, что 
премию решено было отдать чело-
веку, далекому от поэтических сооб-
ществ и вообще «не отсюда», сначала 
подумалось, что ее получит Сергей 
Соловьев, проживающий то в Гер-
мании, то в Индии и участвовавший 
в церемонии с помощью Zoom’а. 
Все же редкий бард не пишет обыч-
ных стихов, и Окуджава с Высоц-
ким, и Городницкий с Гребенщико-
вым нашли бы что прочитать слу-
шателям, ориентированным на поэ-
зию, а не на песни. А Елизаров — тот 
самый редкий бард или, по крайней 
мере, таковым предстал. Однако жю-
ри рассудило иначе. Не будем гадать, 
повлияло ли на его решение непопа-

дание елизаровской «Земли» в трой-
ку призеров «Большой книги» — 
по мнению многих, непопадание не-
заслуженное („Ъ“ рассказывал о фи-
нале этой премии 12 декабря). Луч-
ше попробуем понять, что все это 
значит в свете той самой современ-
ной поэтической ситуации, от кото-
рой Михаил Елизаров далек.

О поэзии последние лет двадцать 
СМИ вспоминают нечасто. Чтобы по-
пасть на страницы газет и блогов, по-

эт должен написать прозу (из свежих 
примеров — Мария Степанова, Алек-
сей Сальников, из совсем свежих — 
Тимур Кибиров). Тиражи поэтиче-
ских книг сопоставимы с тиражами 
столетней давности (тираж в 1000 эк-
земпляров можно назвать большим, 
300 экземпляров — средним). При 
этом все же есть те, кто их читает, кто 
заполняет залы — пусть не Политех-
нического, но клубов и библиотек. 
И главное — хороших, активно пи-
шущих поэтов меньше не становит-
ся. Можно даже сказать, что их как 

никогда много. Больше, чем было 
в советское время — ну, тогда работа-
ли фильтры, отсеивавшие не только 
(не столько) слабых, но и непохожих 
и непослушных. Но и больше, чем 
было в перестройку и в 1990-е, ког-
да после смерти Бродского казалось, 
что лиру передать уже некому. Сей-
час претендентов на звание коро-
ля поэтов не один, не два и не пять, 
и не хватает им не лиры, а свиты, ко-
торая бы их играла.

Причина этого лежит на поверх-
ности. Людей, в молодости прини-
мавшихся рифмовать, всегда хва-
тало. Подавляющее большинство 
из них потом остепенялось, обзаво-
дилось семьей и дело это бросало. 
До статуса поэта доходил крайне не-
большой процент наиболее упертых, 
даже для первой (она же у большин-
ства последняя) публикации упрям-
ства или напора хватало у дай Бог од-
ной десятой что-нибудь написавших. 
С появлением же интернета положе-
ние изменилось: никаких особых 

свойств характера для первой и по-
следующих публикаций более не тре-
буется — лишь бы хватило здоровья, 
чтобы дотянуть до первого лайка. 

И если раньше даже по выходе 
книжки (большое дело, в Союз писа-
телей уже можно подавать заявление) 
нередко говорили: «Стихи неплохие. 
Выйдет ли из автора поэт? Не знаю, 
надо второй книги дождаться», то сей-
час никакой книжки ждать не надо: 
идут у человека хорошие стихи вто-
рой-третий-четвертый год в хорошем 
темпе — стало быть, поэт, кто же еще.

Подобно тому как прогресс меди-
цины позволил оставаться в живых 
и давать потомство тем детям, кото-
рые раньше имели крайне малые 
шансы выжить, так и прогресс в ме-
диасфере позволил входить в ли-
тературу и оставаться в ней тем, ко-
му дурной ли характер, скромность 
ли, робость ли, нехватка ли средств 
на «за счет автора» раньше бы сде-
лать это не позволили. В этом есть 
масса положительных сторон: поэ-
зия, в которой возрос процент менее 
«живучих» авторов, больше наполня-
ется чувством, нервом, в ней мень-
ше громыхания, больше искренно-
сти, нежности, надежды, отчаяния. 
В этом есть и минусы: в такой поэзии 
меньше того ощущения призванно-
сти, которое — наряду с упрямством 
и наглостью — помогало преодоле-
вать все препоны и придавало сти-

хам отрешенность и обреченность, 
делавшие сильного поэта великим.

Получается, что небольшой ло-
яльной аудитории регулярно предъ-
является такое количество текстов 
многих сильных авторов, освоить 
которое она просто не в состоянии. 
Короновать кого-то одного в этой си-
туации вряд ли возможно — читате-
ли разбредаются по любимцам, по-
клонники тех же Кибирова и Саль-
никова пересекаются самое боль-
шее процентов на десять, а, скажем, 
поэтесса Сола Монова, набирающая 
в YouTube по 1,5 млн просмотров 
за ролик, кибировской аудитории 
вообще вряд ли известна.

Так что и субъективно, и объектив-
но нового «главного поэта» типа Брод-
ского ждать в первой четверти XXI века 
не приходится. В этом контексте реше-
ние григорьевского жюри выглядит 
достаточно элегантным: чем взвеши-
вать на аптечных весах примерно од-
ного веса людей, лучше уж наградить 
кого-нибудь постороннего. 

В общем, стихи пишутся, внима-
ние привлекают, в том числе и моло-
дого поколения, а самолюбие пишу-
щих остается неудовлетворенным 
и никаких особых лавров, на кото-
рых можно было бы почить, в окру-
жающей среде не произрастает. Си-
туация, которую можно назвать тре-
вожной. А можно — почти идеаль-
ной для хороших стихов.

Настоящее время, множественное числоКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Михаил Пророков

На Малой сцене Театра  наций вышел 
спектакль «Покорность» по одноименно-
му роману Ми шэля Уэльбека, который 
многие считают пророческим: в нем опи-
сываются выборы во Франции 2022 го-
да, на которых к власти приходит партия 
«Мусульманское братство». День выхо-
да книги из печати — 7 января 2015 го-
да — совпал с террористической атакой 
на редакцию «Шарли Эбдо». Как и от чего 
предостерегает «Покорность», постав-
ленная по-русски, рассказывает Алла 
Шендерова.

 Самое интересное — рассматри-
вать эту постановку Талгата Баталова как вто-
рую часть дилогии: первой будем считать его 
спектакль «Как эстонские хиппи разрушили 
Советский Союз», вышедший в ЦИМе сразу 
после протестных событий августа 2019 го-
да. Пьесу про эстонских неформалов 1970-х 
написал Михаил Дурненков. «Покорность», 
переведенную с французского Марией Зони-
ной, превратил в пьесу другой актуальный 
автор — белорусский драматург Дмитрий 
Богославский.

Дело даже не в эстетическом сходстве, хо-
тя «Покорность» в Театре наций выпускала 
та же команда: сценограф Наталья Чернова, 
видеохудожник Дмитрий Соболев, хорео-
граф Александр Андрияшкин, композитор 
Виталий Аминов.

В «Эстонских хиппи» режиссер расска-
зывал о тех, кому не без труда удалось пере-
жить (и, как им верилось, разрушить) СССР. 
Но в финальных кадрах советская хроника 
сама собой превращалась в хронику недав-
них протестов: герои старели и умирали, 
а режим воспроизводился на наших глазах.

В «Покорности» дело происходит во Фран-
ции, героя, от чьего лица ведется рассказ, зо-
вут Франсуа. Филолог, преподаватель Со-
рбонны, исследователь творчества Гюисман-
са, он плоть от плоти своего народа, той его 
части, что в Европе называется интеллектуа-

лами, а в России — интеллигенцией. Фран-
суа одинок, утончен, теряет родителей, спит 
со студентками и упускает ту, что мог полю-
бить: по-настоящему он любит только себя, 
свой комфорт и хорошую кухню.

Главной деталью оформления «Эстонских 
хиппи» был глаз — недреманное око власти. 
Теперь же в центре Малой сцены Театра на-
ций — небольшая деревянная выгородка. 
Это комната Франсуа — уютная профессор-

ская «нора», где он читает книжки и прини-
мает девушек по вызову. Мультимедийные 
проекции превращают ее то в стены аббат-
ства (куда герой приходит вслед за своим ку-
миром Гюисмансом), то в номер отеля, где 
он спасается от беспорядков, связанных 
со сменой власти.

Уэльбек, конечно, не только философ 
и политический фантаст, мешающий правду 
с вымыслом, но тонкий стилист и филолог: 

роман пронизан любовью к французской 
литературе, и можно только жалеть о том, 
что мы читаем его не в подлиннике.

Любовь к слову, точнее, ко всей старой 
культуре, каким-то образом передает сыг-
равший Франсуа Владимир Мишуков. Зве-
зда сериалов и известный фотограф по сов-
местительству, Мишуков не играл в театре 
лет десять, но в «Покорности» отчетливо вид-
но: появился актер, способный передать ин-

теллигентскую рефлексию, которая, конеч-
но же, интернациональна. Глядя на него, по-
чему-то веришь, что книги — это и есть роди-
на аполитичного Франсуа.

Все вокруг несется кувырком в сопрово-
ждении его резонерских комментариев: вы-
боры, на которых социалисты объединяют-
ся с мусульманами (после чего и наступа-
ет давно обещанный закат Европы), отъезд 
в Израиль соблазнительной Мириам (Стася 
Милославская) — Франсуа не знает, как ее за-
щитить, но без нее тоскует. Прочих персона-
жей — коллег-преподавателей, студенток, 
монахов и новоиспеченных мусульман — 
играют несколько актеров, вполне виртуоз-
но жонглирующих ролями.

Хочется выделить Алексея Розина, аб-
солютно убедительного и в роли католика 
брата Жоэля (в наступившем хаосе Франсуа 
тщетно пытается вернуться в лоно католи-
чества), и в образе респектабельного Робе-
ра Редигера — нового ректора Исламского 
университета Сорбонна, осознавшего обре-
ченность европейской идеологии, приняв-
шего ислам и теперь обращающего Фран-
суа. В этом ему помогают не только слова, 
но вкусный ужин, отличная водка и ро-
скошная квартира, в которой когда-то жи-
ла Доминик Ори — вполне реальная, кста-
ти, личность, автор эротического романа 
«История О». Полную покорность челове-
ка Богу (само арабское слово «ислам» озна-
чает «вручать себя») Редигер вдруг сравни-
вает с описанной у Ори покорностью жен-
щины мужчине.

Эта покорность в спектакле как бы сотка-
на из воздуха: теплый свет, музыка, сама ат-
мосфера — все предлагает герою растворить-
ся в новых обстоятельствах, сулящих долж-
ность, достаток и трех жен.

Как-то незаметно облачившись в белый 
мусульманский хитон, Мишуков смотрит 
неподвижными глазами в зал. Сквозь сю-
жет Уэльбека все сильнее просвечивают род-
ные реалии. Речь ведь не об исламе и вообще 
не о религии и идеологии. Речь о покорно-
сти любой власти. Разумеется, только на хо-
роших условиях. Вот потому и в «Эстонских 
хиппи» СССР оказался бессмертен.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Плюс исламизация всей страны
«Покорность» Талгата Баталова в Театре наций

«Обратная связь» пытается создать новогоднее настроение,  
но попытки эти бессвязны  ФОТО СППР

Религиозные символы в спектакле все-таки вторичны по отношению к истории личностей и их отношений с властью   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ТЕАТРА НАЦИЙ

Прогресс в медиасфере позволил вхо-
дить в литературу и оставаться 
в ней тем, кому дурной ли характер, 
скромность ли, нехватка ли средств 
раньше бы сделать это не позволили
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В ближайшее время НХЛ долж-
на наконец объявить формат бу-
дущего сезона, согласованный 
с профсоюзом ее игроков и вла-
дельцами клубов. Очередной ре-
гулярный чемпионат лиги из-за 
пандемии коронавируса старту-
ет в середине января, видимо, 
будет на четверть укороченным, 
а некоторым командам придет-
ся поменять дивизионы ради со-

здания исключительно канадско-
го. В планах НХЛ также значится 
финансовая помощь испытываю-
щим финансовые проблемы вла-
дельцам клубов.

том, что уже на этой неде-
ле НХЛ должна презентовать формат 
будущего сезона, сообщил TSN. По 

его данным, он стартует 13 января. 
Ранее эту дату в качестве наиболее 
вероятной для старта регулярного 
чемпионата называл и ESPN. Реше-
ние о его запуске TSN характеризует 
как итог «трудных переговоров», ко-
торые были «особенно интенсивны-
ми» в минувший уикенд.

НХЛ, в отличие от НБА, уже дав-
но определившейся с деталями бу-
дущего сезона, который начнется 22 

декабря, до сих пор их не предста-
вила, хотя сезон предыдущий завер-
шила еще в конце сентября, даже на 
несколько раньше баскетбольного. 
Задержку те же ESPN и TSN связыва-
ют с достаточно острыми разногла-
сиями, возникшими между участ-
никами рынка — функционерами, 
владельцами клубов, а также Ассо-
циацией игроков НХЛ. Они касались 
как регламента, так и вопросов эко-
номического характера. Сейчас, как 
считают крупнейшие американские 
спортивные медиаресурсы, они пра-
ктически урегулированы.

Описывая предполагаемый фор-
мат ближайшего сезона, эти ресур-
сы соглашаются с тем, что кален-
дарь регулярного первенства будет 
очень сильно — примерно на чет-
верть — урезан. Вместо традицион-
ных 82 встреч каждый клуб проведет 
в лучшем случае по 56 матчей, в худ-
шем — всего по 52.

При этом НХЛ все-таки отказалась 
от варианта проведения чемпиона-
та в городах-«хабах» или, как их еще 
называют, «пузырях». Такой исполь-
зовался при доигрывании прошлого 
чемпионата, когда «хабами» для рас-
ширенного с 16 до 24 клубов play-off 
стали канадские Торонто и Эдмонтон.

Однако если верить ESPN и TSN, 
по меньшей мере одно существен-
ное изменение в плане структуры 
сезона, вызванное соображения-
ми безопасности и логистики, бу-
дет. Среди главных проблем, стоя-
щих перед НХЛ, что признавала она 
сама, было обеспечение постоянно-
го пересечения границ во время пер-
венства между США и Канадой, где 
базируются семь из 31 клуба лиги. 
Пандемия его довольно существен-
но осложнила. Проблему НХЛ соби-

рается решить, перетряхнув соста-
вы четырех дивизионов (большая 
часть матчей играется внутри них). 
Ранее канадские клубы были в соста-
ве трех дивизионов. Теперь все они 
будут сконцентрированы в одном.

Важнейший блок противоречий 
относился к экономической состав-
ляющей чемпионата. Ассоциацию 
игроков НХЛ, по данным амери-
канских источников, не устрои-
ли планы лиги внести поправки 
в заключенный летом коллектив-
ный договор из-за ущерба, нане-
сенного пандемией коронавируса. 
Они сводились, в частности, к росту 
эскроу-выплат — отчислений из зар-
платы хоккеистов в специальный 
фонд с целью обеспечения гарантий 
стабильности. Какой компромисс по 
этому пункту был найден, неизвест-

но. Между тем в ноябре игроки дава-
ли понять, что вносить изменения 
в коллективное соглашение не бу-
дут, выражая готовность отстаивать 
свои права в суде, а эксперты при-
равнивали конфликт к реальной уг-
розе локаута.

Серьезные претензии к лиге были 
и у владельцев клубов. Они жалова-
лись на выпадающие из-за послед-
ствий пандемии — ограничений по 
допуску зрителей на трибуны, сокра-
щения числа матчей — доходы, на-
стаивая на компенсации. ESPN рас-
сказал, что НХЛ, придумывая способ 
удовлетворить интересы хозяев клу-
бов, опиралась на опыт НБА. В начале 
декабря Sports Business Journal сооб-
щил о том, что североамериканские 
баскетбольные команды получат от 
своей лиги по $30 млн в качестве сум-
мы на покрытие как раз выпавших 
поступлений. Источник в НХЛ рас-
сказал, что «похожий пакет» наме-
рена принять и лига хоккейная. Он, 
правда, предусматривает целевое 
расходование компенсационных 
средств — скажем, на возвращение 
в строй отправленных на пике пан-
демии в неоплачиваемый отпуск со-
трудников клубных офисов.

Алексей Доспехов

НХЛ

Североамериканский хоккей подготовился к возвращению
В сильно урезанном формате

Календарь регулярного чемпионата 
НХЛ будет очень сильно — примерно  
на четверть — урезан. Вместо традици-
онных 82 встреч каждый клуб проведет 
в лучшем случае по 56 матчей,  
в худшем — всего по 52

О

Очередной сезон НХЛ (на фото — глава лиги Гэри Беттмен)  
придется провести в сильно сокращенном формате   ФОТО REUTERS

РЕГЛАМЕНТ

Рассмотрение  
«дела Доменико Тедеско» 
перенесено на 21 декабря
Контрольно-дисциплинарный ко-
митет Российского футбольного со-
юза (КДК РФС) принял решение пе-
ренести заседание по делу главного 
тренера «Спартака» Доменико Теде-
ско на 21 декабря. Об этом сообщил 
глава комитета Артур Григорьянц.

После матча 18-го тура Тинь-
кофф — Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) «Сочи»—«Спартак» (1:0), 
который прошел 12 декабря, мос-
ковский клуб выступил с заявлени-
ем, в котором отмечалось, что тренер 
вратарей «Сочи» Дмитрий Бородин 
позволил себе оскорбительные вы-
сказывания в адрес Тедеско. После 
инцидента пресс-служба РПЛ отме-
тила, что по данному вопросу прово-

дится проверка, добавив, что оценку 
произошедшему даст КДК РФС. Позд-
нее «Спартак» направил на имя Гри-
горьянца письмо, в котором отмеча-
лось, что Тедеско не сможет принять 
участие в заседании КДК во втор-
ник из-за вылета на гостевой матч 
с «Зенитом» и что «для объективно-
го и всестороннего выяснения всех 
обстоятельств произошедшего необ-
ходимо опросить непосредственно 
на заседании КДК всех участников 
и свидетелей указанных эпизодов 
лично».

«Сегодня КДК РФС в процессе рас-
смотрения инцидентов, произошед-
ших во время и после матча 18-го тура 
Тинькофф — Российской премьер-ли-
ги между командами „Сочи“ и „Спар-
так“, принял решение перенести за-
седание по данным вопросам в связи 

с публикациями в европейских СМИ 
о ситуации вокруг высказываний 
тренера „Сочи“ Дмитрия Бородина 
в адрес главного тренера „Спарта-
ка“ Доменико Тедеско и необходимо-
стью направления в таком случае за-
проса в организацию „Футбол против 
расизма в Европе“ (FARE) для оценки 
высказываний на предмет наличия 
или отсутствия в них дискримина-
ционного содержания, а также изуче-
ния дополнительных видеозаписей 
по эпизоду, связанному с возмож-
ным дисциплинарным нарушением 
футболиста „Сочи“ Жоазиньо в отно-
шении тренера „Спартака“ Андреа-
са Хинкеля»,— сказал Григорьянц, 
комментарий которого приводит 
пресс-служба РФС.

Заседание КДК РФС перенесено 
на 21 декабря. ТАСС

Московский ЦСКА во вторник принимал лучшую коман-
ду регулярного чемпионата прошлого, незавершенного 
из-за пандемии коронавируса сезона — «Анадолу Эфес». 
Встреча сильных противников завершилась со счетом 
100:65 в пользу армейцев. ЦСКА, таким образом, как ми-
нимум на сутки, пока свой матч не сыграет «Барселона», 
вышел на первое место.

урецкий «Анадолу Эфес» может считать себя ключе-
вой жертвой прерванного из-за пандемии коронавируса сезо-
на-2019/20. Стамбульцы (они лидировали в регулярном первен-
стве на момент его остановки из-за пандемии коронавируса) 
демонстрировали настолько мощную игру, что было непросто 
представить вариант, при котором они не доберутся хотя бы до 
финала play-off турнира. Однако в новый сезон «Анадолу Эфес», 
пусть и сохранивший ключевых игроков, таких как Шейн Лар-
кин, Родриг Бобуа, Василие Мицич, вошел в новом состоянии. 
От прошлогодней сокрушающей машины, не столько по ча-
сти ее компонентов, сколько по слаженности, осталось не так 
уж и много. Стамбульцы чередуют удачные и неуспешные се-
рии, а в Москву прибыли после двух поражений подряд. После 
13 матчей «Анадолу Эфес» занимал девятое место в «регулярке». 

ЦСКА же, напротив, последние пару месяцев, что называется, 
в огне. Армейцы, буксовавшие на старте сезона, выдали серию из 
восьми побед, которая вывела их вровень с лидером регулярного 
чемпионата «Барселоной» (каталонцы опережают ЦСКА только 
по дополнительным показателям). Впрочем, наставник армей-
цев Димитрис Итудис перед игрой отмечал, что встреча в любом 
случае предстоит сложная. «Мы играем против очень опытной 

и мотивированной команды, которая показывает хороший ба-
скетбол,— заявил греческий специалист.— Они знают, как дви-
гать мяч, так что нам предстоит сложная встреча. Но мы в хоро-
шей ситуации, и мы будем бороться. Идем от матча к матчу».

Что касается самого матча, то его начало полностью осталось 
за армейцами. Уже через пять минут после начала встречи их от-
рыв после броска Даррана Хиллиарда достиг 10 очков. Это был 
весьма щедрый подарок со стороны гостей, особенно учитывая 
уровень противостоявшей им команды. Эти десять (плюс-ми-
нус) очков преимущества ЦСКА во многом и предопределили 
ход всего противостояния. Да, у армейцев был не так горяч, как 
в предыдущем матче против «Химок» Майк Джеймс (американ-
ский защитник в игре против подмосковной команды отметил-
ся рекордным для себя индексом полезности — 51), но зато они 
играли надежно. Торнике Шенгелия стабильно крутил на ногах 
соперников, Никола Милутинов, оправдывая реноме одного из 
самых эффективных центровых Европы, надежно отрабатывал 
под щитами, весьма эффективен был и Хиллиард. А вот лиде-
ра «Анадолу Эфес» Шейна Ларкина армейцы в первой половине 
матча практически выключили из игры.

А уже в начале третьей десятиминутки проснулся Джеймс. 
Именно после его снайперского выстрела отрыв ЦСКА достиг 
19 очков. И это уже была мощнейшая заявка на победу. Армей-
цам оставалось лишь не делать глупостей и доводить игру до 
логичного завершения. Да, в этом сезоне был зафиксирован 
случай, когда ЦСКА умудрился упустить и 22-очковый перевес 
(в матче Единой лиги ВТБ против «Пармы»), но такие истории 
с армейцами происходят крайне редко, да и вообще возможны, 
только если у противника залетает все, что выброшено. «Ана-
долу Эфес» в противостоянии с армейцами этим похвастать не 
мог. Более того, уже в начале финальной десятиминутки по-
сле быстрого отрыва Уилла Клайберна (самого результативно-
го игрока встречи — 22 очка) преимущество ЦСКА превысило 
три десятка очков. 

В результате ЦСКА выиграл со счетом 100:65 и продолжил 
свою победную серию. На счету армейцев теперь 11 побед в 14 
матчах. Как минимум до вечера среды, когда «Барселона» дома 
сыграет с «Химками», они возглавляют таблицу.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы сломали «Эфес»
ЦСКА разгромил стамбульцев в матче регулярного первенства

Защитник ЦСКА Майк Джеймс (№5) в матче  
против «Анадолу Эфес» был вне конкуренции  
по результативным передачам — на его счету  
их десять   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Т
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